
Бюллетень № 334 (533) 

ДНЕВНИК ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко 
 
I. Открытие четыреста тридцать второго засе-

дания Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации. (Звучит Государствен-
ный гимн Российской Федерации.) 

 
II. Присутствующие на заседании Совета Фе-

дерации почтили минутой молчания память по-
гибших в результате пожара в городе Кемерово 
Кемеровской области 25 марта 2018 года. 

 
III. О проекте повестки (порядка) дня четыреста 

тридцать второго заседания Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации. 

 
Голосование за принятие проекта повестки (по-

рядка) дня четыреста тридцать второго заседания 
Совета Федерации за основу. 

Результаты голосования: "за" – 144, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Голосование за принятие повестки (порядка) 

дня четыреста тридцать второго заседания Совета 
Федерации в целом и проведение заседания Со-
вета Федерации без перерыва. 

Результаты голосования: "за" – 144, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение включить в 

повестку дня четыреста тридцать второго заседа-
ния Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации следующие вопросы: 

1. О Федеральном законе "О ратификации Про-
токола между Правительством Российской Феде-
рации и Организацией Договора о коллективной 
безопасности о внесении изменений в Соглашение 
между Правительством Российской Федерации и 
Организацией Договора о коллективной безопас-
ности об условиях пребывания Объединенного 
штаба Организации Договора о коллективной без-
опасности на территории Российской Федерации 
от 26 ноября 2007 г.". 

2. О Федеральном законе "О ратификации Сог-
лашения о порядке добровольного согласования 
государствами – членами Евразийского экономи-
ческого союза с Евразийской экономической ко-
миссией специфических субсидий в отношении 
промышленных товаров и проведения Евразий-
ской экономической комиссией разбирательств, 
связанных с предоставлением государствами – 
членами Евразийского экономического союза спе-
цифических субсидий". 

3. О Федеральном законе "О внесении измене-
ния в статью 1 Федерального закона "Об общем 
числе мировых судей и количестве судебных 
участков в субъектах Российской Федерации". 

4. О Федеральном законе "О внесении измене-
ния в статью 19 Гражданского процессуального 
кодекса Российской Федерации". 

5. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в Федеральный закон "О валютном регулиро-
вании и валютном контроле" и статью 15.25 Кодек-
са Российской Федерации об административных 
правонарушениях". 

6. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в статьи 5 и 38 Федерального закона "О рек-
ламе". 

7. "Правительственный час".  
О мерах Правительства Российской Федера-

ции по реализации государственной политики в 
сфере оборота наркотических средств, психотроп-
ных веществ и их прекурсоров. 

8. "Время эксперта".  
Выступление общественного деятеля, россий-

ского журналиста, теле- и радиоведущего Соловь-
ёва Владимира Рудольфовича на тему "Новые 
угрозы и вызовы национальной безопасности Рос-
сийской Федерации". 

9. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в Жилищный кодекс Российской Федерации". 

10. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 12.8 Кодекса Российской Федера-
ции об административных правонарушениях". 

11. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О государственной 
регистрации недвижимости". 

12. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статьи 5 и 8 Федерального закона "О кон-
цессионных соглашениях". 

13. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "Об итогах совместного заседания Комитета 
Совета Федерации по обороне и безопасности, 
Комитета Совета Федерации по социальной поли-
тике и Комитета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам на тему "О состоянии и про-
блемах накопительно-ипотечной системы креди-
тования военнослужащих". 

14. О приглашении директора Федеральной 
службы судебных приставов – главного судебного 
пристава Российской Федерации Аристова Дмит-
рия Васильевича для выступления в рамках "пра-
вительственного часа" на тему "Состояние и пер-
спективы принудительного исполнения судебных 
актов, актов других органов и должностных лиц". 

 
IV. Выступления членов Совета Федерации 

В.И. Матвиенко, С.В. Шатирова, Э.В. Исакова, 
А.А. Клишаса, С.Н. Лукина, С.М. Киричука, 
В.К. Кравченко, Л.Н. Глебовой, А.В. Кутепова, 
К.И. Косачёва, Т.Р. Лебедевой, Л.Б. Нарусовой по 
актуальным социально-экономическим, политиче-
ским и иным вопросам. 

 
Приняты протокольные решения. 
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Комитету Совета Федерации по обороне и без-
опасности совместно с Комитетом Совета Феде-
рации по федеративному устройству, региональ-
ной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера, Комитетом Совета Федерации по эконо-
мической политике с участием других членов Со-
вета Федерации: изучить практику применения за-
конодательства Российской Федерации об обяза-
тельности проведения контроля состояния пожар-
ной безопасности на объектах с массовым пребы-
ванием людей; заслушать заинтересованные фе-
деральные органы исполнительной власти по воп-
росам обеспечения пожарной безопасности при 
проектировании, строительстве и эксплуатации 
объектов торговли, а также объектов, предназна-
ченных для проведения мероприятий в области 
культуры, спорта, организации досуга и развлече-
ний; подготовить предложения по нормативно-пра-
вовому регулированию вопросов надзорной и кон-
трольной деятельности в области пожарной безо-
пасности на объектах с массовым пребыванием 
людей и проинформировать Совет Федерации. 

 
Комитету Совета Федерации по экономической 

политике, Комитету Совета Федерации по бюджету 
и финансовым рынкам направить запрос в Феде-
ральную службу по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека о ходе 
разработки и принятия перечня запрещенных то-
низирующих веществ (компонентов), предусмот-
ренного пунктом 8 статьи 11 Федерального закона 
"О государственном регулировании производства 
и оборота этилового спирта, алкогольной и спир-
тосодержащей продукции и об ограничении по-
требления (распития) алкогольной продукции". О 
результатах проинформировать Совет Федерации 
в период весенней сессии 2018 года. 

 
Комитету Совета Федерации по федератив-

ному устройству, региональной политике, мест-
ному самоуправлению и делам Севера, Комитету 
Совета Федерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности в период весенней 
сессии 2018 года провести "круглый стол" с уча-
стием представителей федеральных органов ис-
полнительной власти, банковского сообщества, а 
также профессионального сообщества строите-
лей, на котором обсудить тенденции развития 
строительной отрасли в рамках действующего 
законодательства Российской Федерации о доле-
вом строительстве, и о результатах проинформи-
ровать Совет Федерации. 

 
Комитету Совета Федерации по Регламенту и 

организации парламентской деятельности сов-
местно с Комитетом Совета Федерации по соци-
альной политике провести мониторинг применения 
субъектами Российской Федерации Единых реко-
мендаций по установлению на федеральном, ре-
гиональном и местном уровнях систем оплаты 
труда работников государственных и муниципаль-
ных учреждений на 2018 год в части особенностей 

формирования систем оплаты труда работников 
учреждений физической культуры и спорта и про-
информировать Совет Федерации в период осен-
ней сессии 2018 года. 

 
V. О Федеральном законе "О ратификации 

Протокола между Правительством Российской Фе-
дерации и Организацией Договора о коллективной 
безопасности о внесении изменений в Соглашение 
между Правительством Российской Федерации и 
Организацией Договора о коллективной безопас-
ности об условиях пребывания Объединенного 
штаба Организации Договора о коллективной без-
опасности на территории Российской Федерации 
от 26 ноября 2007 г.". 

Выступил М.В. Козлов. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О ратификации Протокола между Прави-
тельством Российской Федерации и Организацией 
Договора о коллективной безопасности о внесении 
изменений в Соглашение между Правительством 
Российской Федерации и Организацией Договора 
о коллективной безопасности об условиях пребы-
вания Объединенного штаба Организации Дого-
вора о коллективной безопасности на территории 
Российской Федерации от 26 ноября 2007 г.". 

Результаты голосования: "за" – 144, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О ратификации Прото-
кола между Правительством Российской Федера-
ции и Организацией Договора о коллективной без-
опасности о внесении изменений в Соглашение 
между Правительством Российской Федерации и 
Организацией Договора о коллективной безопас-
ности об условиях пребывания Объединенного 
штаба Организации Договора о коллективной без-
опасности на территории Российской Федерации 
от 26 ноября 2007 г." (см. с. 54). 

 
VI. О Федеральном законе "О ратификации Со-

глашения о порядке добровольного согласования 
государствами – членами Евразийского экономи-
ческого союза с Евразийской экономической ко-
миссией специфических субсидий в отношении 
промышленных товаров и проведения Евразий-
ской экономической комиссией разбирательств, 
связанных с предоставлением государствами – 
членами Евразийского экономического союза спе-
цифических субсидий". 

Выступил В.М. Джабаров. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О ратификации Соглашения о порядке доб-
ровольного согласования государствами – члена-
ми Евразийского экономического союза с Евразий-
ской экономической комиссией специфических 
субсидий в отношении промышленных товаров и 
проведения Евразийской экономической комисси-
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ей разбирательств, связанных с предоставлением 
государствами – членами Евразийского экономи-
ческого союза специфических субсидий". 

Результаты голосования: "за" – 145, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О ратификации Согла-
шения о порядке добровольного согласования 
государствами – членами Евразийского экономи-
ческого союза с Евразийской экономической ко-
миссией специфических субсидий в отношении 
промышленных товаров и проведения Евразий-
ской экономической комиссией разбирательств, 
связанных с предоставлением государствами – 
членами Евразийского экономического союза спе-
цифических субсидий" (см. с. 54). 

 
VII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в статью 1 Федерального закона "Об общем 
числе мировых судей и количестве судебных учас-
тков в субъектах Российской Федерации". 

Выступил М.А. Афанасов. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 1 Федераль-
ного закона "Об общем числе мировых судей и ко-
личестве судебных участков в субъектах Россий-
ской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 146, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 1 Федерального закона "Об общем числе 
мировых судей и количестве судебных участков в 
субъектах Российской Федерации" (см. с. 55). 

 
VIII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в статью 19 Гражданского процессуального 
кодекса Российской Федерации". 

Выступил А.Д. Башкин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 19 Граждан-
ского процессуального кодекса Российской Феде-
рации". 

Результаты голосования: "за" – 140, 
"против" – 0, "воздержалось" – 1. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 19 Гражданского процессуального кодекса 
Российской Федерации" (см. с. 55). 

 
IX. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "О валютном регули-
ровании и валютном контроле" и статью 15.25 Ко-

декса Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях". 

Выступили: А.А. Салпагаров, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О валютном регулировании и валютном контроле" 
и статью 15.25 Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях". 

Результаты голосования: "за" – 141, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О валютном регулировании и 
валютном контроле" и статью 15.25 Кодекса Рос-
сийской Федерации об административных право-
нарушениях" (см. с. 55). 

 
Принято протокольное решение Комитету Со-

вета Федерации по бюджету и финансовым рын-
кам совместно с Комитетом Совета Федерации по 
конституционному законодательству и государст-
венному строительству после вступления в силу 
Федерального закона "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О валютном регулировании и 
валютном контроле" и статью 15.25 Кодекса Рос-
сийской Федерации об административных право-
нарушениях" в течение года осуществлять монито-
ринг практики его применения и при необходимос-
ти подготовить соответствующие предложения. 

 
X. О Федеральном законе "О внесении измене-

ний в статьи 5 и 38 Федерального закона "О рек-
ламе". 

Выступил А.В. Беляков. 
 
Ответы А.В. Белякова, заместителя руководи-

теля Федеральной антимонопольной службы 
А.Б. Кашеварова на вопросы членов Совета Феде-
рации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 5 и 38 Феде-
рального закона "О рекламе". 

Результаты голосования: "за" – 141, 
"против" – 1, "воздержалось" – 1. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статьи 5 и 38 Федерального закона "О рекламе" 
(см. с. 56). 

 
XI. "Правительственный час". 
О мерах Правительства Российской Федера-

ции по реализации государственной политики в 
сфере оборота наркотических средств, психотроп-
ных веществ и их прекурсоров. 

Выступил В.А. Колокольцев – Министр внут-
ренних дел Российской Федерации. 
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Ответы Министра внутренних дел Российской 
Федерации В.А. Колокольцева на вопросы членов 
Совета Федерации. 

 
Выступили: Л.Б. Нарусова, В.И. Назаров, 

Б.А. Невзоров, В.К. Кравченко, А.А. Клишас, 
А.В. Беляков, В.Н. Бондарев, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за принятие проекта постановле-

ния Совета Федерации "О мерах Правительства 
Российской Федерации по реализации государст-
венной политики в сфере оборота наркотических 
средств, психотропных веществ и их прекурсоров" 
за основу. 

Результаты голосования: "за" – 144, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение комитетам Со-

вета Федерации до 4 апреля 2018 года предста-
вить в Комитет Совета Федерации по обороне и 
безопасности замечания и предложения к проекту 
постановления Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации "О мерах Прави-
тельства Российской Федерации по реализации 
государственной политики в сфере оборота нарко-
тических средств, психотропных веществ и их пре-
курсоров", принятому за основу на четыреста 
тридцать втором заседании Совета Федерации. 
Комитету Совета Федерации по обороне и без-
опасности обобщить представленные замечания и 
предложения и внести доработанный проект по-
становления Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации на очередное 
заседание Совета Федерации. 

 
Выступили: В.Н. Бондарев, В.И. Матвиенко. 
 
XII. "Время эксперта". 
Выступление общественного деятеля, россий-

ского журналиста, теле- и радиоведущего Соловь-
ёва Владимира Рудольфовича на тему "Новые 
угрозы и вызовы национальной безопасности Рос-
сийской Федерации". 

 
Информация принимается к сведению. 

 
Председательствует 

первый заместитель Председателя  
Совета Федерации 

Н.В. Фёдоров 
 

XIII. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Жилищный кодекс Российской Федера-
ции". 

Выступил А.М. Чернецкий. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Жилищный кодекс 
Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 131, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 

Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Жилищный кодекс Российской Федерации" 
(см. с. 56). 

 
XIV. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в статью 12.8 Кодекса Российской Федера-
ции об административных правонарушениях". 

Выступил О.В. Цепкин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 12.8 Кодекса 
Российской Федерации об административных пра-
вонарушениях". 

Результаты голосования: "за" – 134, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 12.8 Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях" (см. с. 56). 

 
XV. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "О государственной 
регистрации недвижимости". 

Выступил С.В. Калашников. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О государственной регистрации недвижимости". 

Результаты голосования: "за" – 133, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О государственной регистра-
ции недвижимости" (см. с. 57). 

 
XVI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статьи 5 и 8 Федерального закона "О кон-
цессионных соглашениях". 

Выступил Ю.И. Важенин. 
 
Ответ заместителя Министра здравоохранения 

Российской Федерации С.А. Краевого на вопрос 
члена Совета Федерации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 5 и 8 Феде-
рального закона "О концессионных соглашениях". 

Результаты голосования: "за" – 135, 
"против" – 2, "воздержалось" – 3. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статьи 5 и 8 Федерального закона "О концессион-
ных соглашениях" (см. с. 57). 
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Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко 
 

XVII. О проекте постановления Совета Феде-
рации Федерального Собрания Российской Феде-
рации "Об итогах совместного заседания Комитета 
Совета Федерации по обороне и безопасности, Ко-
митета Совета Федерации по социальной полити-
ке и Комитета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам на тему "О состоянии и проб-
лемах накопительно-ипотечной системы кредито-
вания военнослужащих". 

Выступили: В.Н. Бондарев, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "Об итогах совместного заседа-
ния Комитета Совета Федерации по обороне и 
безопасности, Комитета Совета Федерации по со-
циальной политике и Комитета Совета Федерации 
по бюджету и финансовым рынкам на тему "О сос-
тоянии и проблемах накопительно-ипотечной сис-
темы кредитования военнослужащих" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 143, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"Об итогах совместного заседания Комитета Со-
вета Федерации по обороне и безопасности, Коми-
тета Совета Федерации по социальной политике и 
Комитета Совета Федерации по бюджету и финан-
совым рынкам на тему "О состоянии и проблемах 
накопительно-ипотечной системы кредитования 
военнослужащих" (см. с. 58). 

 
XVIII. О приглашении директора Федеральной 

службы судебных приставов – главного судебного 
пристава Российской Федерации Аристова Дмит-
рия Васильевича для выступления в рамках "пра-
вительственного часа" на тему "Состояние и пер-
спективы принудительного исполнения судебных 
актов, актов других органов и должностных лиц". 

Выступила В.И. Матвиенко. 
 

Голосование за включение в проект повестки 
дня четыреста тридцать третьего заседания Со-
вета Федерации для рассмотрения в рамках "пра-
вительственного часа" вопроса "Состояние и пер-
спективы принудительного исполнения судебных 
актов, актов других органов и должностных лиц". 

Результаты голосования: "за" – 141, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение включить в 

проект повестки дня четыреста тридцать третьего 
заседания Совета Федерации Федерального Соб-
рания Российской Федерации для рассмотрения в 
рамках "правительственного часа" вопрос "Состоя-
ние и перспективы принудительного исполнения 
судебных актов, актов других органов и долж-
ностных лиц" и пригласить для выступления по 
данному вопросу директора Федеральной службы 
судебных приставов – главного судебного при-
става Российской Федерации Д.В. Аристова. 

 
XIX. Вручение Председателем Совета Феде-

рации В.И. Матвиенко Благодарности Председа-
теля Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации М.В. Козлову. 

 
XX. Разное. 
Выступили: В.И. Матвиенко, Ю.Л. Воробьёв. 
 
Информация принимается к сведению. 
 
XXI. Информация Председателя Совета Феде-

рации В.И. Матвиенко о проведении четыреста 
тридцать третьего заседания Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации 
11 апреля 2018 года. 

 
XXII. Закрытие четыреста тридцать второго за-

седания Совета Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации. (Звучит Государст-
венный гимн Российской Федерации.) 

 
Дневник составлен на основании протокола 

заседания Совета Федерации № 555. 
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СТЕНОГРАММА ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Зал заседаний Совета Федерации. 
28 марта 2018 года. 10 часов 00 минут. 

Председательствует  
Председатель Совета Федерации 

В.И. МАТВИЕНКО 
 

Председательствующий. Уважаемые члены 
Совета Федерации, прошу вас присаживаться и 
подготовиться к регистрации. Коллеги, прошу за-
регистрироваться. Идет регистрация. 

 
Результаты регистрации (10 час. 00 мин. 55 сек.) 
Всего членов СФ ............. 170 чел............ 100,0% 
Присутствует ................... 140 чел............ 82,4% 
Отсутствует ..................... 30 чел. ............ 17,6% 
Решение:.......................... кворум есть 

Кворум имеется. Четыреста тридцать второе 
заседание Совета Федерации объявляется откры-
тым. (Звучит Государственный гимн Российской 
Федерации. Все встают.) 

Уважаемые члены Совета Федерации! В вос-
кресенье в Кемерове произошла страшная траге-
дия, которая потрясла всю страну, никого не оста-
вила равнодушным. Погибли люди, погибли дети, 
что самое страшное. Сегодня в России объявлен 
день траура. Я прошу вас почтить минутой молча-
ния память погибших в трагедии в Кемерове. (Все 
встают. Минута молчания.) Спасибо. 

Сегодня на заседании Совета Федерации при-
сутствуют студенты юридического факультета 
Московского государственного университета име-
ни Ломоносова, а также студенты Института про-
куратуры Московской государственной юридичес-
кой академии имени Кутафина. Давайте их попри-
ветствуем и пожелаем успехов. (Аплодисменты.) 

Коллеги, в связи с трагедией, произошедшей в 
торговом центре "Зимняя вишня" в Кемерове, у 
меня есть предложение дать поручение от имени 
Совета Федерации Комитету по обороне и без-
опасности совместно с Комитетом Совета Феде-
рации по федеративному устройству, региональ-
ной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера изучить практику применения законода-
тельства об обязательности проведения проверок, 
осуществления контроля за состоянием пожарной 
безопасности на объектах с массовым пребыва-
нием людей, заслушать представителей заинтере-
сованных федеральных органов исполнительной 
власти о вопросах проектирования, строительства 
и эксплуатации производственных, культурно-до-
суговых, спортивных и иных объектов, по резуль-
татам подготовить соответствующие предложения 
и проинформировать палату. 

Не будет у вас возражений? Нет. Тогда, кол-
леги, такое поручение будет дано комитетам. И я 
прошу, не откладывая, коллеги, оперативно вклю-
читься в эту работу, по горячим следам рассмот-
реть внимательнейшим образом с нашего законо-
дательного угла, какие, возможно, необходимы 
изменения в нормативные акты, подзаконные 

акты, законодательство, серьезно отнестись к этой 
работе и подготовить конкретные предложения. 

Коллеги, переходим к рассмотрению повестки 
(порядка) четыреста тридцать второго заседания 
Совета Федерации. Проект повестки у вас име-
ется. Предлагаю принять его за основу. Прошу 
проголосовать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 05 мин. 29 сек.) 
За ..................................... 144 чел. .......... 84,7% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 144 чел. 
Не голосовало ................. 26 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Коллеги, вношу предложение провести сего-

дняшнее заседание без перерыва. Не будет у вас 
возражений? Нет. Принимается. 

Может быть, у вас есть какие-то изменения, 
уточнения, дополнения к предложенному проекту 
повестки? Может, что-то нужно добавить, изме-
нить, уточнить? Нет. 

Предлагаю повестку дня четыреста тридцать 
второго заседания Совета Федерации утвердить в 
целом. Прошу голосовать, коллеги. Идет голосо-
вание. 

 
Результаты голосования (10 час. 06 мин. 11 сек.) 
За ..................................... 144 чел. .......... 84,7% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 144 чел. 
Не голосовало ................. 26 чел.  
Решение: ......................... принято 

Повестка дня утверждена. 
В соответствии с повесткой переходим к вы-

ступлениям членов Совета Федерации по актуаль-
ным социально-экономическим, политическим и 
иным вопросам. 

Коллеги, желающих выступить прошу запи-
саться. Напоминаю: регламент – до трех минут. 

Сергей Владимирович Шатиров, пожалуйста, 
Вам слово. 

С.В. Шатиров, заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по экономической поли-
тике, представитель в Совете Федерации от зако-
нодательного (представительного) органа государ-
ственной власти Кемеровской области. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Спасибо всем, кто в эти дни звонил, вы-
ражал соболезнования, желал выздоровления 
пострадавшим в Кемерове по итогам этой страш-
ной трагедии, которая произошла. Это десятки 
жизней, десятки пострадавших, а самое страш- 
ное – что дети погибли в этой трагедии. Вернуть 
этих людей нельзя. 

Спасибо, Валентина Ивановна, что Вы заседа-
ние начали с конкретных предложений. 

И сегодня каждый, конечно, человек сопережи-
вает людям, потерявшим близких в этой трагедии. 
И мы видим, насколько… Спасибо тебе, Россия, 
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спасибо, страна. …насколько народ, мы все едины 
и в радости, и в горе. 

Конечно, каждый на своем месте думает о том, 
а что бы он мог сделать, чем бы он мог помочь в 
сегодняшней ситуации. Мы – законодатели, члены 
Федерального Собрания, наш язык – это законода-
тельные акты, мы работаем над ними, над поста-
новлениями, над нормативной базой. И в этом на-
правлении мы действительно реально можем по-
мочь в сегодняшней ситуации, а главное – чтобы 
не допустить будущие возможные трагедии имен-
но на предприятиях, в таких учреждениях, кото-
рые посещают наши граждане, где они отдыхают и 
где сегодня риск повторения достаточно высок. 

Такой опыт у нас есть. После страшных траге-
дий 2007 года в Кемеровской области на шахтах 
"Юбилейная" и "Ульяновская", 2010 года на шахте 
"Распадская" за три года была воссоздана госу-
дарственная система безопасности в угольной от-
расли. Результаты разительные! Количество ава-
рий снижено в разы, количество пострадавших в 
авариях снижено в десятки раз, в десятки раз сни-
жен смертельный и общий травматизм в угольной 
промышленности. Найдены и реализованы новые 
системы контроля в угольной отрасли. Прежде 
всего – это риск-ориентированный подход при осу-
ществлении контроля, контроль на доверии, когда 
проверяется исполнение необходимых требований 
и, если такие требования исполняются, в принципе 
периодичность проверок снижается. 

Все это дало реальный результат. Основой 
государственной системы безопасности стала 
система по определению опасных производствен-
ных объектов и контролю за ними. Сегодня внутри 
этой системы выделены особо опасные… (Микро-
фон отключен.) 

Прошу продлить, еще несколько минут. 
Председательствующий. Продлите, пожа-

луйста. 
Вы завершаете, Сергей Владимирович? 
С.В. Шатиров. Да. 
У нас выделены среди опасных особо опасные 

объекты. Так вот, объекты, где собираются люди, 
где проводятся массовые мероприятия, следует 
относить (и это нужно прописать законодательно) 
к объектам особой ответственности социальной и, 
следовательно, выработать все меры ответствен-
ности, которые к этим объектам будут приме-
няться. 

Начинать надо прежде всего с проектирования 
таких учреждений, контроля за проектами, с экс-
пертизы проектов, экспертизы их безопасности. 
Сюда включаются и вопросы применяемых мате-
риалов, и, конечно, применяемых систем безопас-
ности. В конце концов всё сегодня есть для того, 
чтобы системы пожаротушения работали, опове-
щение работало, а двери открывались. 

И, к сожалению, это все у нас повторяется со 
времени трагедии в гостинице "Россия", с совет-
ского времени. С этим нужно сегодня заканчивать. 
Безусловно, будет что спрашивать. Нужно "пере-
тряхнуть" нормы, правила и законодательную ба-

зу. Затем нужно разобраться с тем, кто спраши-
вает, как мы делали это в угольной промышленно-
сти. Или, очевидно, у сегодняшних контролеров не 
хватает полномочий, или они ищут здесь какие-то 
лазейки для удовлетворения собственных потреб-
ностей. Вот эта система… И дальше, конечно, – 
ответственность за нарушения в области эксплуа-
тации таких объектов. 

Валентина Ивановна, Вы дали поручение, но 
Комитет по экономической политике занимается 
реальным сектором экономики, технологической 
безопасностью, поэтому просьба нас туда, пожа-
луйста, включить. 

Председательствующий. Да, я думаю, что это 
правильное предложение. 

С.В. Шатиров. Я, вообще, думал, что наш ко-
митет будет базовым. Но, если Вы решили сде-
лать базовым Комитет по обороне и безопасности 
(МЧС действительно регулируется… законода-
тельное сопровождение осуществляется этим ко-
митетом), мы готовы поработать там. 

Председательствующий. Сергей Владимиро-
вич, понятно. 

Есть предложение добавить в поручение как 
соисполнителя Комитет по экономической поли-
тике. Коллеги, абсолютно правильное предложе-
ние. Нет возражений? Нет. 

И, Сергей Владимирович, поскольку Вы там 
непосредственно все это видели и знаете, я прошу 
Вас войти в эту совместную рабочую группу и Ва-
ши предложения, которые Вы озвучили, оформить 
письменно и передать, хорошо? 

С.В. Шатиров. Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо. 
Эдуард Владимирович Исаков, пожалуйста. 
Э.В. Исаков, член Комитета Совета Федера-

ции по Регламенту и организации парламентской 
деятельности, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Ханты-Мансийского автономного округа – 
Югры. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! В конце июля 2017 года мы одобрили 
Федеральный закон № 278 "О внесении изменений 
в Федеральный закон "О государственном регули-
ровании производства и оборота этилового спир-
та, алкогольной и спиртосодержащей продукции и 
об ограничении потребления (распития) алкоголь-
ной продукции" и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации". Данный закон вно-
сит ряд поправок в федеральный закон № 171. 
Согласно документу с 1 января 2018 года в России 
не допускаются производство и оборот алкоголь-
ной продукции с содержанием этилового спирта 
менее 15 процентов объема готовой продукции, 
содержащей тонизирующие вещества или компо-
ненты. В дополнение к федеральному закону Пра-
вительство должно было официально опублико-
вать перечень запрещенных тонизирующих ве-
ществ или компонентов. Тем не менее к настояще-
му моменту Роспотребнадзор не утвердил данный 
перечень. 
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Валентина Ивановна, прошу поручить про-
фильному комитету взять эту ситуацию на кон-
троль. "Молодая гвардия Единой России" уже вы-
ходила с пикетом к Роспотребнадзору, но пока 
никакого ответа нет (прошло три месяца). Это дол-
гожданный закон, и мы беспокоимся о том, чтобы 
наши дети не пили этот яд, эту отраву. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, я бы поддержала это предложение. 

Давайте Комитету по экономической политике и 
комитету по бюджету (Рябухин занимался у нас 
активно этой темой)… 

Рябухин даже не слышит. Ему неинтересно. О 
Вас говорим, Сергей Николаевич. 

Давайте такое поручение сформулируем. И 
надо разобраться с Роспотребнадзором, почему 
столь длительное время не принимаются необхо-
димые нормативные акты. На совместных заседа-
ниях комитетов или в рабочем режиме разбери-
тесь и потом проинформируйте, что сделано. Спа-
сибо. 

Андрей Александрович Клишас, пожалуйста. 
А.А. Клишас, председатель Комитета Совета 

Федерации по конституционному законодательст-
ву и государственному строительству, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Красноярского края. 

Уважаемые коллеги! По поручению Председа-
теля Совета Федерации совместно с Генеральной 
прокуратурой определена дата ежегодного докла-
да, который представляет Генеральный прокурор 
Совету Федерации. Эта дата – 18 апреля. 

Накануне, 17-го числа, пройдет совместное за-
седание двух комитетов – Комитета по конститу-
ционному законодательству и государственному 
строительству и Комитета по обороне и безопас-
ности. Там будут обсуждаться предварительные 
положения доклада и итоги исполнения постанов-
ления Совета Федерации по докладу предыдущего 
года. 

Поэтому я вам предлагаю как принять участие 
в заседании комитетов, так и готовить и направ-
лять свои вопросы. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо за инфор-
мацию. 

Сергей Николаевич Лукин, пожалуйста. 
С.Н. Лукин, член Комитета Совета Федерации 

по федеративному устройству, региональной по-
литике, местному самоуправлению и делам Севе-
ра, представитель в Совете Федерации от законо-
дательного (представительного) органа государ-
ственной власти Воронежской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! В ежегодном Послании Президента была 
поставлена задача по доведению объемов жи-
лищного строительства до 120 млн. кв. метров в 
год. Реализовать такую амбициозную задачу в 
складывающихся условиях для строительной от-
расли очень проблематично.  

Осталось всего лишь три месяца до вступле-
ния в силу (с 1 июля 2018 года) ряда поправок в 
федеральный закон № 214. На банки будет возло-

жено полномочие по контролю целевого расходо-
вания застройщиком средств дольщиков. Возни-
кает вопрос стоимости банковского сопровожде-
ния. Ожидается, что базовая стоимость кредитов 
для системообразующих предприятий строитель-
ной отрасли будет 6–8 процентов. Так прогнози-
руют, во всяком случае, Минстрой и Центральный 
банк. Однако для других застройщиков при креди-
товании банком, которые оцениваются как более 
рисковые, по предварительным оценкам, при-
мерно 30 процентов проектов банки не возьмут на 
финансирование из-за того, что девелоперы не 
пройдут процедуру андеррайтинга. При схеме с 
эскроу-счетами в случае проблем со стройкой 
банки также могут вернуть деньги вкладчикам-
дольщикам, а проблемный объект останется в 
распоряжении банка. Это весьма реально при се-
годняшнем пассивном рынке жилья.  

Также серьезная проблема возникает в части 
создания компаний по реализации проектов по 
принципу "одно разрешение – одна проектная 
компания". Необходимо создать условия в отрасли 
для недопущения последствий, которые могли бы 
затормозить увеличение объемов строительства 
жилья и негативно повлиять на его стоимость. 

Предлагаю для выработки профессиональных 
действий всех участников жилищного строитель-
ства в кратчайшие сроки провести на площадке 
Совета Федерации "круглый стол" с привлечением 
представителей Минстроя, Центрального банка, 
Государственной Думы, банковского сообщества, 
региональных застройщиков крупного, среднего и 
малого бизнеса, чтобы найти правильный выход в 
интересах населения, которое нуждается в улуч-
шении жилищных условий, в интересах увеличе-
ния объемов строительства и снижения стоимости 
квадратного метра на рынке, а не увеличения до-
ходности банков (многие регионы сегодня вносят 
такие предложения). И сегодня, по оценке строи-
тельного сообщества, за основу могут быть взяты 
поправки, которые внесло руководство Санкт-Пе-
тербурга вместе со строительным сообществом. И 
предлагаю поручить представителю от Законода-
тельного Собрания Санкт-Петербурга провести 
данное мероприятие на площадке Совета Феде-
рации. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Сергей 
Николаевич. 

Аркадий Михайлович что-то хотел сказать или 
Степан Михайлович? 

Пожалуйста, Степан Михайлович. 
С.М. Киричук, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по федератив-
ному устройству, региональной политике, местно-
му самоуправлению и делам Севера, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Тюменской области. 

(Микрофон отключен.) 
Председательствующий. Киричуку включите 

микрофон. 
С.М. Киричук. Мы понимаем, куда это все дви-

жется, Валентина Ивановна. И я хочу напомнить, 
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что рабочая группа продолжает работать. Мы под-
держиваем то, что сказал Сергей Николаевич, и 
будем заниматься этим дальше. Мы с Вашего раз-
решения при встрече с представителями Прави-
тельства Российской Федерации обсудили шаги, 
пошаговые действия. И следующие наши обсуж-
дения намечены на апрель, а может быть, май. 

Председательствующий. Степан Михайло-
вич, я понимаю так, что у Вас нет возражений про-
тив поручения провести такой "круглый стол" и 
рабочую встречу с участием заинтересованных 
сенаторов (тема-то актуальная для всех регионов).  

С.М. Киричук. Да. И, более того, что касается, 
допустим, Санкт-Петербурга, то там действитель-
но предложения наиболее, будем говорить так, 
дельные. 

С.Н. Лукин. Стоящие предложения, которые 
можно взять за основу. 

Председательствующий. Да. СРО нам при-
слала целый ряд предложений, они тоже встрево-
жены. 

Коллеги, конечно, закон правильный, надо за-
щищать дольщиков. Но я знаю позицию банков, 
которые заявляют, что они не готовы один на один 
оказаться с рисками, если исключат дольщиков. То 
есть там есть проблемы. И надо находить реше-
ния по поддержке строительной отрасли, чтобы у 
нас не упали объемы ипотечного кредитования. 
Поэтому давайте, как законодатели, более тща-
тельно над этой темой поработаем. Хорошо? Ре-
шение о таком поручении принимается. Прошу 
сформулировать. 

Вы тоже включитесь, пожалуйста, Сергей Ни-
колаевич, в эту работу. 

Владимир Казимирович Кравченко, пожалуй-
ста. 

В.К. Кравченко, член Комитета Совета Феде-
рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Томской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Хотелось бы поддержать Сергея Влади-
мировича Шатирова, сделать ряд предложений и 
высказать мнение экспертов по теме, которую се-
годня мы обсуждали в самом начале заседания.  

После каждого чрезвычайного происшествия в 
нашей стране проводятся проверки, ведется след-
ствие и даже выносятся судебные решения, но, к 
сожалению, люди продолжают гибнуть. И нам 
всем хочется надеяться, что эта ужасная катаст-
рофа послужит толчком к переосмыслению той 
действительности, в которой мы все живем.  

Трудно не согласиться с Президентом, отме-
тившим, что люди погибли из-за преступной ха-
латности, из-за разгильдяйства. По мнению экс-
пертов, именно системные ошибки в правовом 
поле и халатность в правоприменении способ-
ствуют тому, что в стране происходят такие беды. 
Выделю самые главные, на наш взгляд.  

В 2006 году в действующий Градостроитель-
ный кодекс были внесены изменения. В соответ-

ствии с ними должностные лица государственного 
пожарного надзора не уполномочены рассматри-
вать проектную документацию объектов капиталь-
ного строительства. Также они исключены из ко-
миссии по приемке в эксплуатацию объектов за-
щиты завершенного строительства. Все это суще-
ственно затрудняет проведение контроля. Кроме 
того, в арсенале руководителей предприятий есть 
такой инструмент экономии на пожарной безопас-
ности, как расчет пожарных рисков. По заказу оп-
ределенная организация, входящая в СРО (и не 
обязательно), выдает пожарную декларацию объ-
екта. Подчеркну, что физически такая организация 
может находиться в одном регионе, а просчиты-
вать риски дистанционно – на объекте, располо-
женном совсем в другом субъекте Федерации. Во 
многих случаях это просто формальный документ, 
не требующий в дальнейшем от руководителя 
реальных действий в плане обеспечения пожар-
ной безопасности.  

Еще одна проблема заключается в том, что по 
законодательству под действие "надзорных кани-
кул" подпадают предприятия малого и среднего 
бизнеса. Как правило, такие организации освобож-
даются от большинства плановых проверок. Не-
добросовестные владельцы бизнеса, для того что-
бы их избежать, часто просто искусственно подво-
дят свою компанию под требования, предъявля-
емые к субъектам малого и среднего предприни-
мательства.  

Также специалисты подчеркивают тот факт, 
что для таких сложных инженерных сооружений 
необходимо разрабатывать отдельные правила 
эксплуатации. Стоит обратить внимание на рынок 
строительных материалов, изделий, которые до-
статочно часто приобретаются без всякой про-
верки качества, и на частную охрану объектов, у 
которых, как оказывается, в обязанностях значится 
только лишь поддержание общественного поряд-
ка, и на факты халатного проведения проверок, и 
на самовольную перепланировку таких зданий, 
превращающую их в лабиринты. Помимо этого, 
нужно проанализировать работу в регионах гос-
стройнадзора и Главгосэкспертизы.  

Считаю важным также предусмотреть макси-
мально жесткую ответственность за распростра-
нение заведомо ложной информации о трагиче-
ских событиях в сети Интернет. 

И, поддерживая Ваше предложение, предла-
гаю усилить сегодняшнее наше решение: с учетом 
того что проблема межведомственная, создать 
все-таки временную комиссию. 

Председательствующий. Спасибо.  
Мы дали поручение комитету по обороне, ко-

митету по федеративному устройству, Комитету по 
экономической политике, они уже определятся, в 
каком формате им удобно работать – либо в рабо-
чей группе, либо в комиссии. Это уже их сфера 
ответственности. Главное – чтобы был результат.  

Спасибо, Владимир Казимирович. 
Любовь Николаевна Глебова, пожалуйста.  
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Л.Н. Глебова, первый заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации по Регламенту и 
организации парламентской деятельности, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Удмуртской 
Республики. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Уже несколько лет назад начался процесс 
по реализации системы мер, направленных на 
совершенствование, повышение качества спор-
тивной подготовки детей. Эти меры по задумке 
должны были в том числе стимулировать тренеров 
к достижению их подопечными более высоких 
спортивных результатов. В частности, образова-
тельные организации и учреждения, которые реа-
лизовывали программы дополнительного образо-
вания детей, были переведены в статус организа-
ций, реализующих стандарты спортивной подго-
товки, и были отнесены на местах к ведению реги-
ональных спортивных министерств. 

Изменение организационно-правовой формы 
(а по факту состоялся переход на новый тип орга-
низаций) потребовало безусловной разработки и 
реализации документов методического и норма-
тивно-правового регулирования. В частности, не-
обходимо было определить формулу исчисления 
заработной платы для работников муниципальных 
организаций этого типа, которые реализуют стан-
дарты спортивной подготовки, и разработать реко-
мендации, как эту методику и механизмы исполь-
зовать.  

Поскольку эта тема важная, она попала в пе-
речень вопросов, рассматриваемых на заседании 
Совета по развитию физической культуры и спор-
та под председательством Президента Российской 
Федерации, которое состоялось в мае 2017 года. И 
одним из поручений в связи с решениями этого 
совета было требование отрегулировать этот воп-
рос на уровне рекомендаций. Был установлен срок 
исполнения этого поручения – 1 ноября 2017 года. 
Однако рекомендации решением трехсторонней 
комиссии по регулированию социально-трудовых 
отношений были утверждены лишь 22 декабря, 
буквально перед новым годом, к тому времени, 
когда региональные бюджеты были уже сформи-
рованы и утверждены. Таким образом, в связи с 
этим преподаватели и тренеры этих организаций 
нового типа оказались в зоне риска с точки зрения 
обеспечения в бюджете ассигнований на оплату их 
труда и учета всех особенностей, которые связаны 
с реализацией стандартов спортивной подготовки. 

Считаю, что с этой коллизией надо разобрать-
ся. Мы получаем много сигналов от субъектов Рос-
сийской Федерации, связанных с тем, что при фор-
мировании бюджетов на этот год они, естественно, 
не имея такой методики, кое-где не заложили 
предполагаемых стимулирующих выплат, а зало-
жили лишь базовую часть. 

Я в связи с этой коллизией прошу дать поруче-
ние нашему Комитету по Регламенту и организа-
ции парламентской деятельности, в ведении кото-
рого находятся вопросы спорта, изучить ситуацию, 

связанную с достаточностью нормативно-правовой 
базы, обеспечивающей исполнение… (Микрофон 
отключен.) …поручения Президента по этому воп-
росу… 

Председательствующий. Включите микро-
фон. 

Завершайте, Любовь Николаевна. 
Л.Н. Глебова. …наличием нормативно-право-

вой базы, которая обеспечит исполнение поруче-
ния Президента по этому вопросу.  

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, нет возражений дать поручение? 
Андрей Викторович Кутепов, не возражаете 

против такого поручения? 
Включите микрофон. Коллеги, кто там дремлет 

у нас?  
Да, пожалуйста. 
А.В. Кутепов, председатель Комитета Совета 

Федерации по Регламенту и организации парла-
ментской деятельности, представитель в Совете 
Федерации от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти Санкт-Петер-
бурга. 

Совместно, может быть, с Комитетом по соци-
альной политике? 

Председательствующий. Да, согласна. Коми-
тету по Регламенту и Комитету по социальной 
политике. Договорились. Принимается. 

Спасибо, Любовь Николаевна. 
Константин Иосифович Косачёв, пожалуйста. 
К.И. Косачёв, председатель Комитета Совета 

Федерации по международным делам, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Республики Марий 
Эл. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Страшная трагедия в Кемерове совпала с 
проведением очередной, 138-й Ассамблеи Меж-
парламентского союза в Женеве. Мы там были и 
(я хочу, чтобы коллеги об этом знали) ощутили 
мощную, неподдельно искреннюю поддержку Рос-
сии в этой страшной ситуации. Пленарное заседа-
ние ассамблеи 26 марта началось с минуты мол-
чания. К нам подходили руководители без преуве-
личения десятков делегаций, которые принимали 
участие в работе ассамблеи, и высказывали слова 
сочувствия, соболезнования в адрес Председа-
теля Совета Федерации. В этот же день были 
направлены письма соболезнования от председа-
теля Межпарламентского союза и генерального 
секретаря организации. 

Сама Ассамблея Межпарламентского союза на 
этот раз получилась весьма содержательной, ин-
тересной. Российскую делегацию возглавлял пер-
вый заместитель Председателя Совета Федера-
ции Николай Васильевич Фёдоров, который высту-
пил с докладом по основной теме повестки дня – 
это вопросы миграции. В состав делегации вхо-
дили также коллеги Гумерова и Климов. Подроб-
ная информация о содержании работы будет 
представлена в отчете, но я хотел бы отметить три 
момента. 
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Первый. Очевидно, что нынешняя ассамблея 
проходила в развитие того духа, который был за-
ложен в Санкт-Петербурге на 137-й ассамблее. 
Даже появилось такое устойчивое выражение – 
"дух Санкт-Петербурга". В женевской ассамблее 
приняло участие необычно большое для женев-
ских сессий число делегаций. Это совершенно 
точно не рекорд, который был установлен в Санкт-
Петербурге (я думаю, этот рекорд не будет пере-
крыт уже никогда), но большое количество делега-
ций приняло участие. И для всех это было свиде-
тельством того, что именно Россия в Санкт-Петер-
бурге придала второе дыхание международному 
парламентаризму и ощутимо повысила авторитет 
Межпарламентского союза. 

И в развитие той работы, которую мы прово-
дили в Санкт-Петербурге, нам сейчас в Женеве 
удалось существенно продвинуться вперед в реа-
лизации двух инициатив, которые были сформу-
лированы в Санкт-Петербурге. Первая из них была 
высказана Валентиной Ивановной в ее выступле-
нии на 137-й ассамблее – о проведении Межпар-
ламентским союзом совместно с Организацией 
Объединенных Наций всемирной конференции по 
межрелигиозному и межэтническому диалогу, в 
которой могли бы принять участие и лидеры госу-
дарств, правительств, спикеры, лидеры мировых 
религий. Мы с этой инициативой сейчас вошли в 
главную резолюцию 138-й ассамблеи на тему 
"Устойчивый мир… (Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Включите микро-
фон.  

Регламент истек. Завершайте, Константин 
Иосифович. 

К.И. Косачёв. …на тему "Устойчивый мир как 
фактор устойчивого развития". И теперь это дает 
нам возможность официально выходить от имени 
Межпарламентского союза с этой инициативой в 
Организацию Объединенных Наций. 

И вторая инициатива (и здесь мы пошли еще 
дальше) – это инициатива Межпарламентской 
Ассамблеи СНГ, активно поддержанная Россией, 
об учреждении Международного дня парламента-
ризма. Мы от имени Межпарламентского союза 
уже внесли в ООН соответствующий проект резо-
люции, проект резолюции будет рассматриваться 
Генассамблеей ООН ориентировочно 22 мая этого 
года. Мы рассчитываем, что там эта инициатива 
будет поддержана и, таким образом, Международ-
ный день парламентаризма будет учрежден. Вни-
мательно следим за развитием событий. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Констан-
тин Иосифович, Вам лично, членам делегации, 
которая была на 138-й Ассамблее Межпарламент-
ского союза, Николаю Васильевичу Фёдорову за 
очень эффективную, конкретную, предметную, 
профессиональную работу. Спасибо. 

Татьяна Романовна Лебедева, пожалуйста. 
Т.Р. Лебедева, член Комитета Совета Феде-

рации по социальной политике, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-

вительного) органа государственной власти Волго-
градской области. 

Уважаемые коллеги! Вчера на площадке пра-
вительства Ульяновской области открылся Все-
российский педагогический форум "Информацион-
ная безопасность в современном образовании и 
молодежной политике". Форум проходил совмест-
но с общественной организацией АСТИК, Россий-
ским движением школьников (РДШ) и Палатой 
молодых законодателей. Основной задачей стоя-
ли именно формирование и развитие навыков без-
опасного поведения в сети Интернет у детей до 
18 лет и молодежи России. 

Сегодня мы видим даже на примере Кемерова, 
что шли такие фейковые вбросы, и не то что ребе-
нок, а даже взрослый не мог отличить, где правда, 
а где ложь. Это как раз и направлено на формиро-
вание профессиональных навыков, компетенций, 
медиаграмотности, чтобы отличать правду от фей-
ка в таких ситуациях. И лидеры, представители и 
общественных организаций, и движения, и педа-
гоги, которые как раз и будут учить детей, собра-
лись для того, чтобы обсудить не просто то, что 
проблема есть, а именно пути ее решения, что с 
этим делать и какие еще дальнейшие действия 
предпринять, для того чтобы бороться с информа-
ционно лживой информацией. 

Мне хочется поблагодарить губернатора Улья-
новской области Сергея Ивановича Морозова, ко-
торый активно поддерживает все инициативы, не 
просто красивые картинки, форумы, фестивали, а 
делает акцент именно на актуальности, нужности 
тех площадок и форумов, которые действительно 
решают проблемы и задачи, стоящие перед нашей 
страной. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Татьяна 
Романовна. 

Людмила Борисовна Нарусова, пожалуйста. 
Л.Б. Нарусова, член Комитета Совета Феде-

рации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Республики Тыва. 

Валентина Ивановна, сначала к Вам… Я не 
поняла, предложение Владимира Казимировича 
Кравченко о межведомственной группе мы прини-
маем или это просто прозвучало? 

Председательствующий. Мы приняли реше-
ние о том, что даем поручение Комитету по обо-
роне и безопасности, Комитету по федеративному 
устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера и Комитету Со-
вета Федерации по экономической политике (трем 
комитетам) рассмотреть весь комплекс этих во-
просов и подготовить конкретные предложения и 
рекомендации. В состав (уже комитеты решат, 
будет это рабочая группа или межведомственная 
комиссия) они будут приглашать представителей 
федеральных ведомств (там это прописано). Три 
комитета определятся по формату. 

Л.Б. Нарусова. Тогда у меня такое предложе-
ние или выступление. Очень хотелось бы, чтобы 
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рабочая группа или межведомственная группа (в 
каком виде это будет), насколько я поняла, по гар-
монизации уже имеющегося законодательства в 
области строительства объектов для обществен-
ного посещения… Эти нормы, кстати сказать, мы, 
парламентарии, принимали (отсутствие ГОСТов на 
горючесть материалов и так далее), поэтому это 
сфера и нашей ответственности. Так вот, нужно, 
чтобы эта комиссия занималась не только рас-
смотрением взаимоисключающих норм в части 
того, на каком этапе пожарная инспекция может 
быть допущена к проектированию здания, как ча-
сто она его проверяет. Потому что (очень тревож-
ным мне показалось выступление коллеги Крав-
ченко) уже имеются посылы, извините за непар-
ламентское выражение, к "отмазке" необходимых 
служб от того, что произошло. Уже опять пресло-
вутый малый бизнес – его нельзя часто проверять, 
налоговые каникулы… При чем здесь малый биз-
нес, если крупнейший торговый центр города при-
надлежит одному собственнику и он уже сдает его 
площади в аренду малому бизнесу? Вот такие 
несуразные попытки переложить вину или вос-
пользоваться уже имеющимися важными нормами 
в законодательстве, для того чтобы оправдать 
бездействие, очень настораживают.  

Поэтому у меня предложение. Во-первых, я хо-
тела бы войти в эту группу, хотя я состою в Коми-
тете по конституционному законодательству и го-
сударственному строительству. А во-вторых, нуж-
но, чтобы эта группа серьезно проанализировала 
те нормы, СНиПы, ГОСТы в строительстве, кото-
рые мы сами принимали, и сделала из этого соот-
ветствующие выводы.  

Председательствующий. Спасибо. Имеется в 
виду как раз, что в рамках совместных усилий трех 
комитетов будет сделан тщательнейший анализ и 
законодательства, и нормативной базы, подзакон-
ных актов и будут сформированы предложения. 
Пожалуйста, входите в эту рабочую группу. 

Коллеги, и всех других сенаторов приглашаем, 
кто заинтересован и кто имеет свое видение, свои 
предложения, свою точку зрения, которые можно в 
рамках этой совместной работы отразить, чтобы 
это легло в документ и потом с ним поработали. 
Спасибо. 

Коллеги, все выступления завершены.  
Я хочу проинформировать вас, что сегодня, вы 

это знаете, у нас очень серьезный вопрос в рамках 
"правительственного часа", просила бы вас ак-
тивно поработать. Это первое. И второе – у нас 
сегодня интересный на "время эксперта" пригла-
шен эксперт. Еще раз напоминаю, что зал должен 
быть полным и в рабочем составе. Спасибо за 
понимание.  

Переходим к рассмотрению второго вопроса – 
о Федеральном законе "О ратификации Протокола 
между Правительством Российской Федерации и 
Организацией Договора о коллективной безопас-
ности о внесении изменений в Соглашение между 
Правительством Российской Федерации и Органи-
зацией Договора о коллективной безопасности об 

условиях пребывания Объединенного штаба Ор-
ганизации Договора о коллективной безопасности 
на территории Российской Федерации от 26 нояб-
ря 2007 г.". Докладывает Михаил Васильевич Коз-
лов. 

В нашем заседании принимает участие Нико-
лай Александрович Панков, статс-секретарь – за-
меститель Министра обороны Российской Феде-
рации. 

Пожалуйста, Михаил Васильевич, Вам слово.  
М.В. Козлов, член Комитета Совета Федера-

ции по обороне и безопасности, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Ко-
стромской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом предусматривает-
ся ратификация Протокола, который подписан в 
Москве 27 декабря 2016 года.  

Протокол разработан в целях приведения Со-
глашения между Правительством Российской Фе-
дерации и Организацией Договора о коллективной 
безопасности в соответствие с нормативно-право-
выми актами ОДКБ, повышения социальной за-
щищенности членов семей военнослужащих объ-
единенного штаба этой организации, не являю-
щихся гражданами Российской Федерации, а так-
же уточнения условий предоставления Объеди-
ненному штабу ОДКБ служебных помещений. 

Протоколом установлено, что члены семей во-
еннослужащих ОДКБ, не являющиеся гражданами 
Российской Федерации или постоянно в Россий-
ской Федерации не проживающие, вправе полу-
чать разрешение на временное проживание в Рос-
сийской Федерации без каких-либо ограничений на 
период осуществления данными военнослужащи-
ми своих полномочий. Таким образом, вводится 
норма иная, чем предусмотрено российским зако-
нодательством, и в связи с этим Протокол подле-
жит ратификации.  

Реализация федерального закона не противо-
речит положениям Договора о Евразийском эко-
номическом союзе от 29 мая 2014 года и иных 
международных договоров Российской Федера-
ции, а его принятие не потребует дополнительных 
расходов федерального бюджета.  

Ратификация Протокола отвечает интересам 
Российской Федерации, так как будет способство-
вать развитию правовой основы эффективного 
функционирования Объединенного штаба ОДКБ, а 
также укреплению сотрудничества в рамках орга-
низации. 

Комитет Совета Федерации по международ-
ным делам – соисполнитель по федеральному за-
кону рекомендует одобрить его.  

Комитет Совета Федерации по обороне и без-
опасности принял решение рекомендовать Совету 
Федерации одобрить федеральный закон. Прошу 
поддержать. 

Председательствующий. Благодарю Вас, Ми-
хаил Васильевич. 
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Коллеги, пожалуйста, есть ли вопросы к до-
кладчику, к представителю Министерства оборо-
ны? Нет.  

Прошу подготовиться к голосованию за одоб-
рение Федерального закона "О ратификации Про-
токола между Правительством Российской Феде-
рации и Организацией Договора о коллективной 
безопасности о внесении изменений в Соглашение 
между Правительством Российской Федерации и 
Организацией Договора о коллективной безопас-
ности об условиях пребывания Объединенного 
штаба Организации Договора о коллективной без-
опасности на территории Российской Федерации 
от 26 ноября 2007 г.". Идет голосование. Коллеги, 
прошу всех проголосовать. 

Михаил Васильевич, спасибо Вам. Присажи-
вайтесь. 

 
Результаты голосования (10 час. 37 мин. 59 сек.) 
За ..................................... 144 чел............ 84,7% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 144 чел. 
Не голосовало ................. 26 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Третий вопрос – о Федеральном законе "О ра-

тификации Соглашения о порядке добровольного 
согласования государствами – членами Евразий-
ского экономического союза с Евразийской эконо-
мической комиссией специфических субсидий в 
отношении промышленных товаров и проведения 
Евразийской экономической комиссией разбира-
тельств, связанных с предоставлением государ-
ствами – членами Евразийского экономического 
союза специфических субсидий" – докладывает 
Владимир Михайлович Джабаров. 

В нашем заседании участвует Виктор Леони-
дович Евтухов, статс-секретарь – заместитель 
Министра промышленности и торговли Российской 
Федерации. 

Пожалуйста.  
В.М. Джабаров, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по междуна-
родным делам, представитель в Совете Федера-
ции от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Еврейской автоном-
ной области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Комитет Совета Федерации по междуна-
родным делам на своем заседании 26 марта рас-
смотрел Федеральный закон "О ратификации Со-
глашения о порядке добровольного согласования 
государствами – членами Евразийского экономи-
ческого союза с Евразийской экономической ко-
миссией специфических субсидий в отношении 
промышленных товаров и проведения Евразий-
ской экономической комиссией разбирательств, 
связанных с предоставлением государствами – 
членами Евразийского экономического союза спе-
цифических субсидий". Соглашение имеет целью 
создать более прозрачную систему оценки про-
грамм субсидирования, которые существуют в 
странах – участницах ЕАЭС. Функции, связанные с 

процедурой согласования субсидий и проведе-
нием разбирательств, осуществляются Евразий-
ской экономической комиссией. По итогам проце-
дуры разбирательства комиссия принимает обяза-
тельные для исполнения государствами – членами 
ЕАЭС решения, которые в том числе могут преду-
сматривать прекращение предоставления субси-
дий.  

Соглашением определены 15 критериев, на 
основании которых комиссия принимает решение 
о допустимости или недопустимости специфиче-
ских субсидий государств – членов союза. В слу-
чае если комиссия признает субсидию допустимой 
в том или ином государстве ЕАЭС, остальные 
страны-участницы не могут проводить расследо-
вание против этой субсидии и, соответственно, 
вводить компенсирующие меры в отношении по-
лучателя такой субсидии. 

Соглашением закреплен порядок проведения 
разбирательств по вопросам предоставления го-
сударствами – членами союза специфических суб-
сидий в случае наличия оснований, свидетель-
ствующих о рисках нанесения ущерба государст-
ву – члену союза, в том числе хозяйствующим 
субъектам, осуществляющим свою деятельность 
на трансграничных рынках, или в случае наличия 
нарушений условий и порядка предоставления уже 
согласованных специфических субсидий.  

Все страны, входящие в состав ЕАЭС, уже ра-
тифицировали данное Соглашение. 

Учитывая изложенное, Комитет по междуна-
родным делам и Комитет по экономической поли-
тике предлагают Совету Федерации одобрить дан-
ный федеральный закон. Спасибо. 

Председательствующий. Благодарю Вас, 
Владимир Михайлович. 

Коллеги, есть ли вопросы к докладчику, к пред-
ставителю Правительства, замечания, желающие 
выступить? Нет. 

Прошу подготовиться к голосованию за одоб-
рение Федерального закона "О ратификации Со-
глашения о порядке добровольного согласования 
государствами – членами Евразийского экономи-
ческого союза с Евразийской экономической ко-
миссией специфических субсидий в отношении 
промышленных товаров и проведения Евразий-
ской экономической комиссией разбирательств, 
связанных с предоставлением государствами – 
членами Евразийского экономического союза спе-
цифических субсидий". Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 40 мин. 41 сек.) 
За ..................................... 145 чел. .......... 85,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 145 чел. 
Не голосовало ................. 25 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Четвертый вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменения в статью 1 Федерального 
закона "Об общем числе мировых судей и количе-
стве судебных участков в субъектах Российской 
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Федерации" – докладывает Михаил Александро-
вич Афанасов. 

Пожалуйста, Вам слово. 
М.А. Афанасов, член Комитета Совета Феде-

рации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Ставропольского края. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Вашему вниманию представляется Феде-
ральный закон "О внесении изменения в статью 1 
Федерального закона "Об общем числе мировых 
судей и количестве судебных участков в субъектах 
Российской Федерации". Субъектом законодатель-
ной инициативы по данному вопросу выступило 
Законодательное Собрание Ленинградской об-
ласти.  

Федеральным законом предусматривается уве-
личение числа мировых судей и количества судеб-
ных участков Ленинградской области с 85 до 87. 
Принятие данного федерального закона будет спо-
собствовать более эффективной работе института 
мировых судей, а также создаст необходимые ус-
ловия для использования каждым заинтересован-
ным лицом его права на судебную защиту. 

Комитет-соисполнитель – Комитет Совета Фе-
дерации по бюджету и финансовым рынкам – 
предлагает одобрить данный федеральный закон. 
Наш комитет также просит поддержать наше ре-
шение. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, пожалуйста, вопросы, замечания? 

Желающие выступить? Нет. 
Прошу подготовиться к голосованию за одоб-

рение Федерального закона "О внесении измене-
ния в статью 1 Федерального закона "Об общем 
числе мировых судей и количестве судебных учас-
тков в субъектах Российской Федерации". Кто за 
то, чтобы принять данный федеральный закон? 
Прошу голосовать. Идет голосование. Коллеги, 
прошу проголосовать. 

Михаил Александрович, Вам спасибо. 
 
Результаты голосования (10 час. 42 мин. 10 сек.) 
За ..................................... 146 чел............ 85,9% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 146 чел. 
Не голосовало ................. 24 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Пятый вопрос – о Федеральном законе "О вне-

сении изменения в статью 19 Гражданского про-
цессуального кодекса Российской Федерации" – 
докладывает Александр Давыдович Башкин. По-
жалуйста. 

А.Д. Башкин, член Комитета Совета Федера-
ции по конституционному законодательству и госу-
дарственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Астраханской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон вносит изменение в 
статью 19 Гражданского процессуального кодекса 

Российской Федерации, регулирующую порядок 
подачи заявлений о самоотводах и об отводах. 
Изменение вносится путем дополнения данной 
статьи частью 4, которая гласит, что в случае от-
каза в удовлетворении ходатайства об отводе 
участнику судебного разбирательства подача по-
вторного заявления тем же лицом и по тем же 
основаниям не допускается. Действующее законо-
дательство позволяет участникам процесса давать 
отводы судье, прокурору, секретарю суда, пере-
водчику, эксперту – любому участнику процесса 
практически бесконечное количество раз. К чему 
это приводит? Это приводит к возможным злоупо-
треблениям, затягиванию судебного разбиратель-
ства и фактически давлению на процесс. 

Нужно заметить, что в других кодексах данное 
ограничение уже имеется. Имеется такое ограни-
чение в Кодексе административного судопроиз-
водства и в Арбитражном процессуальном кодек-
се. Поэтому вступление в силу данного закона поз-
волит применить принцип процессуальной эконо-
мии, не допустить злонамеренные злоупотребле-
ния и затягивание процесса, а также унифицирует 
процессуальные нормы, которые регулируют поря-
док отвода и самоотвода. 

Комитет по конституционному законодательст-
ву и государственному строительству рассмотрел 
данный закон и единогласно рекомендует верхней 
палате его одобрить. Прошу поддержать решение 
комитета. 

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Давыдович. 

Коллеги, вопросы? Желающие выступить? Воз-
ражения? Нет. 

Прошу подготовиться к голосованию за одоб-
рение Федерального закона "О внесении измене-
ния в статью 19 Гражданского процессуального ко-
декса Российской Федерации". Идет голосование. 

Спасибо большое. 
 
Результаты голосования (10 час. 44 мин. 18 сек.) 
За ..................................... 140 чел. .......... 82,4% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 1 чел. .............. 0,6% 
Голосовало ...................... 141 чел. 
Не голосовало ................. 29 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Шестой вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в Федеральный закон 
"О валютном регулировании и валютном контроле" 
и статью 15.25 Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях" – доклады-
вает Ахмат Анзорович Салпагаров.  

В нашем заседании принимают участие Анато-
лий Геннадьевич Аксаков, председатель Комитета 
Государственной Думы по финансовому рынку, а 
также Скобелкин Дмитрий Германович, замести-
тель Председателя Центрального банка Россий-
ской Федерации.  

Пожалуйста. Ахмат Анзорович, докладывайте.  
А.А. Салпагаров, член Комитета Совета Фе-

дерации по бюджету и финансовым рынкам, пред-
ставитель в Совете Федерации от законодатель-
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ного (представительного) органа государственной 
власти Карачаево-Черкесской Республики. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Проект федерального закона внесен де-
путатами Государственной Думы. Закон направлен 
на совершенствование валютного законодательст-
ва в части репатриации иностранной валюты или 
валюты Российской Федерации.  

Действующее валютное законодательство не 
содержит требование о репатриации резидентами 
на свои счета в уполномоченных банках денежных 
средств, предоставляемых нерезидентам в рамках 
договоров займа, что может быть использовано 
для незаконного вывода капиталов за рубеж.  

С целью устранения этого правового пробела 
законом вносятся изменения в Федеральный закон 
"О валютном регулировании и валютном контро-
ле", которые устанавливают обязанность резиден-
тов обеспечить возврат на свои банковские счета 
в уполномоченных банках иностранной валюты 
или валюты Российской Федерации в сроки, пред-
усмотренные договорами займа. Одновременно 
законом устанавливается административная от-
ветственность за невыполнение резидентами та-
кой обязанности.  

Вместе с тем законом вводится ряд исключе-
ний: первое – при предоставлении нерезиденту 
заемных средств в связи с финансированием гео-
логического изучения, разведки и (или) добычи по-
лезных ископаемых, если по условиям договора 
займа возврат предоставленных денежных 
средств зависит от факта и объема добычи полез-
ных ископаемых, а также от размера выручки от их 
реализации; второе – при проведении зачета 
встречных однородных требований по договорам 
займа между резидентом и нерезидентом, если 
резиденту был предоставлен заем путем зачисле-
ния денежных средств на его счет, открытый в 
уполномоченном банке; третье – при предостав-
лении нерезиденту займа по договору, связанному 
с финансированием инвестиционной и (или) инно-
вационной деятельности, если при наступлении 
указанных в договоре займа условий происходит 
невозврат денежных средств в сумме вклада ре-
зидента в основной капитал, ценные бумаги или 
приобретение долговых обязательств того же не-
резидента, либо невозврат происходит по причине 
банкротства нерезидента. При этом резидент дол-
жен являться юридическим лицом, включенным в 
перечень юридических лиц, предоставляющих 
государственную поддержку инновационной дея-
тельности.  

Справочно: согласно имеющейся в Банке Рос-
сии статистической информации по состоянию на 
1 марта 2018 года сумма не возвращенных нере-
зидентами денежных средств в сроки, установлен-
ные договорами займа, составляет 35,5 млрд. дол-
ларов.  

На заседании Комитета по бюджету и финан-
совым рынкам поднимались вопросы о необходи-
мости мониторинга эффективности предусмотрен-
ных в законе мер с точки зрения предотвращения 

незаконного вывода денежных средств за рубеж. С 
учетом этого обсуждения комитетом было принято 
решение рекомендовать Совету Федерации одоб-
рить федеральный закон.  

И одновременно, уважаемая Валентина Ива-
новна, просим дать протокольное поручение Ко-
митету по бюджету и финансовым рынкам со-
вместно с Комитетом по конституционному законо-
дательству и государственному строительству в 
течение года после вступления в силу федераль-
ного закона провести мониторинг практики его 
применения и при необходимости подготовить 
соответствующие предложения. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, прежде всего, не возражаете против 

того, чтобы такое поручение дать? Мы вчера об-
суждали его на заседании Совета палаты, Клишас 
выступал, другие коллеги. Есть необходимость 
еще раз внимательно проследить за всем процес-
сом. Нет возражений? Нет. 

Теперь что касается самого закона. У нас при-
сутствуют, как я уже сказала, председатель коми-
тета Государственной Думы, представитель Цен-
тробанка. Есть ли у вас вопросы к ним? Желаю-
щие выступить? Нет.  

Я так поняла, Анатолий Геннадьевич, что была 
совместная работа комитетов и в ходе обсуждения 
найдены все правильные решения. Спасибо Вам 
за участие.  

Спасибо Дмитрию Германовичу за участие.  
Коллеги, вопросов нет, желающих выступить 

нет.  
Прошу подготовиться к голосованию за одоб-

рение Федерального закона "О внесении измене-
ний в Федеральный закон "О валютном регулиро-
вании и валютном контроле" и статью 15.25 Ко-
декса Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях". Идет голосование. 

Ахмат Анзорович, благодарю Вас за доклад.  
 
Результаты голосования (10 час. 48 мин. 48 сек.) 
За ..................................... 141 чел. .......... 82,9% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 141 чел. 
Не голосовало ................. 29 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Седьмой вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в статьи 5 и 38 Федераль-
ного закона "О рекламе" – докладывает Антон 
Владимирович Беляков.  

В нашем заседании участвует Кашеваров Ан-
дрей Борисович, заместитель руководителя Феде-
ральной антимонопольной службы.  

Антон Владимирович, пожалуйста.  
А.В. Беляков, член Комитета Совета Федера-

ции по экономической политике, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Владимирской области. 

Уважаемые коллеги! Комитет Совета Федера-
ции по экономической политике рассмотрел Феде-
ральный закон "О внесении изменений в статьи 5 и 
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38 Федерального закона "О рекламе" в редакции 
согласительной комиссии и отмечает следующее. 

Федеральный закон устанавливает запрет на 
размещение рекламы на платежных документах 
для внесения платы за жилое помещение и ком-
мунальные услуги, в том числе на оборотной сто-
роне таких документов, при этом запрет не рас-
пространяется на социальную рекламу и справоч-
но-информационные сведения. 

В результате проведения антикоррупционной 
экспертизы текста закона, предусмотренной ста-
тьей 27 Регламента Совета Федерации, корруп-
циогенные факторы не выявлены. 

В соответствии со статьей 106 Конституции 
Российской Федерации федеральный закон не 
подлежит обязательному рассмотрению в Совете 
Федерации. 

Учитывая вышеизложенное, Комитет Совета 
Федерации по экономической политике рекомен-
дует одобрить вышеназванный закон в редакции 
согласительной комиссии. Прошу поддержать. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, есть ли вопросы? 
Пожалуйста, Дмитрий Александрович Шатохин. 
Д.А. Шатохин, член Комитета Совета Федера-

ции по бюджету и финансовым рынкам, предста-
витель в Совете Федерации от исполнительного 
органа государственной власти Республики Коми. 

Антон Владимирович, у каждой процедуры 
есть цена вопроса, в том числе в распечатке и 
доставке квитанции, наверное, она тоже есть. По 
моему предположению, это рублей 20. Таких кви-
танций мы получаем две-три. Итого – 60 рублей. 
Если умножить на 12 месяцев, то получается по-
чти 800 рублей. 

Все-таки расходы, которые несли управляю-
щие компании, ТСЖ, ресурсники, они могли по-
крыть за счет этой рекламы. В данном случае кто 
будет покрывать данные расходы? Мое предполо-
жение – что это просто войдет в тариф и потреби-
тели будут эти расходы, собственно, нести. Это 
первый вопрос. То есть будут ли нести потребите-
ли конкретные расходы? 

Второе. Были все-таки какой-то отзыв, профес-
сиональное мнение объединений, эксплуатирую-
щих компаний жилищников, коммунальщиков, ка-
кое-то экспертное мнение, что действительно до-
полнительные расходы?.. Или это не так? Было ли 
какое-то экспертное мнение? Спасибо. 

А.В. Беляков. Большое спасибо. 
Я Вам на оба вопроса отвечу, что называется, 

единообразно. 
Все дело в том, что существуют так называе-

мые правила предоставления коммунальных услуг 
собственникам и пользователям помещений в 
многоквартирных и индивидуальных жилых домах. 
Эти правила имеют статус постановления Прави-
тельства Российской Федерации от 6 мая 2011 
года. Так вот, эти правила подробно описывают, 
что должно содержаться в платежке: стоимость, 
коэффициенты, начисления и так далее. И в том 
числе в пункте "л" этих правил сказано следующее 

(цитирую его): "Размещение любой информации, в 
том числе рекламы, не предусмотренной прави-
лами, допускается только при условии наличия 
соответствующего пункта в договоре о предостав-
лении коммунальных услуг, который заключается 
между управляющей компанией и потребителями 
коммунальных услуг". То есть, если потребители 
коммунальных услуг сами хотят получать рекламу, 
они могут указать это в пункте договора со своей 
управляющей компанией. 

Что касается отзывов участников рынка и, со-
ответственно, возможности выполнения такого 
требования, если оно содержится в договоре… 
Участники рынка говорят: послушайте, вы нам зап-
ретили на платежке размещать, но вы нам не зап-
рещаете на конверте размещать рекламу, степле-
ром "прибить" какие-то рекламные тексты к пла-
тежке, мы можем вложить в конверт эти реклам-
ные объявления. 

То есть задача, которая была поставлена, – не 
засорять сам платежный документ, чтобы люди, 
особенно преклонного возраста, могли в этом оби-
лии баннеров найти главную информацию, кото-
рая им нужна (сколько нужно заплатить, за что, 
когда, есть ли начисления, недоначисления и так 
далее), получить ее. Сам платежный документ не 
будет наполнен такого рода не связанной непо-
средственно с платежом информацией. При этом 
возможность разместить рекламу у участников 
рынка и в том числе каким-то образом компенси-
ровать за счет размещения рекламы стоимость 
самого платежного документа (то, о чем Вы спро-
сили) сохраняется за счет таких альтернативных 
способов размещения рекламы. 

Председательствующий. Спасибо. 
Валентина Александровна Петренко, пожалуй-

ста. 
В.А. Петренко, член Комитета Совета Феде-

рации по социальной политике, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Республики Хакасия. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Антон Владимирович, Вы произнесли такую 

фразу: "если согласовано с потребителями". По-
требители – это кто? Как узнать, кто потребитель? 
Если это мы, то как со всеми нами будет согласо-
вываться этот вопрос – можно или нельзя? То есть 
априори, получается, можно. 

А.В. Беляков. Глубокоуважаемая Валентина 
Александровна, когда я использовал термин "по-
требители", я точно процитировал текст постанов-
ления Правительства. Речь идет о договоре, в 
котором в соответствии с правилами (правила 
имеют статус постановления Правительства) мо-
жет быть указано в качестве пункта согласие или 
несогласие потребителя коммунальных услуг, его 
желание или нежелание получать рекламу, раз-
мещаемую в почтовых ящиках представителями в 
том числе управляющей компании или по согласо-
ванию с ней. 

Закон, который сейчас мы рассматриваем в 
редакции согласительной комиссии, поскольку 
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верхняя палата первоначальную редакцию от-
вергла, и предложения, которые прозвучали в 
этом зале, о возможности социальную рекламу 
сохранить… Мои уважаемые коллеги из Волго-
градской области говорили о том, что в их регионе 
на платежках очень часто размещается информа-
ция о предполагаемых собраниях в ближайшее 
время, возможно, каких-то благотворительных ак-
циях. Мы допускаем возможность, что вот эту ин-
формацию можно разместить на платежном доку-
менте.  

Что касается рекламы, у потребителя есть в 
соответствии с этими правилами право вообще 
отказаться от любой рекламы. Либо, если потре-
битель не возражает против получения такого ро-
да рекламной информации, управляющая компа-
ния может ее по-прежнему до него доводить, но не 
на самом платежном документе, а в виде, повто-
ряю, неких приложений на конверте или вклады-
шей. Такую возможность, соответственно, мы не 
исключаем в соответствии с предложенной редак-
цией закона. 

Председательствующий. Антон Владимиро-
вич, благодарю Вас. Вы очень глубоко погрузились 
в тему. Когда придет время и уйдете на пенсию, 
будете лучшим начальником в сфере ЖКХ, если 
захотите в этой сфере работать. (Аплодисменты.) 

А.В. Беляков. Я понял уже свою судьбу, Ва-
лентина Ивановна. 

Председательствующий. Но если серьезно… 
Коллеги, казалось бы, такой маленький и простой 
вопрос, а видите, какую живую дискуссию он вы-
звал, и Антон Владимирович – во всеоружии. При-
ветствую такое погружение в тему и такие содер-
жательные доклады, с готовностью ответить на 
любой вопрос. 

Спасибо Вам большое. 
А.В. Беляков. Большое спасибо, Валентина 

Ивановна. 
Председательствующий. Я хотела задать во-

прос Андрею Борисовичу Кашеварову. У Вас нет 
возражений против этого закона? 

А.Б. Кашеваров, заместитель руководителя 
Федеральной антимонопольной службы. 

Возражений нет. Может быть, отсюда будет 
плохо видно, но оборотная сторона квитанции 
может выглядеть вот так – с предупреждением "не 
выбрасывать, это оборотная часть вашей квитан-
ции по оплате услуг ЖКХ". Просто люди, когда 
берут квитанции, думают, что это рекламные 
листки, и выбрасывают, не оплачивая услуги, а это 
ведет к задержке платежей. 

Председательствующий. Понятно. Хорошо. 
Коллеги, очень важно, что мы вошли в такой 

рабочий режим согласительных комиссий с Госу-
дарственной Думой в случае тех или иных возра-
жений. Это нормальная парламентская процедура, 
это абсолютно нормальный подход. И Федераль-
ное Собрание в конечном итоге после работы со-
гласительной комиссии выходит с единым, общим 
мнением.  

Государственная Дума приняла этот закон, 
естественно, в редакции согласительной комис-
сии. Я предлагаю, как сказал Антон Владимиро-
вич, также поддержать и одобрить этот закон в той 
редакции, в которой учтены замечания Совета 
Федерации, документ хорошо проработан. 

Коллеги, прошу подготовиться к голосованию 
за одобрение Федерального закона "О внесении 
изменений в статьи 5 и 38 Федерального закона 
"О рекламе". Идет голосование. Прошу всех про-
голосовать. 

 
Результаты голосования (10 час. 57 мин. 29 сек.) 
За ..................................... 141 чел. .......... 82,9% 
Против ............................. 1 чел. .............. 0,6% 
Воздержалось.................. 1 чел. .............. 0,6% 
Голосовало ...................... 143 чел. 
Не голосовало ................. 27 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Подошло время "правительственного часа". 

Подошел уже Колокольцев? 
Из зала. Нет. 
Председательствующий. Нет пока. Хорошо. 
Тогда мы можем еще один вопрос рассмот-

реть. Четырнадцатый вопрос – о проекте поста-
новления Совета Федерации "Об итогах совмест-
ного заседания Комитета Совета Федерации по 
обороне и безопасности, Комитета Совета Феде-
рации по социальной политике и Комитета Совета 
Федерации по бюджету и финансовым рынкам на 
тему "О состоянии и проблемах накопительно-ипо-
течной системы кредитования военнослужащих". 
Виктор… 

Из зала. (Микрофон отключен.) 
Председательствующий. А, Владимир Алек-

сандрович здесь. Ну, кто вообще дает дезу-то? Я 
знаю, насколько Владимир Александрович обяза-
тельный, пунктуальный человек, он никогда, ни 
разу никуда не опоздал. 

Тогда, коллеги, переходим к рассмотрению во-
проса "правительственного часа" – "О мерах Пра-
вительства Российской Федерации по реализации 
государственной политики в сфере оборота нарко-
тических средств, психотропных веществ и их пре-
курсоров". 

По данному вопросу в нашем заседании при-
нимают участие Андрей Иванович Храпов, на-
чальник Главного управления по контролю за обо-
ротом наркотиков, и Вера Ергешевна Чистова, за-
меститель Председателя Счетной палаты. 

Коллеги, порядок предлагается традиционный: 
предоставить министру слово для доклада в пре-
делах 15 минут, затем – вопросы, выступления. 
Нет возражений? Нет. Принимается. 

Слово предоставляется Министру внутренних 
дел Российской Федерации Владимиру Алексан-
дровичу Колокольцеву. 

Владимир Александрович, прошу Вас. 
В.А. Колокольцев. Уважаемая Валентина 

Ивановна, уважаемые члены Совета Федерации! 
Прежде всего хочу поблагодарить вас за пригла-
шение принять участие в "правительственном ча-
се". Это возможность обменяться мнениями по 
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вопросам, которые волнуют общество, и внести 
необходимые коррективы в нашу работу. 

За последние пять лет, только по официаль-
ным данным, Россия потеряла от наркотиков око-
ло 40 тысяч граждан. Сегодня согласно результа-
там общероссийского мониторинга число лиц, до-
пускающих потребление психоактивных веществ, 
составляет свыше 2 миллионов, бо́льшая часть из 
них – это подростки, молодежь до 24 лет. Такие 
масштабы распространения немедицинского по-
требления наркотиков несут в себе серьезные рис-
ки для здоровья нации. 

Новые вызовы безопасности возникают и в ре-
зультате усиления связей между наркобизнесом и 
другими видами транснациональной преступности. 
Важность нейтрализации этой угрозы отмечается 
на самом высоком уровне. В феврале указом Пре-
зидента Российской Федерации внесены измене-
ния в стратегию государственной антинаркотиче-
ской политики. Обновленная редакция документа 
предусматривает в том числе комплекс мер по 
подрыву экономических основ наркопреступности. 

Определенные приоритеты заданы в решениях 
Совета Безопасности Российской Федерации. Во-
просы борьбы с наркоманией подробно рассмат-
риваются также на заседаниях Государственного 
антинаркотического комитета и правительственной 
комиссии по профилактике правонарушений. 

Ежегодно правоохранительными органами вы-
является более 200 тысяч преступлений по линии 
незаконного оборота наркотиков, из которых по-
рядка 70 процентов – тяжкие и особо тяжкие. За 
период реализации стратегии объем изъятых за-
прещенных веществ превысил 234 тонны. Рас-
крыто 35 тысяч наркопреступлений, совершенных 
в составе организованных групп. Пресечена дея-
тельность свыше 500 преступных сообществ, мно-
гие из которых имели транснациональный харак-
тер. Кроме того, задокументировано 2 тысячи дея-
ний, связанных с легализацией доходов, получен-
ных от сбыта запрещенных веществ. Выявлено 
12 тысяч фактов контрабанды наркотиков. Ликви-
дировано 547 подпольных лабораторий. 

Во взаимодействии с муниципальными орга-
нами власти на системной основе проводится спе-
циальная операция по уничтожению внутренней 
сырьевой базы. Так, в минувшем году удалось 
предотвратить поступление в незаконный оборот 
свыше 6 тонн наркотиков растительного происхож-
дения. 

С учетом постоянного расширения российского 
наркорынка за счет появления синтетических ана-
логов принимаются меры по незамедлительному 
реагированию на новые психоактивные препара-
ты. Только за последний год Правительством при-
нято три постановления в отношении 32 таких ве-
ществ, что в целом позволило установить ответ-
ственность за незаконный оборот 900 субстанций. 

Также МВД России наделено полномочием по 
ограничению доступа к интернет-ресурсам, ис-
пользуемым для распространения запрещенной 
информации о наркотиках. В минувшем году к нам 

на рассмотрение поступило порядка 50 тысяч 
электронных сообщений, из них по 20 тысячам 
принято решение о блокировке соответствующего 
контента. Прекращена деятельность 650 так назы-
ваемых интернет-магазинов, предлагавших нарко-
тические вещества. Одновременно позитивная 
динамика отмечается по линии сокращения спроса 
на наркотики. Количество состоящих на учете по-
требителей с 2011 года сократилось на 67 тысяч 
человек. 

На протяжении нескольких лет наблюдается 
снижение числа умерших от отравления наркоти-
ческими средствами и психотропными вещест-
вами. В прошлом году почти на 18 процентов 
уменьшилось количество лиц, совершивших пре-
ступления в состоянии наркотического опьянения, 
при этом несовершеннолетних – более чем на 
треть. 

В целях сокращения наркопотребления в уго-
ловное и административное законодательство 
введены положения, побуждающие наркозависи-
мых к прохождению курса лечения и реабилита-
ции. В рамках данной работы под эгидой Государ-
ственного антинаркотического комитета реализу-
ется межведомственный план организации про-
филактической деятельности в сфере немедицин-
ского потребления наркотиков на 2017–2019 годы. 

В создании системы мер по снижению спроса 
большая роль отводится регионам. На сегодняш-
ний день в каждом из них действуют государ-
ственные антинаркотические программы. Они ре-
ализуются по двум основным направлениям: про-
филактика наркомании, а также лечение и реаби-
литация наркозависимых лиц. На местах опреде-
лены органы исполнительной власти, уполномо-
ченные на решение указанных задач. В 71 субъ-
екте утверждены планы мероприятий по созданию 
регионального сегмента системы реабилитации 
наркопотребителей. В 32 субъектах организована 
выдача именных сертификатов на предоставление 
услуг по социальной реабилитации. Такой подход 
позволяет включать в соответствующие програм-
мы малообеспеченных граждан и лиц, находящих-
ся в трудной жизненной ситуации. 

Кроме того, сейчас в стране насчитывается 
свыше 800 негосударственных структур, действу-
ющих в рассматриваемой сфере, из них более 300 
принадлежат различным конфессиям. 

По линии международного сотрудничества мы 
продолжаем развивать диалог с авторитетными 
профильными организациями и институтами. Наш 
основной партнер – Управление ООН по наркоти-
кам и преступности, с которым налажены тесные 
контакты по всему спектру вопросов противодей-
ствия глобальной наркоугрозе. 

Важным событием прошлого года стало посе-
щение России миссией Международного комитета 
по контролю за наркотиками. По итогам визита бы-
ла отмечена приверженность Правительства Рос-
сийской Федерации решению проблем злоупотреб-
ления наркотиками и их незаконного оборота. Еще 
одно значимое мероприятие, состоявшееся на 
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площадке Государственной Думы по инициативе 
Правительства, – первая международная парла-
ментская конференция "Парламентарии против 
наркотиков". 

Заслуженное признание получила отечествен-
ная система подготовки кадров для зарубежных 
антинаркотических структур на базе наших ведом-
ственных общеобразовательных учреждений. На-
чиная с 2011 года во Всероссийском институте по-
вышения квалификации сотрудников Министер-
ства внутренних дел России обучение прошли 
около 2 тысяч представителей компетентных орга-
нов стран Центральной Азии, в том числе Афгани-
стана и Пакистана. С 2015 года такая работа про-
должается уже в рамках совместных с ООН проек-
тов. В прошлом году в Никарагуа открылся Учеб-
ный центр (филиал) Сибирского юридического ин-
ститута МВД России для специалистов по борьбе с 
незаконным оборотом наркотиков. Его программа 
все больше привлекает полицейских из латино-
американских стран. 

Мы стремимся сохранять лидирующие позиции 
в этой сфере и оказывать всемерное содействие 
развитию подобных инициатив. Российская Феде-
рация последовательно выполняет обязательства, 
закрепленные в базовых антинаркотических кон-
венциях ООН, а также в политической декларации 
и плане действий по налаживанию международ-
ного сотрудничества. В частности, в итоговом до-
кументе специальной сессии Генеральной Ассам-
блеи ООН удалось зафиксировать принципиаль-
ные подходы России по вопросам борьбы с неза-
конным оборотом наркотиков, а также злоупотреб-
ления ими. 

Одновременно при нашем участии и содей-
ствии зарубежных партнеров по площадкам ШОС, 
ОДКБ и БРИКС не получил поддержки курс нарко-
либерального сообщества, цель которого – суще-
ственное ослабление действующей международ-
но-правовой системы контроля за наркотиками, 
включая легализацию запрещенных веществ. 

Плодотворно развивается и практическое со-
трудничество с иностранными коллегами. Только 
за последние два года заключены договоры и под-
писаны планы с 17 государствами. Российскими 
правоохранительными органами проведено шесть 
совместных операций, в результате которых изъ-
ято более 1 тонны наркотиков. К уголовной ответ-
ственности привлечено свыше 20 лиц, причастных 
к международному наркотрафику. 

Должен отметить, что национальный состав 
участвующих в наркобизнесе постоянно изменя-
ется, в том числе под влиянием внешнеполитиче-
ских факторов. За последние три года среди ино-
странцев – распространителей синтетических нар-
котиков преобладают граждане Украины. Так, на-
ми была пресечена деятельность международного 
преступного сообщества, организовавшего в Мос-
ковском регионе их изготовление и сбыт через ин-
тернет-магазины. 47 из 67 его участников являют-
ся гражданами Украины. И это далеко не единич-
ный случай. 

Для перекрытия контрабандных поставок нар-
котиков проводятся комплексные межгосударст-
венные оперативно-профилактические мероприя-
тия. Только в прошлом году проведено пять таких 
операций во взаимодействии с представителями 
11 стран. 

При этом наряду с определенными положи-
тельными результатами имеются проблемы, ре-
шение которых требует дополнительных мер реа-
гирования. В частности, сложной остается опера-
тивная обстановка по линии противодействия ле-
гализации доходов от незаконного оборота нарко-
тиков. Несмотря на то что правоохранительными 
органами проведен ряд успешных мероприятий по 
данным фактам, финансовый оборот наркорынка 
многократно превосходит суммы, установленные 
по таким делам. 

В этой связи особую актуальность приобретает 
совершенствование правовых норм. Речь идет о 
создании условий, при которых потенциальная 
прибыль преступников будет несопоставима со 
степенью риска для них. А это возможно прежде 
всего путем установления механизма обращения в 
пользу государства наркодоходов (по аналогии с 
порядком взыскания имущества), полученных в 
результате коррупционных преступлений. Соот-
ветствующее предложение было рассмотрено и 
поддержано представителями Администрации 
Президента, Государственной Думы и федераль-
ных органов исполнительной власти на мартов-
ском заседании Государственного антинаркотиче-
ского комитета. Внедрение указанной меры дол-
жно стать эффективным инструментом разруше-
ния экономической составляющей организованной 
преступности и противодействия отмыванию неза-
конных доходов. 

Также требует совершенствования уголовное 
законодательство в части дальнейшего побужде-
ния наркозависимых к отказу от потребления нар-
котиков и добровольному обращению за меди-
цинской помощью и реабилитацией. В 2012 году в 
"антинаркотические" статьи Уголовного кодекса 
были внесены соответствующие изменения. Од-
нако за прошедшие пять лет правоприменитель-
ная практика выявила ряд моментов, подлежащих 
корректировке. Так, наибольшее количество лиц 
по линии незаконного оборота наркотиков осужда-
ется за их приобретение, хранение, перевозку, из-
готовление и переработку без целей сбыта в круп-
ном размере. За шесть месяцев прошлого года 
удельный вес привлеченных к ответственности по 
соответствующей статье составил 35 процентов. 
Такое же соотношение характерно и для 2016 го-
да. При этом в большинстве случаев назначается 
наказание с минимальным сроком его отбывания, 
ниже низшего предела либо условное, хотя санк-
ции за подобные деяния предусматривают лише-
ние свободы на срок от трех до 10 лет. 

Сложившаяся ситуация обусловлена тем, что 
лица, совершающие преступления данной катего-
рии, в основном являются наркозависимыми, и ме-
ры уголовно-правового воздействия к ним должны 
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носить не только карательный, но и профилакти-
ческий характер. Поэтому представляется целесо-
образным проработать вопрос о дополнительной 
градации наказания, связанного с лишением сво-
боды по части второй статьи 228 Уголовного ко-
декса. Одновременно требуется наделить суд пра-
вом отсрочить отбывание наказания осужденному, 
изъявившему желание пройти курс лечения, меди-
цинскую и социальную реабилитацию, до их окон-
чания.  

Еще одна проблема, с которой сталкиваются 
правоприменители, связана с возложением на оп-
ределенную категорию осужденных обязанности 
пройти такие процедуры. Для реализации указан-
ных положений предусмотрено обязательное наз-
начение судебной экспертизы, когда имеются ос-
нования полагать, что подозреваемый является 
больным наркоманией. Однако отсутствие норма-
тивно закрепленного перечня таких оснований 
приводит к росту числа экспертиз и, как следствие, 
длительности их проведения, в ряде случаев – до 
шести месяцев. Все это негативно отражается на 
соблюдении сроков расследования уголовных дел 
и обеспечении прав граждан.  

Вместе с тем количество лиц, признанных нуж-
дающимися в лечении от наркомании, в среднем 
составляет не более 15 процентов. Министерст-
вом совместно с другими заинтересованными ве-
домствами прорабатывается вопрос о подготовке 
единого документа, регламентирующего назначе-
ние обязательных экспертиз.  

Особую тревогу вызывает активизация попы-
ток расшатывания системы контроля путем лега-
лизации в ряде зарубежных государств так назы-
ваемых легких наркотиков и изменения отношения 
к наркопотреблению в обществе. Другим вызовом 
является навязывание концепции снижения вреда. 
Ее неотъемлемой частью стала метадоновая за-
местительная терапия, категорически недопусти-
мая в нашей стране. Мы намерены и впредь 
наращивать усилия на международной арене по 
неприятию таких форм борьбы с незаконным по-
треблением. Данная позиция была еще раз под-
тверждена российской делегацией на состояв-
шейся в марте текущего года очередной сессии 
комиссии ООН.  

Учитывая социальную природу наркомании, в 
рамках нашей работы по снижению спроса на 
наркотики важно не только совершенствовать дей-
ствующие механизмы, но и искать новые решения. 
В прошлом году рост административных правона-
рушений за потребление наркотических средств 
без назначения врача составил 43 процента. Ко-
личество детей и подростков… (Микрофон от-
ключен.) Буквально три минуты.  

Председательствующий. Коллеги, нет возра-
жений?  

Пожалуйста, Владимир Александрович. 
В.А. Колокольцев. Количество детей и под-

ростков, состоящих на учете, с 2011 года по 2016 
год увеличилось более чем на 20 процентов. При 
этом в ходе раннего выявления несовершенно-

летних, допускающих потребление запрещенных 
веществ, мы сталкиваемся с рядом типовых про-
блем. Как правило, именно они отказываются от 
участия в тестированиях, зачастую в этом также 
не заинтересованы ни родители, ни общеобразо-
вательные учреждения. Своевременному лечению 
препятствует и необходимость добровольного сог-
ласия подростка на медицинское вмешательство 
начиная с 15-летнего возраста.  

В рамках совершенствования профилактики 
наркомании, особенно в детской и молодежной 
среде, Минздраву совместно с Минобрнауки Рос-
сии и другими заинтересованными ведомствами 
предстоит продолжить работу по разрешению обо-
значенных вопросов.  

В то же время больных наркоманией нужно не 
только вылечить, но и вернуть в социум. И здесь 
основная роль принадлежит деятельности госу-
дарственных и негосударственных организаций в 
области реабилитации наркозависимых и их реин-
теграции в общество. Как уже отмечалось, во всех 
субъектах приняты антинаркотические программы, 
предусматривающие подобные мероприятия. Од-
нако не везде они осуществляются одинаково эф-
фективно. Прежде всего это обусловлено недо-
статочным финансированием. На сегодняшний 
день только в трети регионов средства выделены 
в полном объеме, еще в 23 – в размере 50 про-
центов.  

В настоящее время к числу оснований для рас-
торжения трудового договора по инициативе рабо-
тодателя относится совершение отдельными кате-
гориями работников правонарушений, связанных с 
наркопотреблением. Вместе с тем Кодекс об ад-
министративных правонарушениях не предусмат-
ривает информирование работодателя о привле-
чении таких лиц к ответственности. Данный про-
бел затрудняет реализацию положений, направ-
ленных прежде всего на обеспечение защиты на-
ших граждан от причинения вреда техногенного 
характера.  

В целом же анализ количественных и каче-
ственных результатов законопроектной деятель-
ности позволяет говорить о том, что современное 
антинаркотическое законодательство Российской 
Федерации является одним из наиболее дина-
мично развивающихся. При этом все более отчет-
ливым в последние годы становится его многоот-
раслевой характер. Общее число нормативных 
правовых актов в указанной сфере, принятых в 
разное время, насчитывает уже свыше 100 доку-
ментов, а с учетом ведомственных и межведом-
ственных соглашений и приказов их количество 
приближается к тысяче. Как следствие, на по-
вестку дня объективно ставится вопрос об изло-
жении действующего федерального закона о нар-
котических средствах и психотропных веществах в 
новой редакции, в первую очередь с учетом необ-
ходимости существенного расширения предмета 
его правового регулирования.  

В заключение еще раз хотел бы выразить уве-
ренность, что и впредь мы будем наращивать со-
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вместные усилия в борьбе с наркоугрозой. С уче-
том установленного регламента я обозначил лишь 
основной комплекс мер, принимаемых Правитель-
ством по реализации государственной политики в 
сфере оборота наркотических веществ. Готов от-
ветить на ваши вопросы. Спасибо за внимание. 

Председательствующий. Владимир Алексан-
дрович, я благодарю Вас за такой профессиональ-
ный, качественно подготовленный доклад.  

Вопросов много, желающих выступить много. 
Просьба, коллеги, как всегда, коротко задавать 
вопрос и кратко, Владимир Александрович, по воз-
можности, по сути на него отвечать.  

Олег Владимирович Цепкин, пожалуйста.  
О.В. Цепкин, член Комитета Совета Федера-

ции по конституционному законодательству и го-
сударственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Челя-
бинской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна.  
Уважаемый Владимир Александрович! В экс-

пертных кругах уже несколько лет обсуждается 
вопрос исключения избыточного уголовного пре-
следования медицинских и фармацевтических ра-
ботников, профессиональная деятельность кото-
рых связана с оборотом наркотических средств 
или психотропных веществ. Вопрос: насколько ак-
туальна необходимость декриминализации деяний 
работников указанной категории, допустивших на-
рушения правил оборота подконтрольных ве-
ществ? Спасибо.  

В.А. Колокольцев. Спасибо, Олег Владимиро-
вич.  

Я должен отметить, что за последние 10 лет 
постепенно идет декриминализация подобного ви-
да правонарушений, и количество этих преступле-
ний сокращается. Но все-таки нужен дифференци-
рованный подход к этой проблеме. Иначе просто, 
если мы резко сократим, не предоставив ничего 
взамен, соответственно может резко произойти 
рост злоупотреблений со стороны граждан наших, 
совершающих эти правонарушения. Дифференци-
ация нужна. Но в целом за 10 лет количество прес-
туплений сокращается и происходит декриминали-
зация.  

Председательствующий. Спасибо.  
Елена Владимировна Афанасьева, пожалуй-

ста.  
Е.В. Афанасьева, заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строитель-
ству, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Оренбургской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна.  
Уважаемый Владимир Александрович! Одним 

из важных вопросов в сфере противодействия 
распространению наркотических средств является 
социальная реабилитация лиц, которые допускают 
незаконное потребление наркотических средств 
или психотропных веществ. В настоящее время 

субъекты Российской Федерации самостоятельно 
решают вопрос определения уполномоченного ор-
гана исполнительной власти в сфере комплексной 
реабилитации и ресоциализации наркопотреби-
телей.  

На сегодняшний день рассматривается ли во-
прос определения на федеральном уровне упол-
номоченного органа в сфере социальной реабили-
тации лиц, которые употребляют наркотические 
средства? На наш взгляд, решение этого вопроса 
как раз поможет эффективно и оперативно решать 
вопросы именно в этой сфере. 

В.А. Колокольцев. Уважаемая Елена Влади-
мировна, в целом координация указом Президента 
возложена на Министерство внутренних дел, вся 
эта работа, но тот вопрос, который Вы задали, до 
сих пор еще находится в стадии обсуждения. Еди-
ный, скажем так, орган, который обеспечивал бы 
решение всех этих вопросов, еще не определен. 
Министерство внутренних дел заинтересовано в 
том, чтобы это произошло как можно быстрее, по-
тому что возможностями только Государственного 
антинаркотического комитета и антинаркотических 
комиссий у нас в субъектах Российской Федера-
ции, конечно, все проблемы решить нельзя. 

А вот сама функция, о которой Вы сказали, не 
свойственна такому органу, как Министерство 
внутренних дел. Это все-таки правоохранительный 
орган и где-то (не побоюсь такое слово употре-
бить) карательный орган. Поэтому мы заинтересо-
ваны в том, чтобы побыстрее этот вопрос был 
решен. Мы двумя руками за это.  

Председательствующий. Спасибо. 
Антон Владимирович Беляков, пожалуйста. 
А.В. Беляков. Большое спасибо. 
Уважаемый Владимир Александрович, хотел 

Вас спросить про дистанционную торговлю через 
сеть Интернет, но, считая не совсем законченным 
вопрос о медиках, все-таки вернусь к этой теме.  

Исходя из данных Всемирной организации 
здравоохранения, около 75 процентов онкоболь-
ных в России, находящихся в терминальной ста-
дии, не получают достаточного обезболивания. 
Коллеги-медики (а я тоже доктор) говорят о том, 
что они стараются просто не связываться с такого 
рода препаратами, опасаясь разного рода про-
блем с правоохранительными органами. Мое глу-
бокое убеждение заключается в том, что врач, 
который выписал рецепт, взял за это деньги и си-
стемно этим занимается, – это не врач, это нарко-
торговец, но, если врач понимает, что человеку 
нужно обезболивание, даже если он ошибся, вы-
писывая рецепт, – это не более чем врачебная 
ошибка. И, на мой взгляд, такого рода законода-
тельство должно быть откорректировано. 

Скажите, пожалуйста, как Вы относитесь к это-
му? Вообще, сказали, что нужно декриминализо-
вать, но в каком направлении, Вы считаете, это 
надо делать? (Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Продлите время. 
Включите микрофон. 

Завершайте, Антон Владимирович. 
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А.В. Беляков. Скажите, пожалуйста, в каком 
направлении, Вы считаете, нужно действовать с 
точки зрения совершенствования законодатель-
ства в рамках все-таки декриминализации, с тем 
чтобы вывести медиков, добросовестных медиков, 
из-под чрезмерного, так сказать, давления со сто-
роны правоохранительных органов и контроля за 
оборотом прежде всего обезболивающих препара-
тов?  

Это жуть – когда 75 процентов терминальных 
больных… 

Председательствующий. Не увлекайтесь. 
А.В. Беляков. …думают о том, как уйти из этой 

жизни, вместо того чтобы закончить свои дела 
среди близких людей и как-то постараться полу-
чить удовольствие или не испытывать мучений в 
последние дни или месяцы жизни. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Пожалуйста, Владимир Александрович. 
В.А. Колокольцев. Прежде всего, хочу ска-

зать, что наши позиции полностью совпадают, ни-
какого давления здесь быть не должно. Контроль 
необходим, но контроль ненавязчивый и, соответ-
ственно, грамотный и профессиональный со сто-
роны моих подчиненных и моих сотрудников. Но в 
целом любая проблема, в том числе и та, которую 
Вы сейчас обозначили, должна дифференциро-
ванно рассматриваться. 

Я имею в виду что? Если мы просто чисто ме-
ханически будем исключать из действующего за-
конодательства ряд каких-то правовых норм, упо-
вая на то, что работники медицинских учреждений 
сами по себе станут более правильно действовать 
в той или иной ситуации, более грамотно, более 
человечно и так далее, – наверное, это будет не-
правильно. Поэтому нормы права, которые суще-
ствуют в законодательстве, позволяют сотруднику 
дифференцированно их претворять в жизнь, но в 
то же самое время у нас должны быть рычаги воз-
действия на тех работников медицинских учре-
ждений, которых, как Вы сказали, Вы расценива-
ете как наркоторговцев. И у нас должны быть та-
кие рычаги, потому что иной раз бывает ситуация 
совершенно обратная: есть явление, но оно каким-
то образом не представлено в действующем зако-
нодательстве, а одними упованиями, увещевани-
ями нашими, со стороны наших сотрудников, ре-
шить эту проблему нельзя. Почему я и сказал: 
именно дифференцированный, грамотный, про-
фессионально грамотный подход должен быть к 
этим проблемам.  

Председательствующий. Спасибо. 
Сергей Петрович Аренин, пожалуйста. 
С.П. Аренин, член Комитета Совета Федера-

ции по обороне и безопасности, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Саратовской области. 

Уважаемый Владимир Александрович, здравия 
желаю! Скажите, пожалуйста, с какими сложностя-
ми сталкиваются эксперты при проведении иссле-
дований наркотических, психотропных веществ, а 
также их прекурсоров? И как решается проблема 

обеспечения экспертных подразделений эталона-
ми или аналитическими образцами данных ве-
ществ? Спасибо. 

В.А. Колокольцев. Сергей Петрович, с увели-
чением количества изъятых наркотических ве-
ществ на 11 процентов у нас возросло на 15 про-
центов количество экспертиз, которые мы обязаны 
в силу действующего законодательства проводить. 
Конечно, это увеличение нагрузки на личный со-
став экспертных подразделений. Я могу сказать, 
что в прошлом году было проведено 3,5 тысячи 
таких экспертиз. В любом случае мы справляемся 
с этими нагрузками. Могу сказать, что ежегодно 
Сибирский юридический институт Министерства 
внутренних дел 250 таких специалистов готовит, 
ежегодно 2,5 тысячи специалистов получают такие 
знания в области первоначальной подготовки. Мы 
с таким объемом справляемся. Есть, конечно, 
проблемные вопросы, они всегда были, без про-
блем, наверное, никто, ни одно ведомство не об-
ходится, но в целом с таким объемом и задачами 
мы справляемся.  

Председательствующий. Спасибо, Владимир 
Александрович. 

Сергей Петрович Аренин осмелел, как только 
вышел из Вашего подчинения, вопросы министру 
задает, жестко ставит. 

В.А. Колокольцев. Уже расслабился, навер-
ное, на законодательном уровне. 

Председательствующий. Наоборот, Ваш 
представитель в Совете Федерации, от Министер-
ства внутренних дел. Спасибо. 

Владимир Петрович Лукин, пожалуйста. 
В.П. Лукин, заместитель председателя Коми-

тета Совета Федерации по международным де-
лам, представитель в Совете Федерации от испол-
нительного органа государственной власти Твер-
ской области. 

Спасибо.  
Уважаемый Владимир Александрович! Навер-

ное, вряд ли кто-то будет спорить с тем, что ос-
новная цель антинаркотической борьбы – не пере-
сажать как можно больше народу, а коренным об-
разом снизить уровень потребления наркотиков, 
избавить людей от наркозависимости, лечить, реа-
билитировать (Вы об этом говорили в докладе). 

В связи с этим не совсем понятно, почему у 
нас за приобретение и хранение наркотиков, даже 
в малых дозах, отбывает наказание больше наро-
ду, чем за его сбыт. По данным Следственного ко-
митета за полугодие прошлого года, более 11 ты-
сяч человек по первой категории отбывает нака-
зание, а за сбыт – 9 тысяч человек. Мне кажется, 
эта пропорция совершенно неправильная. Конеч-
но, хранение 3 граммов героина и четверти грамма 
спайса – тяжкое преступление, но назначать на-
казание в виде лишения свободы до 10 лет, ко-
нечно, незачем. (Микрофон отключен.) Такая си-
туация стимулирует… 

В.А. Колокольцев. Владимир Петрович, я в 
своем докладе уже эту проблему обозначал, что у 
нас где-то 35 процентов такого вида преступлений. 
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Ответом может служить изложение следующей 
моей позиции. Совокупность причин здесь доста-
точно большая: где-то непрофессионализм наших 
сотрудников, которые не до конца реализуют име-
ющиеся у них оперативные материалы, где-то ряд 
и других факторов. Но если имеется целая сово-
купность, целый комплекс доказательственных 
фактов о том, что данный гражданин занимается 
наркосбытом, и у него при задержании найдено то 
или иное наркотическое вещество в достаточном 
объеме для привлечения к уголовной ответствен-
ности, то все-таки моя позиция, как руководителя 
ведомства, – совершенно правильно мы привлека-
ем к уголовной ответственности. 

Другое дело, что руководители наших служб, 
подразделений не должны делать акцент на том, 
чтобы прекращать разработку, выявлять все ос-
тавшиеся цепочки, связи, контакты того или иного 
фигуранта и ограничиваться привлечением этого 
фигуранта к уголовной ответственности за хране-
ние. Здесь же эта проблема соприкасается и соот-
носится с проблемой так называемой палочной 
системы, о которой мы практически сейчас в ме-
дийном пространстве уже не слышим, а ведь не 
так давно были времена, когда это делалось (я 
имею в виду количество граждан, привлеченных за 
хранение наркотиков) в том числе и с той целью, 
чтобы показать количество выявленных преступ-
лений, в том числе и за хранение. Мы от этого уш-
ли, мы не гонимся за количественными показате-
лями. Для нас важна фактическая сторона этого 
вопроса. Поэтому взвешенный подход к обозна-
ченному Вами вопросу, я считаю, и должен лежать 
в основе всей нашей оперативно-служебной дея-
тельности. Я не знаю, я правильно ответил? 

Председательствующий. Спасибо. 
Михаил Николаевич Пономарёв.  
М.Н. Пономарёв, заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по экономической 
политике, представитель в Совете Федерации от 
законодательного (представительного) органа го-
сударственной власти Тюменской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Владимир Александрович! При ре-

формировании Федеральной службы по контролю 
за оборотом наркотиков России и передаче ее 
полномочий в МВД России произошло существен-
ное снижение кадрового потенциала службы. Хо-
телось бы узнать, как в настоящее время обстоят 
дела с кадрами в подразделениях по борьбе с нар-
котиками и как организована подготовка в данной 
сфере деятельности? 

В.А. Колокольцев. Михаил Николаевич, у нас 
на 92 процента укомплектован штат этих антинар-
котических подразделений. Особые проблемы… В 
большинстве регионов, конечно, такой рабочий 
некомплект – 5–7 процентов – сохраняется, но он 
сохраняется и в других службах. Это нормальное 
явление: кто-то уходит, кто-то приходит. Но с точки 
зрения внутреннего состояния этого личного сос-
тава я могу сказать, что в своем большинстве это 
граждане в погонах, которые более 10 лет прора-

ботали в органах внутренних дел и в органах нар-
коконтроля, то есть в их компетенции, в их про-
фессионализме сомневаться не приходится.  

И плюс, отвечая на вопрос предшествующего 
Вашего коллеги, я уже сказал, у нас ежегодно го-
товится 250 специалистов в Сибирском юридиче-
ском институте МВД России, плюс 2,5 тысячи гото-
вится специалистов по этой тематике, я имею в 
виду на стадии первоначальной подготовки. И в 
принципе уровень подготовки специалистов, кото-
рые работают в этой области, не оставляет места 
для сомнений в том, что они справятся с постав-
ленными перед ними задачами.  

Председательствующий. Спасибо. 
Валентина Александровна Петренко. 
В.А. Петренко. Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Владимир Александрович! В по-

следние годы все большую остроту, как Вы отме-
тили в своем выступлении, приобретает прежде 
всего проблема, связанная с наркоманией среди 
детей и подростков. Не могли бы Вы охарактери-
зовать особенности противодействия детской и 
подростковой наркомании? Спасибо. 

В.А. Колокольцев. Позиция моя, как руково-
дителя ведомства, заключается в том, что одними 
правоохранительными методами проблему нарко-
мании решить нельзя. Поэтому рассчитываем на 
помощь общественности, прибегаем к помощи об-
щественности, привлекаем другие институты граж-
данского общества, правительственные структуры 
для решения этой проблемы. Ежегодно проводим 
массовые мероприятия. Наиболее значимые из 
них, могу сказать, – "Дети России" (буквально по-
завчера я подписал приказ об очередных двух эта-
пах прохождения этого оперативно-профилакти-
ческого мероприятия), такая акция, как "Сообщи, 
где торгуют смертью". И все эти в совокупности 
привлеченные возможности все-таки позволяют 
сделать вывод о том, что мы находимся на пра-
вильном пути. Я это подтвержу такими цифрами: 
за прошедший период на 16 процентов сократи-
лось число несовершеннолетних, совершивших 
наркопреступления, в том числе в этом количестве 
более чем на 20 процентов – привлекаемых за 
хранение наркотиков. То есть это достаточно пока-
зательная цифра, свидетельствующая о том, что 
мы находимся на правильном пути. И мы будем 
совместными усилиями работать в этом направ-
лении.  

Председательствующий. Спасибо.  
Александр Георгиевич Варфоломеев. 
А.Г. Варфоломеев, заместитель председате-

ля Комитета Совета Федерации по социальной по-
литике, представитель в Совете Федерации от за-
конодательного (представительного) органа госу-
дарственной власти Республики Бурятия. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Владимир Александрович, Вы зна-

ете, что достаточно активно обсуждались и обсуж-
даются в том числе в рамках Совета по пробле-
мам профилактики наркомании, который работает 
при Совете Федерации, вопросы, касающиеся но-
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вых видов психоактивных веществ, спайсов, кури-
тельных смесей и других. Как изменилась в нас-
тоящее время ситуация с этими веществами и 
можно ли считать, что эта ситуация под контролем 
вашего ведомства? 

В.А. Колокольцев. Александр Георгиевич, у 
нас сейчас имеется достаточно средств и возмож-
ностей для оперативного реагирования на появле-
ние таких новых психоактивных веществ. Я могу 
констатировать, что в настоящий момент 451 наи-
менование внесено в соответствующий утверж-
денный Правительством перечень средств, запре-
щенных к обороту, к употреблению, и те новые 
средства, появляющиеся на рынке, являются про-
изводными от тех средств, которые мы уже уста-
новили. И поэтому каких-то сложностей в части на-
шего оперативного реагирования на появление но-
вых психоактивных веществ я не вижу. 

И даже если посмотреть, например, публика-
ции в средствах массовой информации… Букваль-
но несколько лет мы были свидетелями, когда чуть 
ли не на каждом канале показывали спайсы, где-то 
были факты несвоевременного реагирования. Но 
сегодня такой проблемы нет. Есть возможности и, 
главное, желание и решение об активном исполь-
зовании этих возможностей для борьбы с этим 
злом. 

Председательствующий. Спасибо. 
Галина Николаевна Карелова, пожалуйста. 
Г.Н. Карелова, заместитель Председателя Со-

вета Федерации, представитель в Совете Феде-
рации от исполнительного органа государственной 
власти Воронежской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Владимир Александрович! Прежде 

всего позвольте высказать слова глубочайшей 
признательности за помощь и участие в работе 
Совета по проблемам профилактики наркомании, 
который работает в Совете Федерации. Мы заслу-
шали информацию об опыте очень многих регио-
нов, видим, что он очень разный. И на многих засе-
даниях звучит тема организации работы центров 
реабилитации наркоманов. 

Елена Владимировна уже спрашивала, опре-
делено ли головное министерство по регулирова-
нию работы центров. Какова все-таки Ваша пози-
ция? Тем более мы в рамках совета отработали 
проект стандарта работы реабилитационного цен-
тра. Мы видим, что сегодня в этой системе рабо-
тает очень много негосударственных центров, 
замечаний много, в прессе это обсуждается. Все 
равно тема требует регулирования. Вот просьба 
нам вместе как-то подумать, как ускорить принятие 
решения. И какова Ваша точка зрения? Спасибо. 

В.А. Колокольцев. Галина Николаевна, я 
прежде всего должен Вас поблагодарить, выска-
зать слова благодарности за работу Совета по 
проблемам профилактики наркомании, который 
Вы возглавляете. Мы пользуемся этими рекомен-
дациями, и те вопросы, которые там обсуждаются, 
находят в том числе отражение в наших инициати-
вах по внесению изменений в действующую стра-

тегию борьбы с наркопреступностью. Не далее как 
23 февраля этого года некоторые изменения туда 
уже вносились, в том числе с учетом позиций по-
добного рода институтов гражданского общества, 
других таких общественных организаций, которые 
нам действительно помогают решать те вопросы, 
которые перед нами стоят. 

Я не хочу предвосхищать окончательное ре-
шение относительно того, все-таки какой орган 
будет определен ответственным за эту работу, но 
моя личная точка зрения (она не является, ко-
нечно, истиной в последней инстанции) – что ле-
чением должны заниматься работники здравоох-
ранения, потому что они компетентны, у них есть 
все полномочия для этого, а реабилитацией дол-
жно заниматься соответствующее министерство – 
Министерство труда и социальной защиты. 

Председательствующий. Владимир Алексан-
дрович… 

В.А. Колокольцев. Под их эгидой… Но это, 
кстати говоря, где-то сопрягается с нашей пози-
цией по воссозданию медицинских вытрезвителей. 
Ну, не наше, Министерства внутренних дел, это 
дело – заниматься отрезвлением граждан. Там и 
медицинские аспекты, и социальные аспекты, и 
все прочее. И уже несколько лет мы бьемся над 
этой проблемой и настаиваем на том, чтобы Ми-
нистерство труда и социальной защиты взяло на 
себя организацию этой работы. Тем более эта 
работа на местах-то уже организована. И анало-
гично я хотел бы предложить именно такой подход 
в отношении ресоциализации и адаптации наших 
наркозависимых. 

Председательствующий. Владимир Алексан-
дрович, но затягивать больше нельзя, тема дей-
ствительно острая. Вопросы социальной реабили-
тации наркоманов – это важнейшая составляющая 
борьбы в целом с наркоманией. Ведь очень много 
общественных организаций (и это надо привет-
ствовать), ответственные люди организуют такие 
учреждения на общественных, что называется, 
началах. Церковь к этому подключилась. Должны 
быть государственные реабилитационные центры. 
Но нет ни методологии, ни методики организации, 
ни требований к такого рода учреждениям. Ну, 
доколе можно?.. Я понимаю, что не от вас это за-
висит, Вы абсолютно правы, но нельзя дальше 
"перетягивать канат" между Министерством внут-
ренних дел, Министерством здравоохранения… В 
конце концов нужно принять решение и опреде-
лить, кто за это направление отвечает. 

Поэтому, чтобы помочь вам, давайте, коллеги, 
напишем это в нашем постановлении, поставим 
срок и обратимся к Правительству: принять реше-
ние в такой-то срок. У нас новых ведомств не по-
явится, у нас есть те, которые есть, и кто-то дол-
жен взять на себя ответственность за социальную 
реабилитацию наркоманов. Мы вам таким образом 
поможем.  

В.А. Колокольцев. Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо. 
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Коллеги, давайте посоветуемся. У нас еще за-
писалось на выступление много коллег. Может 
быть, мы ограничим вопросы и предоставим воз-
можность выступить? 

Из зала. Да. 
Председательствующий. Тогда еще предо-

ставим возможность Людмиле Николаевне Боко-
вой один вопрос задать (Алексей Иванович и Вик-
тор Алексеевич, извините, пораньше записывай-
тесь), прения прекратим и перейдем к выступле-
ниям. Нет возражений? Никто не настаивает? 

Тогда, пожалуйста, Людмила Николаевна Бо-
кова. 

Л.Н. Бокова, первый заместитель председате-
ля Комитета Совета Федерации по конституцион-
ному законодательству и государственному строи-
тельству, представитель в Совете Федерации от 
законодательного (представительного) органа го-
сударственной власти Саратовской области. 

Спасибо. 
Владимир Александрович, прежде всего спаси-

бо за доклад, и слова огромной благодарности от 
нашего Комитета по конституционному законода-
тельству и государственному строительству за 
взаимодействие с Вами и вашими сотрудниками. 

Вопрос касается (мы его на прошлом пленар-
ном заседании поднимали) реализации наркотиче-
ских средств, когда применяются новые информа-
ционные технологии, новые коммуникации связи. 
И в частности, резко вырос объем сделок, прово-
димых с помощью систем моментальных элек-
тронных платежей, или передачи тех же психо-
тропных средств так называемым бесконтактным 
способом сбыта. В связи с этим нас действительно 
беспокоит вопрос о том, ведется ли какая-то ра-
бота по законодательному регулированию таких 
процессов. И какие помощь и поддержка в данном 
случае могут быть со стороны сенаторов?  

В.А. Колокольцев. Спасибо, Людмила Нико-
лаевна, за вопрос.  

В настоящее время работает межведомствен-
ная группа, в которую входят представители Гене-
ральной прокуратуры, Росфинмониторинга, Мин-
комсвязи, соответственно, мы участвуем, по выра-
ботке законодательных предложений для урегули-
рования тех проблем, которые существуют в этой 
области (я имею в виду вопрос бесконтактной тор-
говли наркотиками). 

Да, у нас есть определенный ряд средств воз-
действия на эту проблематику, в частности блоки-
ровка интернет-ресурсов. Мы этими средствами 
достаточно эффективно и широко пользуемся, но 
этого явно недостаточно. Поэтому прорабатыва-
ются вопросы законодательного обеспечения это-
го процесса. 

И мы все-таки считаем необходимым введение 
правовой нормы за разработку программного 
обеспечения для сбыта наркотиков, ну и в обяза-
тельном порядке – усиление, увеличение санкций 
за пропаганду наркотических веществ. По крайней 
мере вот эти вопросы сегодня находятся в стадии 
обсуждения. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. Благода-
рю Вас, Владимир Александрович, за конкретные 
ответы. Присаживайтесь, пожалуйста.  

По ведению – Людмила Борисовна Нарусова. 
Пожалуйста.  

Л.Б. Нарусова. Валентина Ивановна, скажите, 
пожалуйста (скорее вопрос, может быть, и к техни-
ческим службам), в какой момент нужно записы-
ваться на выступление? Я, например, нажала 
кнопку, как только Владимир Александрович по-
явился в дверях. Это уже поздно? (Оживление в 
зале.) 

Председательствующий. Людмила Борисов-
на, Вы записались на выступление, Вы и стоите 
первая.  

Л.Б. Нарусова. Нет. Я на вопрос записыва-
лась, меня в очередной раз… 

Председательствующий. Людмила Борисов-
на, ну, нехорошо так, ну, пожалуйста.  

Л.Б. Нарусова. Просто я спрашиваю, в какой 
момент надо записываться на вопросы, чтобы не 
быть последним?  

Председательствующий. Людмила Борисов-
на, это ведь машина записывает, не я и не кто-то 
сидящий в зале. По мере нажатия… 

Л.Б. Нарусова. Хорошо. Я использую свое вы-
ступление в качестве двух вопросов. 

Председательствующий. Я пока еще Вам не 
предоставила… 

Л.Б. Нарусова. Первое. Владимир Алексан-
дрович, хотелось бы сегодня в Вашем докладе ус-
лышать тему, которая имеет большой общест-
венный резонанс и большой резонанс на между-
народной арене, относительно обнаружения боль-
шой партии кокаина на территории российского по-
сольства в Аргентине. Как-то странно, что Вы об 
этом не упомянули. Возбуждено ли уже дело? Есть 
ли в этом деле подозреваемые? И, вообще, какова 
квалификация этого вопроса? Это первое.  

И второе. Уважаемый Владимир Александро-
вич! Именно потому, что борьба с наркоманией 
является очень важной проблемой, а распростра-
нение наркотиков – очень тяжким преступлени-
ем… Владимир Александрович, Вы меня слы-
шите?  

В.А. Колокольцев. Да. Слушаю Вас. 
Л.Б. Нарусова. Именно поэтому сотрудники 

Вашего ведомства зачастую (и Вам наверняка это 
известно) используют подбрасывание определен-
ного количества наркотиков людям, которых затем 
незамедлительно арестовывают и обвиняют в 
различных иных преступлениях. В связи с этим, 
думаю, Вы не располагаете данными о том, 
сколько сотрудников правоохранительных органов 
привлечено вашей службой безопасности, может 
быть, к ответственности за такие деяния. Есть ли 
вообще у вас такая статистика? 

И в качестве примера. Убедительная просьба 
(считайте это официальным обращением) рассле-
довать дело Оюба Титиева, который именно по 
этой статье осужден и находится в заключении. И 
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я Вас убедительно прошу затребовать это дело 
для изучения его в центральном аппарате МВД. 

Председательствующий. Владимир Алексан-
дрович… 

Включите, пожалуйста, микрофон Владимиру 
Александровичу. 

Пожалуйста. 
В.А. Колокольцев. Людмила Борисовна, в лю-

бом ведомстве существуют проблемы, и мы этих 
проблем не скрываем. Но на фоне общего объема 
положительного, сделанного нашим ведомством 
по этой линии, конечно, есть и капля дегтя. Эта 
капля дегтя в количественном выражении исчис-
ляется… Более 20 сотрудников у нас за прошлый 
год привлечено за те деяния, за те постыдные де-
яния, о которых Вы сказали, – подбрасывание нар-
котиков. На фоне общего количества личного сос-
тава, сотен тысяч, которые, я не побоюсь этого 
слова, порой с риском для жизни выполняют воз-
ложенные на них обязанности, профессиональные 
обязанности, это не столь много. Но мы стараемся 
эту цифру свести к минимуму и принимаем целый 
комплекс мер: это и уход от так называемой коли-
чественной оценки труда наших сотрудников, и 
масса других мероприятий. Мы никоим образом 
эти вещи не скрываем, наоборот, требуем от на-
ших подразделений собственной безопасности бо-
лее активной работы в этом направлении. 

Это ответ на то, о чем Вы сказали, – что имеют 
место факты подбрасывания наркотиков. В семье 
не без урода, и у нас такие есть. 

По Аргентине проводятся следственные меро-
приятия. В декабре 2016 года (я не оговорился, в 
декабре 2016 года) было еще возбуждено уголов-
ное дело. Проводится планомерная работа. По 
итогам расследования (в силу понятных причин я 
все вопросы не могу открыть) будет дана правовая 
оценка, и дело уйдет в суд, и все виновные полу-
чат заслуженное наказание за содеянное. Здесь 
тоже нет каких-то сверхъестественных, конспиро-
логических версий. 

Что касается других вопросов, которые Вы сей-
час затронули, мы рассудим, обсудим (я имею в 
виду вместе с коллегами, с подчиненными, в том 
числе и с надзорными инстанциями) и примем ре-
шение, каким образом на Ваше предложение отве-
тить. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Виктор Иванович Назаров, пожалуйста. 
В.И. Назаров, член Совета Федерации, пред-

ставитель в Совете Федерации от законодатель-
ного (представительного) органа государственной 
власти Омской области. 

Уважаемый Владимир Александрович! В нас-
тоящее время Центральная Азия является одним 
из основных центров наркоторговли. И ведущий 
маршрут поступления наркотиков в Российскую 
Федерацию – с территории Республики Казахстан. 

Какие действия предпринимаются правоохра-
нительными органами для пресечения контрабан-
ды наркотиков на казахстанском направлении, в 
том числе и из других стран Азиатского региона? И 

как сегодня на этом направлении расширяется 
международное сотрудничество с вашими ведом-
ствами? 

Председательствующий. Я, коллеги, хочу об-
ратить ваше внимание (Виктор Иванович, у нас 
вопросы закончены): кто не успел задать вопросы, 
просьба в письменном виде направить их Влади-
миру Александровичу Колокольцеву, и он обяза-
тельно лично ответит. Сейчас у нас уже пошли 
выступления по нашему порядку.  

Коллеги, кто хочет поинтересоваться, как идет 
запись на вопросы, на выступления, просьба по-
дойти, есть специальная служба, которая этим за-
нимается, они покажут, как осуществляется за-
пись, во сколько надо записываться, дадут подроб-
ную информацию. 

Но тем не менее Виктор Иванович задал во-
просы. Пожалуйста, Владимир Александрович, от-
ветьте. 

В.А. Колокольцев. Что касается того вопроса, 
который Виктор Иванович сейчас задал, у нас еже-
годно проводятся оперативно-профилактические 
мероприятия с целью пресечения контрабандного 
ввоза наркотических веществ. Я назову их услов-
ные наименования – "Канал", "Азиатский заслон". 
В ходе проведения этих мероприятий изымается 
достаточно большое количество наркотических 
средств, возбуждаются дела, привлекаются к от-
ветственности контрабандисты. Плюс мы прово-
дим так называемые контролируемые поставки 
(это когда вместе с нашими коллегами мы разра-
батываем оперативные планы и вычисляем всю 
цепочку, которая задействована при контрабанде 
наркотических веществ). Работа дает соответ-
ствующие результаты. 

С коллегами отношения хорошие, рабочие. Все 
прекрасно понимают, что это зло угрожает не 
только России (я имею в виду незаконный оборот 
наркотиков), но и всем нашим соседям. Поэтому 
каких-либо проблем в решении этого вопроса нет. 

В настоящее время создается межведомст-
венный штаб, в который войдут представители та-
моженной службы, Федеральной службы безопас-
ности, Министерства внутренних дел, для более 
четкой регламентации наших совместных усилий 
по пресечению незаконного оборота наркотиков, 
по перекрытию путей, используемых контрабан-
дистами для их провоза сюда, в нашу страну, либо 
транзитом в страны Европы. 

Председательствующий. Спасибо. 
Борис Александрович Невзоров – по ведению. 
Б.А. Невзоров, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строитель-
ству, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Камчатского края. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, я понимаю, 

что Ваше воспитание не дает Вам права одернуть 
человека, который, даже не получив слова, начи-
нает выступать. Я имею в виду Нарусову. Я, как 
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пенсионер МВД, считаю оскорбление, которое она 
адресовала министру, оскорблением в свой адрес 
тоже и в адрес тысяч сотрудников, которые, рискуя 
своей жизнью, находятся на посту, каждый день 
защищая наш мирный труд. Поэтому, Валентина 
Ивановна, большая просьба: останавливайте этих 
людей, которые, не получив слова, уже начинают 
выступать, и притом ведут себя так некорректно. 
Спасибо большое. (Аплодисменты.) 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, возможно, в ходе очередной поездки 

Людмилы Борисовны в Туву избиратели, граждане 
Тувы поставили перед ней эти вопросы, и, навер-
ное, поэтому она их задала. Я не имею права 
одергивать. Только в том случае, когда это уже 
переходит какие-то рамки, нарушается Регламент 
и так далее. Спасибо. 

Владимир Казимирович Кравченко, пожалуй-
ста. 

В.К. Кравченко. Спасибо, уважаемая Вален-
тина Ивановна. 

Говоря о проблемах в реализации государ-
ственными органами и Правительством Россий-
ской Федерации мер, направленных на противо-
действие незаконному обороту наркотиков и пси-
хотропных веществ, а также профилактику нарко-
мании, следует обратить внимание на отсутствие 
в настоящее время государственной целевой про-
граммы, направленной на выполнение задач, ука-
занных в антинаркотической стратегии. В связи с 
этим на государственном уровне отсутствует ме-
ханизм осуществления контроля за реализацией 
антинаркотической политики, отсутствуют показа-
тели оценки ее эффективности по направлениям 
деятельности, как то: противодействие предложе-
нию, спросу и реабилитация наркопотребителей. 
Кроме этого, наличие федеральной государствен-
ной программы, ее финансирование позволяло бы 
реализовать с участием субъектов Российской Фе-
дерации отдельные проекты, направленные на 
снижение уровня наркопотребления среди населе-
ния. 

В последнее время Правительство принимало 
ряд мер, направленных в том числе на повышение 
качества профилактической и реабилитационной 
работы, и оно повысилось. Речь идет об организа-
ции работы с подростками и молодежью в системе 
образования. Однако профилактическая работа в 
образовательных организациях не является си-
стемной. В связи с этим видится необходимым 
включение в образовательные программы школ и 
организаций профессионального образования обя-
зательных курсов, направленных на профилактику 
наркомании и пропаганду здорового образа жизни, 
и, соответственно, обеспечение организаций дос-
таточным количеством специалистов. 

И последнее. В последнее время высокую со-
циальную опасность представляют наркопотреби-
тели, осуществляющие трудовую деятельность, 
особенно если их работа требует особой ответ-
ственности. Анализ нормативно-правовых актов, 
регламентирующих порядок проведения медицин-

ских осмотров, психиатрического освидетельство-
вания лиц, работающих на техногенных объектах, 
водителей автотранспорта и так далее, показал, 
что вопрос проведения медицинских осмотров 
данных категорий работников урегулирован в ча-
сти обязательного проведения таких мероприятий 
при приеме на работу и установления обязанности 
работодателя проведения периодического меди-
цинского осмотра. Периодичность медицинских ос-
мотров определяется приказом Минздрава. Но 
вместе с тем до сегодняшнего дня не определена 
возможность проведения обследований в течение 
и в конце рабочего дня в отношении большинства 
работников различных отраслей, что является пря-
мой угрозой для всего общества. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо большое. 
Андрей Александрович Клишас, пожалуйста. 
А.А. Клишас. Уважаемый Владимир Алексан-

дрович, Вы в своем выступлении совершенно 
справедливо заметили, что, в общем-то, очень 
многие проблемы в данной сфере упираются в 
качество правового регулирования. Это действи-
тельно так. И тысячи нормативных актов, которые 
Вы упомянули, и необходимость новой редакции… 

Законодательство в данной сфере действи-
тельно, Валентина Ивановна, отличается отсутст-
вием такой системности. Это порождает, очевид-
но, проблемы и для правоприменителя, в частнос-
ти для органов внутренних дел, и эта неопреде-
ленность уже затрагивает права граждан. 

Безусловно, у меня нет никаких сомнений, что 
люди, которые занимаются правовым обеспече-
нием деятельности Министерства внутренних  
дел, – это очень компетентные люди, но вопрос 
здесь упирается именно в межведомственное вза-
имодействие. Поэтому я думаю, что если мы в Со-
вете Федерации совместно с Комитетом по обо-
роне и безопасности над этим поработаем, а Вла-
димир Александрович соответствующее поруче-
ние своим заместителям по профилю даст, то, воз-
можно, мы придадим должный импульс этой рабо-
те, потому что это сделать необходимо. И все те 
проблемы, которые упомянул министр сегодня в 
докладе, – во многом это проблемы действитель-
но регулирования данной сферы. Спасибо. 

Председательствующий. Андрей Алексан-
дрович, я с Вами полностью согласна. 

Коллеги, действительно, у отдельного мини-
стерства не всегда в рамках общей структуры 
Правительства получается решить вопросы, кото-
рые носят межведомственный характер, да? У 
каждого своя точка зрения, нужно определенное 
время для принятия решений. Мы в этом смысле 
могли бы выступить инициаторами тех правовых 
актов, которые необходимы для регулирования. 

Пожалуйста, Владимир Александрович, выска-
жите свои предложения. Где, в чем мы можем по-
мочь? Мы с удовольствием сегодня такое поруче-
ние дадим и Комитету по обороне и безопасности, 
и Комитету по конституционному законодательству 
и государственному строительству – вместе с ва-
шими коллегами проанализировать. У нас есть 
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право законодательной инициативы. Мы можем в 
ускоренном режиме, что называется, продвинуть 
те или иные акты, которые необходимы для эф-
фективной работы, которые сдерживают вашу де-
ятельность. 

Коллеги, пора завершать.  
Антон Владимирович Беляков, и предлагаю 

прекратить прения. Нет возражений? Нет. 
Пожалуйста, Антон Владимирович, Вам слово. 
А.В. Беляков. Большое спасибо, уважаемая 

Валентина Ивановна.  
Андрей Александрович Клишас практически 

сорвал с уст. Я хотел ровно то же самое сказать. Я 
тоже услышал со стороны Владимира Александ-
ровича реплику о необходимости такого рода 
корректировок, и в том числе это очень коррели-
руется с тем вопросом, который я задавал (я не 
буду его повторять полностью). Но мое глубокое 
убеждение в том, что проблемы обеспечения нар-
котическими препаратами онкобольных, в том чис-
ле находящихся в терминальной стадии, – это 
стык опять-таки межведомственного взаимодейст-
вия. Потому что здесь есть Минздрав и, к сожале-
нию, здесь есть те требования, которые сегодня 
диктуют нам исходя из действующего законода-
тельства, в рамках правового поля, абсолютно 
справедливо тем не менее, действия сотрудников 
полиции. 

Мое глубокое убеждение, повторяю, что стра-
хи, фобии, которые сегодня присутствуют в меди-
цинском сообществе, о том, что лучше вообще не 
связываться с наркотическими обезболивающими, 
чтобы не получить проблемы в своей жизни, нужно 
снять именно действиями законодателей. Сегодня, 
к сожалению, любое нарушение в документообо-
роте, касающемся обезболивающих препаратов 
для терминальных онкобольных, трактуется как 
преступление и как нарушение в сфере оборота 
наркотических препаратов, предполагающее не 
более и не менее, а уголовную ответственность. И 
вопрос, который я задал уважаемому Владимиру 
Александровичу и на который он, как опытный и 
министр, и полицейский, и аппаратчик, очень ук-
лончиво отвечал, что нужен дифференцированный 
подход (но он так говорит исходя из действующего 
законодательства)… На мой взгляд, и об этом 
справедливо сказал Андрей Александрович Кли-
шас, мы могли бы сейчас очень многие вопросы 
снять. Повторю, мое глубокое убеждение: если 
врач действует исходя из корыстного умысла (вот 
он, главный критерий – корыстный умысел)… 

Председательствующий. Вы уже повторяе-
тесь. 

А.В. Беляков. …и постоянно получает, что на-
зывается, вознаграждение за рецепты, это уже не 
доктор, это наркоторговец. Если он выписывает 
препарат, потому что считает, что он необходим, 
даже если он что-то нарушил при выписывании, 
ошибся (возможно, его ввел в заблуждение паци-
ент, симулируя какие-то вещи), то это не более 
чем врачебная ошибка, и максимум, о чем можно 

говорить, – это дисциплинарная или администра-
тивная ответственность. 

Я убежден, что такого рода корректировка за-
конодательства… Возможно, кстати, это потребует 
определенных консультаций и по линии Мин-
здрава, и по линии МВД. Может быть, даже какие-
то "круглые столы" или парламентские слушания 
стоит по этой теме провести. Наверное, целесооб-
разно расширить список комитетов, потому что 
уважаемый Андрей Александрович сказал сегодня 
о Комитете по конституционному законодательству 
и государственному строительству и Комитете по 
обороне и безопасности... (Микрофон отключен.) 
Здесь есть работа и для Комитета по социальной 
политике. 

Председательствующий. Антон Владимиро-
вич, Ваше время истекло. Спасибо большое. 

Учитывая выступления Клишаса и Белякова, у 
меня предложение даже не в виде поручения это 
сформулировать, Виктор Николаевич, а учесть это 
в постановлении, которое мы будем принимать. 
Будут иметь более значимый вес и само поруче-
ние, и уже его исполнение. 

Спасибо, Антон Владимирович. 
Коллеги, позвольте предоставить слово Викто-

ру Николаевичу Бондареву, председателю Комите-
та по обороне и безопасности. 

Пожалуйста. 
В.Н. Бондарев, председатель Комитета Со-

вета Федерации по обороне и безопасности, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнительно-
го органа государственной власти Кировской об-
ласти. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемый 
Владимир Александрович, уважаемые коллеги! В 
настоящее время МВД России наделено полномо-
чиями по выработке и реализации государствен-
ной политики и нормативно-правовому регулиро-
ванию в сфере контроля за оборотом наркотиче-
ских средств, психотропных веществ и их прекур-
соров. Министерством проведена значительная 
работа по внесению изменений в федеральное за-
конодательство и ведомственные нормативно-пра-
вовые акты МВД России. 

Вместе с тем при подготовке к сегодняшнему 
"правительственному часу" выявлено, что в обла-
сти контроля за оборотом наркотических средств, 
психотропных веществ и их прекурсоров суще-
ствует ряд проблем в законодательном обеспече-
нии и правоприменительной практике. 

Уважаемые члены Совета Федерации! Позиция 
нашего комитета относительно темы "правитель-
ственного часа" и путей решения проблемных во-
просов изложена в проекте постановления Совета 
Федерации. Комитет вносит предложение принять 
проект постановления за основу, после чего с уче-
том поступивших в ходе сегодняшнего пленарного 
заседания предложений его доработать и принять 
постановление в целом на четыреста тридцать 
третьем заседании палаты. Прошу поддержать. 
Спасибо. 
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Председательствующий. Спасибо, Виктор 
Николаевич. 

Коллеги, есть ли вопросы? Нет. Тогда предла-
гается проект постановления принять за основу, 
доработать и в окончательном виде принять на 
очередном заседании. 

Кто за то, чтобы принять проект постановления 
Совета Федерации "О мерах Правительства Рос-
сийской Федерации по реализации государствен-
ной политики в сфере оборота наркотических 
средств, психотропных веществ и их прекурсоров" 
(документ № 96) за основу? Прошу голосовать. 
Идет голосование.  

 
Результаты голосования (12 час. 01 мин. 23 сек.) 
За ..................................... 144 чел............ 84,7% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 144 чел. 
Не голосовало ................. 26 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Виктор Николаевич, присаживайтесь, пожалуй-

ста. 
В.Н. Бондарев. Валентина Ивановна, можно 

два слова? 
Председательствующий. Да, пожалуйста. 
В.Н. Бондарев. Уважаемый Владимир Алек-

сандрович! Комитет по обороне и безопасности 
предложил пригласить Вас на "правительственный 
час" не с целью высмеивания ваших недостатков и 
чего-то другого, а именно для того, чтобы вырабо-
тать единую политику и выразить восхищение Ва-
шим трудом, ваших сотрудников в борьбе с этим 
злом, которое есть у нас в стране. Спасибо Вам. 
Мы на Вашей стороне. (Аплодисменты.) 

Председательствующий. Спасибо. 
Уважаемый Владимир Александрович! Дей-

ствительно, Министерство внутренних дел очень 
многое делает в сфере борьбы с незаконным рас-
пространением наркотиков, прекурсоров. Очень 
важно, что этот переходный период, процесс пе-
редачи полномочий от специальной службы по 
наркотикам Министерству внутренних дел, прошел 
безболезненно. Министерство внутренних дел так 
плавно перехватило эту проблему и системно ею 
занимается. 

Но, конечно же, это один из самых острых во-
просов в обществе, который волнует граждан, 
прежде всего родителей. И в числе вопросов, ко-
торые волнуют, – конечно, доступность наркоти-
ков, возможность их приобретения. На самом деле 
(вот поговорите с родителями, они нам письма 
пишут) все эти сайты, которые дают полную ин-
формацию по наркотикам… Сегодня любой подро-
сток знает, куда обратиться, где делаются "за-
кладки", как перечислить деньги (уже используется 
для этого криптовалюта) и так далее. 

И вы боретесь с теми, кто распространяет нар-
котики (но речь идет о больших партиях), с нарко-
дилерами, наркоторговцами, вылавливаете (их 
всех не переловишь) отдельных людей, которые 
торгуют наркотиками, и привлекаете к ответствен-
ности. Но использование новых, современных тех-

нологий для распространения наркотиков и обес-
печения легкого доступа к ним – это сегодня уже 
колоссальная проблема. Должна быть специаль-
ная группа, которая работает с Интернетом, по за-
чистке всех этих сайтов в рамках действующего 
законодательства. Другие технологии используют-
ся для информирования, где можно достать нарко-
тик, купить с легкостью. Вот это прошу четко про-
писать в постановлении и взять на контроль. Надо 
с этим системно бороться. Всех не переловишь за 
руку – нужны системные меры. 

Владимир Александрович, обратите на это 
внимание, это нарастающая проблема. И, конечно 
же, в целом мы понимаем и свою ответственность 
в плане нормативно-законодательного обеспече-
ния. Готовы с вами в тесном контакте работать. 

Все необходимые полномочия должны быть 
обеспечены, чтобы сотрудники МВД с этим эф-
фективно боролись. Спасибо Вам, всем Вашим 
коллегам за работу. Всего самого доброго! 

Спасибо всем приглашенным, принимавшим 
участие в нашем заседании. 

Уважаемые коллеги, переходим к следующему 
вопросу – это теперь уже наша традиционная руб-
рика "время эксперта". Сегодня в рамках "времени 
эксперта" перед нами выступит общественный де-
ятель, российский журналист, теле- и радиоведу-
щий Владимир Рудольфович Соловьёв на тему 
"Новые угрозы и вызовы национальной безопасно-
сти Российской Федерации".  

Владимир Рудольфович в 1986 году окончил 
физико-химический факультет Московского инсти-
тута стали и сплавов с красным дипломом. Препо-
давал физику, математику, астрономию в школе, 
где в свое время учился. В конце 80-х годов яв-
лялся научным сотрудником Института мировой 
экономики и международных отношений Академии 
наук СССР, где и защитил диссертацию на соиска-
ние ученой степени кандидата экономических 
наук. С 1999 года работает на телевидении, ведет 
различные программы, в том числе политическое 
ток-шоу "Вечер с Владимиром Соловьёвым", кото-
рые пользовались, пользуются и, уверена, будут 
пользоваться большой популярностью. 

Единственное, время несколько поздноватое, и 
часто мы не высыпаемся, Владимир Рудольфович, 
потому что хотим досмотреть до конца Ваши пе-
редачи.  

Владимир Рудольфович – автор 15 книг публи-
цистического и художественного направлений. В 
2005 и 2017 годах был лауреатом российской на-
циональной телевизионной премии за высшие 
достижения в области телевизионных искусств 
"ТЭФИ" в номинации "Интервьюер". В 2012 году 
указом Президента включен в состав Совета по 
общественному телевидению.  

Владимир Рудольфович награжден орденом 
Дружбы, орденом Почета, орденом Александра 
Невского. Он известный в нашей стране общест-
венный деятель и профессиональный журналист.  

Владимир Рудольфович, я хочу поблагода-
рить, зная Вашу занятость, что Вы откликнулись 
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на наше приглашение, согласились выступить на 
пленарном заседании. Поэтому еще раз Вас бла-
годарю. Пожалуйста, Вам слово. 

В.Р. Соловьёв, общественный деятель, рос-
сийский журналист, теле- и радиоведущий.  

Спасибо за честь. Я долго отказывался, потому 
что принципиально… Я, конечно, никакой не об-
щественный деятель, я журналист и выполняю 
свою работу даже скорее как ведущий. Поэтому ни 
в коей мере не переоцениваю ни степень своей 
информированности, ни степень своего влияния. 
Это ошибка довольно многих журналистов, кото-
рые начинают не очень точно понимать свое 
предназначение, и, исходя из этого, позже возни-
кают проблемы.  

В свое время небезызвестный писатель и уче-
ный Харари написал книгу "Sapiens: Краткая исто-
рия человечества", в которой сформулировал до-
вольно неожиданные выводы. Есть три базовых 
страха, которые всегда были у человечества, – 
страх голода, страх болезней и страх войны. 

Выясняется, что уже с 2001 года количество 
людей, которые погибли от террористических ак-
тов и от войн, было меньше, чем количество лю-
дей, которые покончили жизнь самоубийством. 
При всем ужасе терроризма, при всем ужасе войн 
выясняется, что как фактор, негативно влияющий 
на численность населения Земли, он не сравним с 
такой угрозой, как автомобильные катастрофы, с 
такой угрозой, как нездоровье людей, которое при-
водит к таким трагическим, ужасающим послед-
ствиям, как самоубийства.  

Голод, казалось бы… Но и голод уже давным-
давно не имеет ничего общего с теми представле-
ниями, которые были у человечества. Количества 
еды, которое производится в мире, достаточно, 
чтобы накормить любого живущего. И голод возни-
кает исключительно по политическим причинам из-
за невозможности доставить продукты питания и 
чистую воду в зоны, пораженные бедствием.  

Болезни? Все болезни, которые есть, не срав-
нятся по уровню трагедии с той, которая в послед-
ний раз поразила Европу и мир и стала известна 
как испанка.  

Примерно такая же проблема возникает с по-
нятием безопасности. Мы до сих пор восприни-
маем мир как, если угодно, отражение Второй ми-
ровой войны. Мы считаем, что угрозы, которые мо-
гут возникнуть, возникают исключительно на гра-
ницах, возникают исключительно благодаря воен-
ной мощи. Сейчас, когда обстановка резко ухуд-
шилась, когда мы перешли, по большому счету, в 
эпоху, близкую к религиозным войнам (потому что 
последние высылки наших дипломатов уже не ба-
зируются на международном праве), никто не за-
хотел пользоваться предложенными механизмами 
и выработанными механизмами для определения 
истины, как в случае подозрения России в органи-
зации химической атаки в Солсбери, нет, они были 
заменены на принцип солидарности, что напомни-
ло крестовые походы, когда нам не важно, прав 
или виноват, важно – кто заявляет, и мы прися-

гаем, потому что уверены, что это политически 
правильно и необходимо, не дождавшись никакого 
рода завершения расследований, получения дока-
зательств. Это не важно. Не случайно сегодня в 
Белом доме было заявлено, что "мы верим нашим 
британским партнерам". Но это не категория меж-
дународного права, это религиозная категория – 
верить или не верить. Вот в условиях этого проти-
востояния мы по-прежнему почему-то считаем, 
что, так как де-факто уже не холодная война, а ее 
следующий этап, очень точно названный одним из 
европейских политиков "ледяной войной", ситуа-
ция будет развиваться по сценарию почему-то 
Второй мировой войны. Это, очевидно, не так. Нас 
хотят победить. Бесспорно. Почему? Мир пред-
ставляется сейчас, если угодно, Соединенным 
Штатам Америки, чего они не скрывают и о чем 
постоянно пишут, как акционерное общество, где 
они являются держателем большинства акций в 
результате своего экономического развития. Все 
остальные страны они воспринимают как непо-
слушных миноритариев, которых можно наказы-
вать. Эта ситуация не подразумевает никакого 
права, кроме права сильного. Но почему мы 
наивно считаем, что с нами, теми, кто нарушает в 
их представлении сложившийся уклад, будут раз-
бираться методами нацистской Германии или ме-
тодами Антанты – путем вторжения? Зачем? 

Как в свое время сказал Черчилль, амери-
канцы хороши тем, что они перебирают все непра-
вильные варианты, но в конечном итоге находят 
один правильный. Это очень системные, очень 
последовательные и очень неглупые люди, кото-
рые один раз уже использовали методу, давшую 
требуемый результат. И великий Советский Союз 
(я не собираюсь вдаваться в морально-этические 
оценки, я просто констатирую) – это была великая 
держава с мощнейшей армией, с выдающимся во-
енно-промышленным комплексом, но рассыпался 
он отнюдь не из-за того, что некая интервенция 
привела к его военному поражению.  

И никто не собирается на нашу страну линейно 
нападать сейчас. Зачем? Выясняется, что гораздо 
проще, эффективнее и надежнее работают мето-
ды, которые американцы блестяще "откатали" на 
Востоке, когда возникает оппозиционное движе-
ние, это оппозиционное движение накачивается 
деньгами и оружием, дальше оно объявляется 
единственным праведным движением, которое 
надо поддерживать всему международному сооб-
ществу. Включается информационная машина. Как 
результат – ужас, ужас действующей власти, кото-
рая не хочет идти на демократические перемены, 
если необходимо – то и прямая интервенция, как 
мы видели в случаях с Ливией, Сирией, где впря-
мую действуют иностранные войска, не имеющие 
на это никакого права и ставящие задачу сверже-
ния законной власти. А дальше – смена этой вла-
сти, изменение политики государства и полное 
подчинение мнению мажоритариев, управляющих 
всем миром.  
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Что происходит у нас сейчас? С одной сторо-
ны, мы, бесспорно, добились суверенитета воен-
ного, суверенитета внешнеполитического, но он не 
опирается на суверенитет ни экономический, ни 
идеологический.  

Экономический суверенитет был утерян нашим 
государством довольно давно – со времен Брет-
тон-Вудской и Ямайской конференций, когда мир 
окончательно "закрепился" за долларом и на дол-
ларе. И после этого любые движения, которые мы 
пытаемся делать, волей-неволей связаны с обще-
мировой финансовой системой.  

Идеологически мы находимся между Сциллой 
и Харибдой. С одной стороны, мы сейчас вдруг 
осознали, что то, что мы воспринимали как абсо-
лютную данность, предложенную властью в 90-е 
годы, не принимается большинством населения 
нашей страны, те ценности, которые предлагает 
Запад, не воспринимаются большинством населе-
ния нашей страны как абсолютная истина в конеч-
ной инстанции. Но собственный путь мы до сих 
пор не выработали, мы его не нашли. Мы не даем 
ответ. 

Если угодно, мы видим некий разрыв сознания: 
с одной стороны, люди требуют от нас, чтобы мы 
сформулировали идею, сформулировали, чем 
Россия иная, – и мы говорим о чувстве справедли-
вости, но дальше народ возвращается в каждо-
дневную жизнь – и видит ли он эту справедли-
вость? И безопасность страны, с одной стороны 
(извините за тавтологию), связана с тем, что необ-
ходимо, чтобы народ верил в то, что он живет в 
самой справедливой, пусть и не самой благо-
устроенной, стране, которая защищена и которая 
на стороне добра, правды – а мы эту правду не 
формулируем. У нас нет идеологии, у нас запре-
щена государственная идеология из страха воз-
вращения к коммунистической. У нас нет институ-
тов, вырабатывающих идеологию. У нас нет пло-
щадок, на которых идут философские дискуссии 
для формулирования нашего пути. Мы зачастую 
формулируем свой путь по отторжению другого пу-
ти. Мы говорим, что мы не такие, но не говорим, 
какие мы. Мы рассуждаем о величии русской ли-
тературы XIX века, но это звучит для молодого по-
коления, вежливо говоря, зачастую ни о чем, пото-
му что наши школы находятся в процессе невнят-
ного устройства, где есть всё, кроме образова- 
ния – то есть формирования образа человека. И 
сейчас постепенно идут изменения. Но школа – 
это механизм медленный. 

У нас есть институты, которые выпускают кого? 
С одной стороны, конечно, они должны выпускать 
специалистов, но, с другой стороны, они должны 
выпускать людей… И здесь я употреблю слово 
"патриот", которое вызывает у многих странную 
реакцию. Притом только в нашей стране слово 
"патриот" вызывает странную реакцию, и нам тут 
же предлагают почитать, что говорил о патрио-
тизме Толстой, нам тут же начинают цитировать, 
что "патриотизм – последнее прибежище негодяя", 
даже не понимая смысл этой фразы, которая обо-

значает, что через любовь к Родине даже у него-
дяя есть возможность возрождения как человека, и 
не понимая, что когда Толстой писал о патрио-
тизме, то… Его статья на самом деле о национа-
лизме и чувстве национального превосходства, 
которое отрицал Толстой. А когда он говорит о 
любви к Родине в "Севастопольских рассказах", он 
говорит об этом как о постоянном и естественном 
чувстве русского солдата и русского человека. Нам 
часто говорят: "Посмотрите на Запад". Невоз-
можно себе представить американского политика, 
который бы не был патриотом. И никому в голову 
не придет, что это плохо, так же смешно, как гор-
диться тем, что ты патриот. Это естественное чув-
ство нормального человека – такое же, как любовь 
к своей матери. 

Но угрозы нас ждут именно здесь. Главное по-
ле сражений – это души людей. Технология вто-
рична. Мне говорят: "Посмотрите, какой разрыв 
между нашим поколением и нашими детьми. Когда 
мы росли, не было такого количества социальных 
сетей, гаджетов". Да, конечно, справедливо. А с 
другой стороны, когда читаешь Экклезиаста, по-
нимаешь, что человек вообще не изменился. Че-
ловек по своей природе остался тем же. Донесе-
ние мысли может быть через разные технические 
средства, но ее формулирование очень важно. По-
прежнему ложь бежит с сумасшедшей скоростью, 
а правда медленно-медленно плетется. 

Вот, пожалуйста, мы видим трагедию Кеме-
рова. Есть ли у людей право выйти и высказать 
свои претензии? Безусловно! Боль и возмущение 
абсолютно понятны, абсолютно справедливы. Но, 
когда разогревают, вбрасывая фейки, когда выяс-
няется, что украинский пранкер звонил в морг и 
говорил: "Так, вы готовы? Вам сейчас привезут 300 
трупов", когда он обзванивал разные структуры, 
запустив этот слух, когда известные российские 
оппозиционеры и деятели Интернета вовсю начи-
нают это репостить и раскручивать, когда люди не 
хотят слышать правду, потому что ложь уже за-
полнила то место, где должны были быть государ-
ство и местные власти, которые должны были 
прийти к людям и человеческим языком с ними 
говорить, а выясняется, что федеральная власть 
может говорить с людьми, а местная власть за-
была, как это делается, по разным причинам, – как 
потом с этой ложью бороться? Да, мы можем го-
ворить миллион раз, что это ложь, но нет ответ-
ственности. Нет ответственности! Наше законода-
тельство не успевает за реалиями жизни. Сейчас 
главные удары наносятся не бомбами и не раке-
тами. Достаточно вбросить дезинформацию и ее 
"накрутить", чтобы вывести существенное количе-
ство людей на площади и привести их в состояние, 
в котором они готовы будут на любое правонару-
шение. И государство что, беззащитно?  

Нам когда-то, если угодно, преподали страш-
ный урок, но не на нашей территории. Мы увидели 
майдан. Эта прививка майданом много дала на-
шему обществу, но не отразилась на необходимой 
законодательной базе, не отразилась на действи-
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ях государства, которое должно научиться себя за-
щищать от нового страшного типа войны. Новый 
тип войны – это тип информационного действия, 
информационно-организаторского действия. И вот 
здесь мы оказываемся, если угодно, между Сцил-
лой и Харибдой. С одной стороны, колея, страш-
ная колея репрессий и сталинизма по-прежнему не 
заросла, и, когда горячие головы в нашей стране 
требуют Сталина, они не очень понимают, о чем 
они говорят. Они идеализируют во многом тот пе-
риод, выдергивая из исторических реалий, и пыта-
ются привнести здесь и сейчас. Но так получилось, 
что я был жертвой президентских дебатов, потому 
что я должен был стоять, молчать и смотреть. И 
когда большое количество людей, которые претен-
довали на высшую роль в государстве, пытались 
механистически вызвать тень Сталина, то я думал: 
а каково представителям репрессированных наро-
дов все это слушать? Вот эти люди, которые это 
говорят, они понимают, что они говорят? Они не 
путают сильную власть с диктаторской властью? И 
в этом трагедия нашей страны.  

Мы сейчас должны выработать методы, при ко-
торых мы не перегибаем палку. Мы должны пройти 
между Сциллой и Харибдой, сформулировав свой 
путь и обеспечив необходимую юридическую, пра-
вовую и физическую защиту наших граждан. Это 
значит, нам надо экстренно менять законодатель-
ство в части распространения ложной информа-
ции и ответственности за это.  

Нам надо пересматривать наше отношение к 
собраниям и митингам. Ведь что такое собрания и 
митинги? С одной стороны, у нас есть статья 31 
Конституции, когда мы говорим, что все имеют 
право на любое… Конечно. А как обеспечить без-
опасность людей? Как обеспечить безопасность? 
Хорошо, люди, движимые справедливым возму-
щением, выходят, скажем, 10, 15, 20 тысяч чело-
век, после чего в толпу летит несколько бутылок с 
"коктейлем Молотова". Что начнется? Страшная 
давка. Поэтому, если мы говорим, что люди имеют 
право выходить на митинги, мы же должны обес-
печить их безопасность, мы должны сделать все 
возможное, чтобы они не пали от рук провокато-
ров. Как это делать? Это вопросы, на которые нет 
линейных ответов, и точно эти ответы не придут 
ни от журналистов, ни от таксистов, ни от парик-
махеров. В силу нашей профессии мы вынуждены 
давать советы, но мы не те люди, которые эти со-
веты реализуют.  

Но на чем должны базироваться законодатели, 
когда выбирают новые формы защиты? 

Смотрите: сначала был удар по репутации 
нашей армии много лет. Много лет нашу армию 
представляли клоакой, в которую нельзя отдавать 
детей, ужасом, где каждый призванный занимает-
ся только тем, что строит дачи генералам, там 
генералы, которые не пролезают в хула-хупы, 
офицеры, которые грабят кого угодно. Ведь такой 
же нам образ создавали! И до чего мы довели 
страну? За последние несколько лет армия на гла-
зах изменилась, вызывает чувство колоссальной 

гордости. Роль личности, той же личности, которая 
когда-то сделала МЧС предметом нашей гордости.  

А что происходит сейчас в Кемерове? Мы что, 
видели операцию спасения, которую ждет страна? 

Но не может все зависеть исключительно от 
личностей и от качества этих личностей. Должны 
быть системные вопросы решены, системные. И 
здесь мяч на вашей стороне. Вы должны, отбросив 
эмоции, выработать такие законы, принять, утвер-
дить такие законы, потому что, если угодно, вы – 
последний уровень перед тем, как закон уйдет на 
подпись Президенту, который должен проверить 
каждый закон на его разумность. А чтобы его про-
верить, кроме всего прочего необходимо задать 
вопрос: а какую сверхзадачу он решает? А мы не 
можем ответить на этот вопрос, потому что у нас в 
государстве нет идеологии и понимания. 

Как решать эти вопросы? Кто их будет решать? 
Новое поколение? Нет. Мы не можем оставить но-
вому поколению решение базовых вопросов, пото-
му что оно само проходит процесс воспитания. Это 
будут тяжелейшие шесть лет. Запрос в обществе 
на изменения колоссальный. Атака, которая идет 
на нашу страну, беспрецедентная. Никогда не бы-
ло такого уровня атаки на нашу дипломатическую 
службу, на репутацию нашей страны. Идет же аб-
солютная демонизация! Не случайно сейчас спра-
ведливо наши посольства в Вашингтоне и Велико-
британии демонстрируют известную карикатуру 
еще гитлеровских времен, когда Сталина и Совет-
ский Союз представляли в виде паука, как доказа-
тельство того, что сейчас идет абсолютно этот же 
образ. Мы столкнулись с наработанными моделя-
ми отношения к нам вне зависимости от типа госу-
дарства, вне зависимости от правящей власти – 
просто по отношению к России.  

Да, дипломатический фронт очень важен, но 
он все равно внешний фронт. Он должен опирать-
ся на базовое изменение в народовластии. Он 
должен опираться на базовые изменения отноше-
ния граждан к своей стране. Граждане должны 
осознать уровень опасности и уровень ответ-
ственности за свою страну. Здесь пример должны 
показывать вы. Ведь народ все время задает во-
прос: "А законодатели – они кто? Что мы знаем о 
законодателях?" Вы окажетесь на передовой ли-
нии удара. Дискредитация власти всегда начина-
ется с представителей ветвей власти, как идет 
скоординированный, массовый удар, скажем, на 
судебную систему. Никто же не задает себе во-
прос, а что реально происходит в судебной си-
стеме, потому что в массы внедряется представ-
ление – "всё плохо". А когда задаешь вопрос, 
насколько уменьшилось "тюремное" население 
нашей страны за последние 10 лет, они даже этого 
не знают. В два раза! После того как судьи стали 
принимать решения о задержаниях, насколько 
уменьшилось количество людей, находящихся под 
арестом в разной форме? В три раза! Об этом да-
же не знают. Спрашиваешь у оппозиционеров, и 
даже у тех, которые думают, что они провластные, 
а какое количество дел рассматривается каждый 
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год этим корпусом из 30 тысяч человек? Они даже 
не представляют, что речь идет о многих миллио-
нах. А какой процент недовольных этими решени-
ями? Крайне небольшой. Но все время вбрасыва-
ется: суды плохие, судебная система плохая, су-
дебная система неэффективна. Когда мы говорим 
о депутатах, все время какие главные вопросы 
задают? Почему пенсия у вас такая, а у народа 
другая? И на это нет ответа. Задают вопрос: а вы 
вообще кто?  

Я многократно замечал: когда говоришь об ин-
ституте Госдумы или Совета Федерации – отно-
шение одно, когда начинаешь говорить о каждом 
конкретном человеке – отношение моментально 
меняется, потому что выясняется, что это люди, 
вызывающие колоссальное уважение к их жизнен-
ному пути, добившиеся права на то, чтобы их мне-
ние уважали и к ним прислушивались. 

Но ведь не случайно идет постоянный вброс, и 
мы эти вбросы пропускаем. Поэтому безопасность 
требует и иных, если угодно, организационных ме-
тодов работы. 

Мы сталкиваемся с тем, что система управле-
ния в нашей стране, система борьбы с внешними и 
внутренними угрозами неэффективна на том уров-
не, которого ждет наш народ. Мы действуем все 
время реактивно, реагируем, а нам необходимо 
действовать проактивно. Нам необходимо вырабо-
тать свое представление, нам необходимо выра-
ботать свое понимание, какой мы хотим видеть 
нашу Родину, какой мы видим роль каждого из ин-
ститутов, каким видим баланс каждого из институ-
тов, как мы понимаем справедливость по-русски 
или по-российски (выбирайте любое слово, кото-
рое больше нравится) и как мы можем это вопло-
щать. Потому что борьба с теми угрозами, которые 
есть, состоит не только в увеличении сроков и не-
отвратимости наказания тем, кто борется против 
нашей страны, но и в выработке государственного 
иммунитета, который приходит только через улуч-
шение механизмов работы с народом, который 
приходит только через очищение, при этом даже 
здесь мы допускаем дикое количество ошибок в 
позиционировании себя. 

Если поговорить с людьми, возникает ощуще-
ние, что мы – самая коррумпированная страна в 
мире. Это ложь. То, что в нашем представлении 
является коррупцией, в Америке является бизне-
сом, называется лоббированием. Когда нам гово-
рят о коррумпированности нашей власти… Я не 
собираюсь говорить про Украину, посмотрите сей-
час на конфликт Саркози. И эти люди запрещают 
нам "ковыряться пальцем в носу"?! Нам пытаются 
рассказать о том, как все чисто и красиво? Но мы 
почему-то все время находимся в положении 
оправдывающихся. Мы никак не можем изжить в 
себе наследие ига. Мы почему-то все время счи-
таем, что должен быть некий ярлык, который поз-
воляет княжить. Мы все время идем за одобре-
нием, вплоть до того… Хотя здесь есть уважаемые 
сенаторы, которые у меня были даже на публич-
ной дискуссии на эту тему, тем не менее я остался 

при своей точке зрения. Мы следуем ошибочной, 
на мой взгляд, трактовке статьи Конституции, ко-
торая почему-то дает приоритет международному 
праву по отношению к российскому. Никогда не 
выстроить собственную справедливую систему, 
если искренне думать, что где-то там находится 
дядя, который скажет, что хорошо, а что плохо. 
Сама идея порочна, потому что источником власти 
является российский народ. А если российский на-
род является источником власти – как можно го-
ворить, что некое международное право приори-
тетно, право, выработанное другими народами, по 
отношению к твоему? Это часть 4 статьи 15 Кон-
ституции. 

Точно так же, как абсолютно не понятно горь-
кое наследие 1990-х, которое так и не нашло сво-
его четкого, по крайней мере морально-этического, 
ответа. И не ясно, зачем мы медлим? Иммунитет – 
это когда власть слышит свой народ. Иммунитет – 
это когда человек уверен, что он может добиться 
справедливости на каждом этапе, когда ему эта 
справедливость нужна. 

Сейчас – страшная трагедия, страшная траге-
дия! Невозможно себе представить ужас людей, 
которые потеряли своих детей. Мальчик 11 лет, 
которого спасли (он выбросился с 4-го этажа, его 
отец выкинул), еще не знает, что у него больше 
нет семьи, что вся семья сгорела. Можно себе 
представить ужас отца, который потерял троих 
своих детей, жену и сестру? Вот как ему дальше 
жить? И здесь государство должно прийти на по-
мощь, государство должно сделать все возмож-
ное, чтобы справедливость восторжествовала, а 
не были наказаны "стрелочники". Государство 
должно обеспечить систему психологической и 
финансовой помощи, не разовой. Нет ничего глу-
пее, чем заявление одного из представителей ке-
меровской власти, который сказал, считая: "У вас 
будет 1 миллион… 5 миллионов – за каждого по-
гибшего. А если в вашей семье погибло два 
человека – это 10 миллионов". Это о чем речь?! 
Это проявление глухоты человеческой! Это пол-
ное отсутствие эмпатии и понимания, что ты дол-
жен испытывать к этим несчастным людям лю-
бовь! Полное непонимание, где слуга народа и где 
господин. Господином у нас является народ, по-
этому этот чиновник должен идти и слушать, и 
помогать им, и быть с ними! Но это подразумевает 
совершенно другое отношение и представление. 
Это обозначает иной уровень борьбы с корруп-
цией. Это обозначает отказ от традиционного рос-
сийского представления, что авось все пройдет, 
потому что главная угроза нашей безопасности (и 
об этом говорил Президент Российской Федера-
ции) не изнутри, а извне. 

Мы можем потерять возможность выйти на но-
вый технологический уровень из-за того, что за-
стрянем в прежних представлениях. Но мы не мо-
жем выйти на новый технологический уровень, 
если не идет человек, не только его знания, уме-
ния и навыки, но человек, его душа, его понимание 
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и его гордость. И мы должны вернуться на это 
главное поле битвы – идеологическое. 

Мы должны прекратить себя обманывать, что 
мы такие же, как все. Все разные: британцы не 
такие, как американцы, французы не такие, как 
итальянцы. Они бы удивились, узнав, что они 
все… у них единая, общая судьба, они бы не по-
няли, о чем идет речь. Мы должны прекратить 
стесняться быть собой – быть великим русским 
народом. Мы должны прекратить оправдываться, 
мы должны начинать создавать условия в нашей 
стране такие, чтобы народ гордился не только 
своим великим прошлым, но и своими великими 
настоящим и будущим. А это требует пересмотра 
множества механизмов, действующих в нашей 
стране, для того чтобы убрать все лишнее и выйти 
на интересы человека и защиту этих интересов. 
Это превыше всего как главная задача власти. 

Спасибо. Я уложился точно в отведенное мне 
время. (Аплодисменты.) 

Председательствующий. Уважаемый Влади-
мир Рудольфович, спасибо огромное за блиста-
тельное выступление. Честно говоря, я не помню 
заседаний, чтобы с таким вниманием слушалось 
выступление. Действительно, огромное спасибо.  

И аудитория – это не только Совет Федерации. 
У нас идет онлайн-трансляция в Интернете, и идет 
прямая трансляция на телеканале Совета Феде-
рации "Вместе-РФ", так что Ваша аудитория – 
миллионная. 

И очень важно, что сегодня на нашем заседа-
нии, коллеги, присутствуют студенты Московского 
технического университета связи и информатики, 
а также учащиеся школы № 880 города Москвы. 
Давайте их поприветствуем и пожелаем успехов в 
учебе. (Аплодисменты.) 

Владимир Рудольфович, я думаю, они точно 
сегодня получили правильную "прививку".  

В.Р. Соловьёв. Спасибо большое. 
Председательствующий. Спасибо еще раз. 

Огромное спасибо, что Вы нашли время. Спасибо. 
Коллеги, продолжаем нашу работу.  
Десятый вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в Жилищный кодекс Рос-
сийской Федерации" – докладывает Аркадий Ми-
хайлович Чернецкий.  

Пожалуйста, Аркадий Михайлович. 
 

Председательствует  
первый заместитель Председателя  

Совета Федерации 
Н.В. ФЁДОРОВ 

 
Председательствующий. На обсуждении дан-

ного вопроса, уважаемые коллеги, с нами замести-
тель председателя Комитета Государственной Ду-
мы по жилищной политике и жилищно-коммуналь-
ному хозяйству Качкаев Павел Рюрикович и замес-
титель Министра строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства Российской Федерации Стаси-
шин Никита Евгеньевич.  

Пожалуйста. 

А.М. Чернецкий, первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по федера-
тивному устройству, региональной политике, мест-
ному самоуправлению и делам Севера, предста-
витель в Совете Федерации от законодательного 
(представительного) органа государственной влас-
ти Свердловской области. 

Уважаемый Николай Васильевич, уважаемые 
коллеги! Данный федеральный закон разработан 
во исполнение поручения Президента Российской 
Федерации и направлен на установление прямых 
договорных отношений между потребителями ком-
мунальных услуг и ресурсоснабжающими органи-
зациями. 

Данным законом вносятся изменения в Жи-
лищный кодекс в части установления общих поло-
жений о заключении собственниками помещений в 
многоквартирном доме договоров предоставления 
коммунальных услуг напрямую с ресурсоснабжа-
ющими организациями и региональным операто-
ром по обращению с твердыми коммунальными 
отходами.  

Законом предусмотрены три случая заключе-
ния подобных договоров. Первое – по решению 
собственников о переходе на новый вид догово-
ров. Второе – по решению собственников о сохра-
нении ранее действующих прямых договоров в 
случае изменения способа управления многоквар-
тирным домом или смены управляющей организа-
ции. Третье – по решению ресурсоснабжающей 
организации в порядке одностороннего отказа от 
ранее заключенного договора при наличии задол-
женности у управляющей организации в размере, 
превышающем две среднемесячные величины. В 
этом случае ресурсоснабжающая организация, ре-
гиональный оператор обязаны уведомить собст-
венников помещений, управляющую организацию 
и орган государственного жилищного надзора о 
прекращении договора с управляющей организа-
цией. 

Таким образом, законом установлена макси-
мальная зависимость перехода на новые отноше-
ния от решения собственников помещений в мно-
гоквартирном доме. 

Договоры о предоставлении коммунальных 
услуг между собственниками помещений и ресур-
соснабжающими организациями или региональны-
ми операторами заключаются на неопределенный 
срок в соответствии с типовыми договорами, ут-
вержденными Правительством. Письменная фор-
ма договоров не требуется. 

Для обеспечения непрерывности предоставле-
ния коммунальных услуг собственникам и пользо-
вателям помещений законом закрепляется поло-
жение о том, что договоры о предоставлении ком-
мунальных услуг заключаются ресурсоснабжаю-
щими организациями или региональным операто-
ром со всеми собственниками одновременно при 
прекращении договоров, которые были заключены 
с управляющей организацией. При этом управля-
ющие организации обязаны: предоставлять ресур-
соснабжающим организациям и региональному 
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оператору информацию, необходимую для начис-
ления платы за коммунальные услуги; обеспечить 
постоянную готовность инженерных коммуникаций 
к предоставлению коммунальных услуг; осуществ-
лять контроль качества коммунальных ресурсов и 
непрерывности их подачи; принимать от собствен-
ников и пользователей помещений обращения о 
нарушениях требований к качеству услуг, о нару-
шениях при расчете размера платы за коммуналь-
ные услуги и, наконец, осуществлять взаимодей-
ствие с ресурсоснабжающей организацией или ре-
гиональным оператором при рассмотрении посту-
пивших обращений. 

Федеральным законом также вводится полно-
мочие главного государственного жилищного ин-
спектора направлять в регион предписание об 
освобождении от должности руководителя регио-
нальной жилищной инспекции, а также устанавли-
ваются полномочия органа местного самоуправ-
ления устанавливать размер платы за содержание 
жилого помещения в случае непринятия собствен-
никами помещений в многоквартирном доме ре-
шения о выборе способа управления, а также оп-
ределять предельные индексы изменения размера 
платы за содержание жилого помещения. 

В целом новации, вводимые федеральным за-
коном, направлены на устранение проблемы роста 
задолженности у организаций, осуществляющих 
управление многоквартирными домами, которая 
возникает в результате их недобросовестной дея-
тельности в части осуществления расчетов за пос-
тавленные коммунальные ресурсы или оказанные 
коммунальные услуги с организациями коммуналь-
ного комплекса. 

Данный федеральный закон был рассмотрен 
на заседании нашего комитета, и принято едино-
гласное решение его одобрить. 

Председательствующий. Спасибо большое, 
уважаемый Аркадий Михайлович. 

Вопросов нет, желающих выступить тоже нет.  
Соответственно, прошу подготовиться к голо-

сованию за одобрение Федерального закона 
"О внесении изменений в Жилищный кодекс Рос-
сийской Федерации". Идет голосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 43 мин. 12 сек.) 
За ..................................... 131 чел............ 77,1% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 131 чел. 
Не голосовало ................. 39 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Спасибо всем приглашенным. 
Одиннадцатый вопрос повестки – о Федераль-

ном законе "О внесении изменения в статью 12.8 
Кодекса Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях" – докладывает Олег 
Владимирович Цепкин. 

На обсуждении данного вопроса с нами Зубов 
Игорь Николаевич, статс-секретарь – заместитель 
Министра внутренних дел Российской Федерации. 

О.В. Цепкин. Уважаемый Николай Васильевич, 
уважаемые коллеги! Данный федеральный закон 

принят Государственной Думой на основании ини-
циативы Правительства Российской Федерации. 

В настоящее время установление факта уп-
равления транспортным средством в состоянии 
алкогольного опьянения возможно только по ре-
зультатам анализа выдыхаемого воздуха. В слу-
чае, если освидетельствование водителя на месте 
не может быть проведено по объективным причи-
нам, например, водитель сам пострадал в ДТП, то 
привлечь его в дальнейшем к ответственности за 
вождение в пьяном виде невозможно. 

Закон подготовлен в целях ликвидации этого 
правового пробела. 

Закон дополнил Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях положе-
нием, согласно которому установление факта на-
хождения в состоянии опьянения будет возможно 
не только по пробе выдыхаемого воздуха, но и по 
результатам анализа крови, выполненного в меди-
цинских учреждениях. 

Уважаемые коллеги, наш комитет рассмотрел 
закон и предлагает его одобрить. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Олег Вла-
димирович. 

Вопросов нет, желающих выступить нет.  
Прошу подготовиться к голосованию за одоб-

рение Федерального закона "О внесении измене-
ния в статью 12.8 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях".  

 
Результаты голосования (12 час. 44 мин. 43 сек.) 
За ..................................... 134 чел. .......... 78,8% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 134 чел. 
Не голосовало ................. 36 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. Одобрение единогласное. 
Двенадцатый вопрос повестки – о Федераль-

ном законе "О внесении изменений в Федераль-
ный закон "О государственной регистрации недви-
жимости" – докладывает Сергей Вячеславович Ка-
лашников. 

На обсуждении вопроса с нами статс-секре-
тарь – заместитель генерального директора гос-
корпорации "Роскосмос" Сергей Николаевич Ду-
бик, официальный представитель Правительства. 

С.В. Калашников, первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации по эконо-
мической политике, представитель в Совете Фе-
дерации от исполнительного органа государствен-
ной власти Брянской области. 

Уважаемый Николай Васильевич, уважаемые 
коллеги! Данным законом вносятся изменения в 
Федеральный закон "О государственной регистра-
ции недвижимости". Суть закона такова. На сего-
дняшний день постановка на кадастровый учет 
относится к компетенции Росреестра. Предлага-
ется наделить полномочием постановки на учет 
без наделения правом определения собственника 
госкорпорацию.  

Безусловно, закон достаточно странный. 
Странный потому, что мы наделяем госкорпора-
цию, не являющуюся государственным органом, 
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функцией государственного органа. Но, с другой 
стороны, такой прецедент уже есть: у нас такой 
функцией наделена госкорпорация "Росатом". 

Исходя из специфики деятельности "Роскос-
моса", Комитет по экономической политике пред-
лагает одобрить данный закон. Спасибо за внима-
ние. 

Председательствующий. Спасибо, Сергей 
Вячеславович. 

Вопросов по закону нет, желающих выступить 
также нет. 

Прошу подготовиться к голосованию за одоб-
рение Федерального закона "О внесении измене-
ний в Федеральный закон "О государственной ре-
гистрации недвижимости". 

 
Результаты голосования (12 час. 46 мин. 36 сек.) 
За ..................................... 133 чел............ 78,2% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 133 чел. 
Не голосовало ................. 37 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Тринадцатый вопрос повестки – о Федераль-

ном законе "О внесении изменений в статьи 5 и 8 
Федерального закона "О концессионных соглаше-
ниях" – докладывает Юрий Иванович Важенин. 

На обсуждении данного вопроса с нами Крае-
вой Сергей Александрович, заместитель Министра 
здравоохранения Российской Федерации. 

Ю.И. Важенин, член Комитета Совета Феде-
рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры. 

Уважаемый Николай Васильевич, уважаемые 
коллеги! Проект федерального закона внесен Пра-
вительством Российской Федерации. Закон нап-
равлен на повышение качества услуг в области 
здравоохранения посредством расширения прак-
тики заключения концессионных соглашений. 

Вообще, возможность принятия Правительст-
вом Российской Федерации решения о заключении 
концессионных соглашений в целях развития ин-
фраструктуры здравоохранения уже предусмотре-
на Федеральным законом от 21 июля 2005 года 
№ 115-ФЗ "О концессионных соглашениях" и реа-
лизуется на практике. Закон предоставляет воз-
можность федеральным государственным бюд-
жетным учреждениям здравоохранения на местах 
при соблюдении ряда условий участвовать в кон-
цессионном соглашении на стороне концедента, то 
есть Правительства Российской Федерации или 
уполномоченного им федерального органа испол-
нительной власти. Реализация предлагаемых фе-
деральным законом мер позволит расширить прак-
тику заключения концессионных соглашений в 
сфере здравоохранения, привлечь новые инвести-
ции в отрасль. 

Комитет рассмотрел данный закон и предлага-
ет его одобрить. 

Председательствующий. Спасибо, Юрий 
Иванович. 

Есть вопрос у коллеги Вячеслава Михайловича 
Мархаева. Пожалуйста. 

В.М. Мархаев, член Комитета Совета Федера-
ции по обороне и безопасности, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа го-
сударственной власти Иркутской области. 

Спасибо. У меня вопрос к представителю Ми-
нистерства здравоохранения. 

Сегодня закон о концессии существует, он ра-
ботает и без этих изменений. Концессия – это все-
таки передача государственного имущества. Част-
ный партнер будет работать с целью извлечения 
выгоды, это же очевидно. 

Проект данного закона вызвал в Государствен-
ной Думе достаточно бурную дискуссию, и 135 де-
путатов голосовали против либо не поддерживали, 
этим выражая свое несогласие с данной инициати-
вой. 

Вопрос: не ускоряет ли данный закон привати-
зацию учреждений здравоохранения? Спасибо. 

Председательствующий. Сергей Александро-
вич, пожалуйста. 

С.А. Краевой, заместитель Министра здраво-
охранения Российской Федерации. 

Спасибо, Вячеслав Михайлович. 
Я хочу обратить внимание, что данный закон 

не расширяет перечень объектов, которые могут 
вовлекаться в концессионные соглашения. Данный 
закон позволяет совершенствовать механизм кон-
троля осуществления концессионером своей дея-
тельности. 

Председательствующий. То есть угрозы нет, 
по оценке Минздрава? 

С.А. Краевой. Нет, мы не расширяем перечень 
объектов, которые могут вовлекаться в концесси-
онные соглашения. 

Председательствующий. Спасибо. 
Больше вопросов нет, желающих выступить 

нет.  
Прошу подготовиться к голосованию за одоб-

рение Федерального закона "О внесении измене-
ний в статьи 5 и 8 Федерального закона 
"О концессионных соглашениях".  

 
Результаты голосования (12 час. 49 мин. 44 сек.) 
За ..................................... 135 чел. .......... 79,4% 
Против ............................. 2 чел. .............. 1,2% 
Воздержалось.................. 3 чел. .............. 1,8% 
Голосовало ...................... 140 чел. 
Не голосовало ................. 30 чел.  
Решение: ......................... принято 

 
Председательствует  

Председатель Совета Федерации 
В.И. МАТВИЕНКО 

 
Председательствующий. Коллеги, решение 

принято. 
Четырнадцатый вопрос – о проекте постанов-

ления Совета Федерации "Об итогах совместного 
заседания Комитета Совета Федерации по обо-
роне и безопасности, Комитета Совета Федерации 
по социальной политике и Комитета Совета Феде-
рации по бюджету и финансовым рынкам на тему 
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"О состоянии и проблемах накопительно-ипотеч-
ной системы кредитования военнослужащих" – 
докладывает Виктор Николаевич Бондарев. 

Пожалуйста, Вам слово. 
В.Н. Бондарев. Уважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые коллеги! В соответствии с пору-
чением Совета палаты от 27 февраля 2018 года 
нашим комитетом совместно с Комитетом по со-
циальной политике, Комитетом по бюджету и фи-
нансовым рынкам вопрос о состоянии и проблемах 
ипотечного кредитования военнослужащих рас-
смотрен специально созданной рабочей группой. В 
ходе заседания рабочей группы с участием пред-
ставителей Счетной палаты, Центробанка, феде-
ральных органов исполнительной власти, органи-
заций, участвующих в накопительной ипотечной 
системе, выявлен ряд проблем. 

Установлена актуальность поставленных Ва-
ми, уважаемая Валентина Ивановна, вопросов. 

Комитетами по обороне и безопасности, по со-
циальной политике, по бюджету и финансовым 
рынкам предлагается комплекс мер по решению 
существующих проблем, изложенных в рекомен-
дациях совместного заседания. Предлагаю при-
нять соответствующее постановление по итогам 
проведенной работы. Благодарю за внимание. 

Председательствующий. Спасибо, Виктор 
Николаевич. 

Коллеги, тема действительно очень-очень важ-
ная. Комитеты вместе отработали. Ведущим был 
Комитет по обороне и безопасности.  

И теперь очень важно довести те профессио-
нальные рекомендации, которые подготовлены, до 
их реализации, чтобы они были исполнены, Виктор 
Николаевич. 

И здесь в жесткой форме (не важно, кто это, 
какие структуры) нужно требовать исполнения. Те-
му надо закрыть. Мы привели вообще в движение 
военнослужащих, которые беспокоятся (и абсо-
лютно справедливо) из-за задолженности в ситуа-
ции, которая сложилась. 

Мы, коллеги, – палата регионов, мы не имеем 
права (это касается всех субъектов) просто позво-
лить, чтобы это дальше в таком ключе развива-
лось. Надо исправлять ситуацию. И здесь просьба 
ко всем сенаторам держать руку на пульсе, по-
смотреть, как у вас дела в регионах в плане обес-
печения жильем военнослужащих. Давайте эту 
тему доведем до логического завершения с кон-
кретными решениями. 

Виктор Николаевич, Вы – главный. 
В.Н. Бондарев. Есть! 
Председательствующий. Спасибо. Присажи-

вайтесь, пожалуйста. 
Коллеги, у вас имеется проект постановления 

Совета Федерации. Кто за то, чтобы принять по-
становление Совета Федерации "Об итогах сов-
местного заседания Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности, Комитета Совета Фе-
дерации по социальной политике и Комитета Со-
вета Федерации по бюджету и финансовым рын-
кам на тему "О состоянии и проблемах накопи-

тельно-ипотечной системы кредитования военно-
служащих" (документ № 105) в целом? Прошу го-
лосовать. Идет голосование.  

 
Результаты голосования (12 час. 52 мин. 21 сек.) 
За ..................................... 143 чел. .......... 84,1% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 143 чел. 
Не голосовало ................. 27 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Коллеги, извините, я не спросила… Может 

быть, кто-то хотел выступить или задать вопросы? 
Нет. Спасибо. 

Пятнадцатый вопрос. Совет палаты предла-
гает заслушать на "правительственном часе" че-
тыреста тридцать третьего заседания Совета Фе-
дерации вопрос "Состояние и перспективы прину-
дительного исполнения судебных актов, актов дру-
гих органов и должностных лиц" и пригласить выс-
тупить по данному вопросу директора Федераль-
ной службы судебных приставов – главного судеб-
ного пристава Российской Федерации Дмитрия Ва-
сильевича Аристова. Такое предложение внес Ко-
митет по конституционному законодательству и го-
сударственному строительству. 

Есть ли, коллеги, у вас возражения, замеча-
ния? Нет. Тогда кто за это предложение? Прошу 
проголосовать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 53 мин. 22 сек.) 
За ..................................... 141 чел. .......... 82,9% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 141 чел. 
Не голосовало ................. 29 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Коллеги, переходим к поздравлениям. 
Сегодня, 26 марта, юбилей у Козлова Михаила 

Васильевича, ему исполнилось 60 лет. Давайте мы 
его сердечно поздравим и от всех нас вручим ему 
Благодарность за его активную работу. (Аплодис-
менты.) 

Несмотря на юбилей, Михаил Васильевич, как 
очень добросовестный член Совета Федерации, 
который не пропустил ни одного заседания, даже в 
свой день рождения активно отработал. 

Михаил Васильевич, за это тоже слова огром-
ной благодарности. (Председательствующий вру-
чает Благодарность Председателя Совета Фе-
дерации. Аплодисменты.) 

Это было 26 марта, естественно. Ну, все равно 
сегодня. 

Коллеги, 27 марта был день рождения у Елены 
Владимировны Афанасьевой. 

Елена Владимировна, поздравляем Вас. (Ап-
лодисменты.) Я уже вижу, что Совет Федерации 
кто-то опередил и у Вас уже лежит прекрасный 
букет. 

Е.В. Афанасьева. (Микрофон отключен.) Еле-
на Борисовна. 

Председательствующий. Да? Хорошо. 
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И также сегодня день рождения у Ильяса Ма-
гомед-Саламовича, который находится в отпуске. 
Мы все его хотим дружно поздравить с днем рож-
дения и передать ему… (Аплодисменты.) 

Коллеги, сейчас – очередной этап вируса грип-
па. Целый ряд коллег, к сожалению, болеет. Мы 
им желаем скорейшего выздоровления. Даже Буш-
мин, который сейчас в кабинете, не пришел, чтобы 
не заражать нас, иначе президиум мог бы опус-
теть. И другие коллеги болеют. Поэтому берегите, 
пожалуйста, себя, имейте это в виду, принимайте 
профилактические меры. И, если кто-то болеет, 
лучше отлежаться, чтобы не быть распространи-
телем инфекции. 

И у нас часть сенаторов сегодня в различных 
международных мероприятиях участвует, на засе-
даниях коллегий министерств, ведомств. Тем не 
менее спасибо, что вы сегодня так все дружно, 
активно поработали. 

По дисциплине у нас лучше всех сегодня 
центр. Коллеги, спасибо вам. (Аплодисменты.) 
Правая сторона заняла второе место. И совсем 
неважно сегодня выглядит левая сторона. 

Владимир Петрович Лукин, Вы не думайте, что 
я Вас не вижу. Я попросила всех быть на "прави-
тельственном часе", быть на "времени эксперта". 
Вы долго отсутствовали. Не надо так поступать. 

Все-таки просьба мои рекомендации учиты-
вать. У нас пленарное заседание, как вы знаете, – 
два раза в месяц. Все остальные дела – телефон-
ные разговоры, интервью и так далее – должны 
происходить в другое время. 

Поэтому прошу, Виктор Николаевич Бондарев, 
все-таки навести порядок, если мне не удается, с 
этой стороной. Спасибо. 

Коллеги, далее. Далее у нас – "Разное". В 
"Разном" Юрий Леонидович начинает. Если у кого-

то есть желание выступить – пожалуйста, присо-
единяйтесь. 

Ю.Л. Воробьёв, заместитель Председателя 
Совета Федерации, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Вологодской обла-
сти. 

Спасибо, Валентина Ивановна. Я очень ко-
ротко. 

Уважаемые коллеги! Осталось три дня до 
окончания срока подачи сведений о доходах, рас-
ходах. 30 членов Совета Федерации не подали эти 
сведения. Прошу иметь это в виду. Спасибо. 

Председательствующий. Коллеги, пожалуй-
ста, завершайте. Потому что всего три дня оста-
лось. И не рассчитывайте на своих помощников, 
сами все выверите, прочитайте, убедитесь, что 
все правильно. Сдача налоговых деклараций – это 
очень ответственный период. Пожалуйста, сде-
лайте все ответственно. 

Коллеги, кто-то еще хотел бы в "Разном" вы-
ступить?  

Из зала. Нет. 
Председательствующий. Нет. Мы с вами рас-

стаемся до 11 апреля. Я буду по вам очень ску-
чать. Надеюсь, что вы все плодотворно проведете 
это время, побываете в регионах в рамках регио-
нальной недели, позанимаетесь текущими делами, 
законопроектами и так далее. Наше следующее 
заседание состоится 11 апреля, просто на всякий 
случай напоминаю. 

Вопросы сегодняшней повестки дня исчер-
паны. Четыреста тридцать второе заседание Со-
вета Федерации объявляется закрытым. (Звучит 
Государственный гимн Российской Федерации. 
Все встают.) 

Спасибо за работу. 
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МАТЕРИАЛЫ К "ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОМУ ЧАСУ" 
 

МИНИСТЕРСТВО ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ (МВД России) 

 
О мерах Правительства Российской Федерации по реализации государственной политики  

в сфере оборота наркотических средств, психотропных веществ и их прекурсоров 
 

Наркоситуация в Российской Федерации 
Принятие в 2010 году Стратегии государственной антинаркотической политики Российской Федерации 

до 2020 года способствовало консолидации усилий органов власти и гражданского общества в решении 
проблем наркотизации населения страны и связанных с ней негативных последствий. 

Если в период с 2012 по 2014 год количество наркопотребителей в целом находилось практически на 
одном уровне, то в 2015–2016 годах в Российской Федерации отмечалась устойчивая тенденция к их 
снижению. 

Справочно: по данным Минздрава России и ФСИН России
1
 в специализированных медицинских 

учреждениях страны на учете в 2012 году состояло 637 462 лица; 2013 году – 631 104; 2014 году – 
643 680; 2015 году – 633 409. 

В 2016 году по сравнению с 2015 годом число официально учтенных потребителей наркотиков 
снизилось на 8,2 % и на 1 января 2017 года составило около 582 тысяч человек. 

Уровень немедицинского потребления наркотиков в расчете на 100 тысяч населения с 2012 года 
снизился на 10,9 %. В 2016 году отмечен минимальный уровень немедицинского потребления наркотиков 
(2012 год – 444,7; 2013 год – 439,3; 2014 год – 440,1; 2015 год – 432,2; 2016 год – 396,2). 

Кроме того, по данным Минздрава России, в 2016 году впервые за последние пять лет количество 
зарегистрированных несовершеннолетних, больных наркоманией, снизилось на 9 % и составило 
834 человека (2012 год – 414; 2013 год – 433; 2014 год – 691; 2015 год – 916), число несовершеннолетних, 
употреблявших наркотики с вредными последствиями, сократилось на 24,6 % (2012 год – 6255; 2013 год – 
7989; 2014 год – 10 010; 2015 год – 10 448; 2016 год – 7883). 

По данным Центра судебно-медицинской экспертизы Минздрава России, начиная с 2015 года 
отмечается снижение числа лиц, умерших от отравления наркотическими средствами и психотропными 
веществами (2012 год – 7855; 2013 год – 8653; 2014 год – 8678; 2015 год – 6474; 2016 год – 5766). 

 
Нормативно-правовое регулирование в сфере контроля за оборотом наркотических средств, 

психотропных веществ и их прекурсоров 
Во исполнение Указа Президента Российской Федерации от 5 апреля 2016 года № 156 

"О совершенствовании государственного управления в сфере контроля за оборотом наркотических средств, 
психотропных веществ и их прекурсоров и в сфере миграции" проведены мероприятия по передаче МВД 
России функций и полномочий упраздненной ФСКН России по выработке и реализации государственной 
политики и нормативному правовому регулированию в сфере контроля за оборотом наркотических средств 
и психотропных веществ. 

В структуре МВД России образовано Главное управление по контролю за оборотом наркотиков, в 
территориальных органах 84 субъектов Российской Федерации – подразделения по контролю за оборотом 
наркотиков. В сжатые сроки создана правовая основа деятельности вновь созданных подразделений 
наркоконтроля, которая позволила им полноценно включиться в работу по борьбе с преступностью в сфере 
незаконного оборота наркотиков. 

В период с 2016 по 2017 год МВД России в ходе осуществления работы по совершенствованию 
правовой базы в сфере контроля за оборотом наркотиков и противодействия его незаконному обороту 
рассмотрено 352 правовых акта, в том числе 196 проектов федеральных законов, актов Президента 
Российской Федерации и Правительства Российской Федерации, 34 проекта межведомственных приказов 
(соглашений, указаний), 106 проектов приказов (распоряжений) МВД России, 4 проекта международных 
актов.  

При участии МВД России разработан и принят ряд нормативных правовых актов. Так, непрерывность и 
преемственность в выполнении функций и полномочий в установленной сфере деятельности обеспечены 
принятием Федерального закона от 3 июля 2016 года № 305-ФЗ "О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации в связи с совершенствованием государственного управления 
в сфере контроля за оборотом наркотических средств, психотропных веществ и их прекурсоров и в сфере 
миграции". 

В целях предупреждения совершения уголовно наказуемых деяний, а также сокращения числа лиц, 
незаконно потребляющих наркотики, разработан федеральный закон от 29 июля 2017 года № 252-ФЗ, 
предусматривающий распространение мер административного надзора на лиц, неоднократно 
привлекавшихся к уголовной ответственности за совершение наркопреступлений. 

                                                      
1
 Данные приведены по форме статистической отчетности 2-МВ-ЗДРАВ (формируется ежегодно с 25 апреля до 30 мая). 
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Разработаны федеральные законы по вопросу отсрочки отбывания наказания осужденными, 
признанными больными наркоманией (от 28 декабря 2016 года № 491-ФЗ и от 20 декабря 2017 года № 409-
ФЗ). 

Также разработаны постановления Правительства Российской Федерации по установлению мер 
контроля в отношении новых психоактивных веществ (от 18 января 2017 года № 26, от 12 июля 2017 года 
№ 827, от 29 июля 2017 года № 903). 

Подготовлены и приняты административные регламенты МВД России по осуществлению 
государственных услуг по выдаче заключений и разрешений, необходимых для осуществления 
деятельности, связанной с оборотом наркотиков, а также государственной функции по осуществлению 
государственного контроля (надзора) в сфере деятельности, связанной с оборотом прекурсоров 
наркотиков. 

 
Результаты работы правоохранительных органов Российской Федерации по противодействию 

незаконному обороту наркотиков 
На оздоровление наркоситуации и сокращение спроса на запрещенные вещества положительно 

сказалась реализация комплексных мер государственной антинаркотической политики, в том числе 
направленных на пресечение преступной деятельности организованных групп и сообществ, легализации 
доходов, полученных от наркобизнеса, перекрытие контрабандных каналов поступления в страну 
наркотиков, а также уничтожение инфраструктуры нелегального производства запрещенных веществ. 

Правоохранительными органами Российской Федерации ежегодно выявляется свыше 200 тысяч 
преступлений, связанных с незаконным оборотом наркотических средств, психотропных веществ и их 
прекурсоров (далее – наркотики), из которых более 70 % (порядка 170 тысяч) – тяжкие и особо тяжкие. На 
протяжении последних пяти лет доля выявляемых наркопреступлений в общей массе зарегистрированных 
уголовно наказуемых деяний всех видов фиксируется в области 10 %. 

Справочно: в Российской Федерации зарегистрировано в 2013 году – 231 462 наркопреступления; 
2014 году – 254 730; 2015 году – 236 939; 2016 году – 201 165; 2017 году – 208 681. 

Удельный вес наркопреступлений в общей массиве криминальных деяний, зарегистрированных в 
стране, составил в 2013 году 10,5 %; 2014 году – 11,6 %; 2015 году – 9,9 %; 2016 году – 9,3 %; 2017 году – 
10,1 %. 

Объем изымаемых каждый год из незаконного оборота наркотиков измеряется десятками тонн. 
Справочно: в 2013 году на момент возбуждения уголовных дел из незаконного оборота изъято 

наркотиков и сильнодействующих веществ 37,5 т; 2014 году – 35,6 т; 2015 году – 35,5 т; 2016 году – 
21,8 т; 2017 году – 24,4 т. 

В 2017 году на момент возбуждения уголовных дел из незаконного оборота изъято 24,4 т наркотиков и 
сильнодействующих веществ. В общем объеме изъятий 14,3 т составили наркотики каннабисной группы, 
5,6 т – синтетические наркотики, 437,3 кг – психотропные вещества, 2,5 т – сильнодействующие вещества. 

В результате предпринятых мер по борьбе с незаконным производством наркотиков за последние пять 
лет выявлено и ликвидировано 413 подпольных нарколабораторий. 

С 2013 по 2017 год в стране выявлено и пресечено 1528 преступлений, связанных с легализацией 
денежных средств и материальных ценностей, полученных от незаконного наркобизнеса. Пресечено более 
8 тысяч фактов контрабанды наркотиков. 

Наркопреступность является одной из наиболее организованных форм криминальной деятельности. 
Почти треть преступлений, совершенных в составе организованных групп или преступных сообществ, 
раскрываемых ежегодно в России, связаны с наркотиками. 

Справочно: количество наркопреступлений, совершенных в составе организованных групп и 
преступных сообществ составило в 2013 году 4530 из 17 266 всего совершенных; 2014 году – 4165 из 
13 771; 2015 году – 4264 из 13 735; 2016 году – З568 из 12 581; 2017 году – 3892 из 13 232

2
. 

За период с 2013 года по 2017 год в Российской Федерации раскрыто более 20 тысяч 
наркопреступлений, совершенных в организованных формах, пресечена деятельность 370 преступных 
сообществ, специализирующихся на незаконном обороте наркотиков (ст. 210 Уголовного кодекса России), 
многие из которых имели транснациональный характер. 

В 2017 году правоохранительными органами установлено 3522 иностранных гражданина (2016 год – 
З890), совершивших преступления в сфере незаконного оборота наркотиков на территории России, из 
которых 3398 (96,5 %) – граждане государств – участников СНГ. 

За последние пять лет удельный вес иностранных граждан в общем количестве привлеченных к 
уголовной ответственности лиц, совершивших наркопреступления, в среднем составляет около 3 %. 

Справочно: удельный вес граждан иностранных государств в общем количестве установленных лиц, 
совершивших наркопреступления, составил в 2013 году 2,9 % (3421 человек), 2014 год – 3,1 % 
(3816 человек), 2015 год – 3,3 % (4053 человека), 2016 год – 3,6 % (3890 человек), 2017 год – 3,3 % 
(3522 человека). 

                                                      
2
 Данные по расследованным преступлениям в отчетном периоде (из числа находящихся в производстве или зарегистрированных в 

отчетном периоде). 



Бюллетень № 334 (533) 

41 

В 2016 году произошли преобразования, связанные с совершенствованием государственного 
управления в сфере контроля за оборотом наркотических средств, психотропных веществ и их 
прекурсоров. 

МВД России обеспечена непрерывность и преемственность в выполнении функций в установленной 
сфере деятельности, что позволило повысить результаты органов внутренних дел в противодействии 
незаконному обороту наркотиков.  

Так, в 2017 году сотрудниками полиции выявлено 199 316 преступлений (+15,7 % к 2016 году), 
связанных с незаконным оборотом наркотиков, что составляет 95,5 % от всех наркопреступлений, 
выявленных правоохранительными органами (208 681). Их рост произошел на фоне снижения на 5,7 % 
общего числа зарегистрированных органами внутренних дел преступлений. В этой связи удельный вес 
наркопреступлений в общем количестве уголовно наказуемых деяний также увеличился с 8,5 % до 10,4 %. 
На 20,4 % (с 119 463 до 143 819) увеличилось количество выявленных наркопреступлений, отнесенных к 
тяжким и особо тяжким, а их доля в общем числе наркопреступлений составила 72,2 % (2016 год – 69,4 %). 

Органами внутренних дел в 2017 году из незаконного оборота на момент возбуждения уголовных дел 
изъято 18,2 т запрещенных и подконтрольных веществ (+31,1 % к 2016 году). Удельный вес изъятых 
органами внутренних дел подконтрольных и запрещенных веществ составил 74,6 % в общем объеме 
изъятого правоохранительными органами из незаконного оборота на момент возбуждения уголовных дел. 

К уголовной ответственности за совершение преступлений в сфере незаконного оборота наркотиков 
сотрудниками органов внутренних дел привлечено 100 842 лица (+8,6 % к 2016 году), или 94,9 % от общего 
числа задержанных в сфере незаконного оборота наркотиков лиц (106 292). 

 
Профилактика незаконного потребления наркотических средств и психотропных веществ 

Наряду с решением задач по раскрытию преступлений сотрудниками органов внутренних дел 
осуществляется административное производство по фактам правонарушений, связанных с незаконным 
оборотом и немедицинским потреблением наркотиков, что оказывает профилактический эффект в части 
предотвращения наркопреступлений. 

По итогам работы за 2017 год выявлено 130 108 административных правонарушений (+17,8 %; 
2016 год – 110 433). При этом число лиц, в отношении которых составлены протоколы об 
административных правонарушениях в сфере незаконного оборота наркотиков, увеличилось на 16,4 % (с 
104 381 до 121 492). Большинство выявленных органами внутренних дел административных 
правонарушений (98 351, или 75,6 %) связаны с потреблением наркотиков (ст. 6.9, ч. 2, 3 ст. 20.20, ст. 20.22 
КоАП России). Число лиц, в отношении которых составлены протоколы по указанным статьям КоАП России, 
увеличилось на 23,7 % (с 75 033 до 92 823). 

Реализация Стратегии государственной антинаркотической политики Российской Федерации до 
2020 года в части сокращения спроса на наркотики обеспечивается осуществлением комплекса 
мероприятий в сфере профилактики незаконного потребления наркотиков, важнейшим компонентом 
которой является проведение мероприятий первичной профилактики наркопотребления, направленной на 
формирование у населения, особенно подростков и молодежи, психологического иммунитета к 
потреблению наркотиков.  

В рамках данной работы МВД России утвержден и реализуется Межведомственный план организации 
профилактической работы в сфере немедицинского потребления наркотиков на 2017 год и на плановый 
период 2018 и 2019 годов

3
. 

Целью реализации межведомственного плана является формирование условий для стабилизации 
уровня распространения наркомании среди несовершеннолетних. Его мероприятия осуществляются по 
следующим направлениям: 

- совершенствование нормативной правовой базы профилактической деятельности; 
- организационно-методическое сопровождение профилактической антинаркотической деятельности; 
- совершенствование механизмов поэтапной профилактики наркотической зависимости; 
- реализация федеральных мероприятий для детей и молодежи, направленных на формирование 

культуры активного неприятия наркотиков в широком спектре целевых групп. 
В рамках реализации межведомственного плана МВД России в прошедшем году организовано и 

проведено порядка 160 тысяч антинаркотических профилактических мероприятий. Также обеспечено 
создание Всероссийской "горячей линии" по актуальным вопросам проведения социально-психологического 
тестирования обучающихся и мониторинга его результатов, направленного на раннее выявление 
незаконного потребления наркотических средств и психотропных веществ, создание социально значимых 
телевизионных и радиопрограмм, документальных телевизионных фильмов, интернет-сайтов 
антинаркотической тематики, пропаганды здорового образа жизни

4
. 

При поддержке Роспечати профинансировано семь социально значимых проектов антинаркотической 
тематики и пропаганды здорового образа жизни. 

                                                      
3
 Далее – межведомственный план. Утвержден 7 июня 2017 года председателем Государственного антинаркотического комитета. 

4
 В рамках государственной поддержки медийных проектов антинаркотической направленности. 
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В 2017 году МВД России проведена общероссийская акция "Сообщи, где торгуют смертью". В ходе 
акции поступило более 29 тысяч обращений, в том числе около 11 тысяч – по фактам незаконного оборота 
наркотиков, около 9 тысяч – по вопросам избавления от наркотической зависимости. В результате их 
отработки, а также проведенных проверок 66 257 мест массового пребывания несовершеннолетних и 
молодежи установлено более 9,9 тысячи административных правонарушений в сфере незаконного оборота 
наркотиков, выявлено 6058 наркопреступлений, пресечена деятельность 129 наркопритонов, из 
незаконного оборота изъято более 1 т наркотических средств и психотропных веществ. 

В целях предупреждения распространения наркомании среди несовершеннолетних, выявления фактов 
их вовлечения в преступную деятельность, связанную с незаконным оборотом наркотиков, а также 
повышения уровня осведомленности населения о последствиях потребления наркотиков и об 
ответственности за участие в их обороте МВД России организована и проведена межведомственная 
комплексная оперативно-профилактическая операция "Дети России – 2017". Участие в данной операции 
приняли свыше 32 тысяч представителей органов исполнительной власти в сфере охраны здоровья, 
образовательных учреждений, а также органов местного самоуправления, общественных объединений и 
организаций, в том числе более 109 тысяч сотрудников органов внутренних дел. 

В рамках операции проверено более 28 тысяч объектов транспортной инфраструктуры (7,5 тысячи 
вокзалов, 315 аэропортов, 530 морских и речных портов), осуществлено более 36 тысяч рейдов по 
отработке досуговых заведений (дискотек, ночных клубов, баров), проверено более 45,5 тысячи торговых 
точек, работающих в ночном режиме, а также парковых зон и других возможных мест пребывания 
несовершеннолетних граждан. Кроме того, во взаимодействии с органами исполнительной власти и 
местного самоуправления обследовано свыше 55 тысяч мест пребывания несовершеннолетних граждан и 
молодежи. 

Среди учащихся сотрудниками МВД России совместно с представителями образовательных 
учреждений и местного самоуправления, общественными объединениями и организациями проведены 
лекции, беседы, тематические занятия, обучающие семинары и другие профилактические мероприятия, 
направленные на информирование несовершеннолетних и их родителей (законных представителей) о 
вреде потребления наркотиков, алкоголя и табака, а также об ответственности, предусмотренной 
законодательством Российской Федерации за незаконный оборот наркотиков – всего свыше 170 тысяч 
мероприятий. 

В органы здравоохранения для медицинского освидетельствования доставлено 
4459 несовершеннолетних, из которых у 966 подростков подтвердился факт их нахождения в состоянии 
наркотического опьянения. 

Принятые органами внутренних дел организационные и практические меры позволили выявить около 
69 тысяч наркопреступлений, составлено более 61 тысячи административных протоколов, связанных с 
незаконным оборотом наркотиков, из которых более 1 тысячи в отношении несовершеннолетних. 

В 2017 году организовано проведение на территории Российской Федерации 41,5 тысячи мероприятий, 
приуроченных к Международному дню борьбы с наркоманией и незаконным оборотом наркотиков, в 
которых приняли участие 1,2 миллиона человек. 

На постоянной основе организовано взаимодействие органов внутренних дел и казачьих обществ в 
целях привлечения потенциала российского казачества к профилактике немедицинского потребления 
наркотических средств и психотропных веществ среди подростков и молодежи. Так, в 2017 году органами 
внутренних дел привлечено к антинаркотической работе 7708 членов казачьих обществ. Представители 
казачества приняли участие в 4586 антинаркотических мероприятиях, в ходе которых было выявлено 
599 преступлений и 1114 правонарушений. 

Организован и проведен Конкурс социальной рекламы антинаркотической направленности и 
пропаганды здорового образа жизни "Спасем жизнь вместе". На федеральный этап конкурса в МВД России 
поступило более 500 материалов со всех регионов страны. Более 20 победителей и лауреатов конкурса, 
представлявших 15 субъектов Российской Федерации, отмечено наградами. 

 
Деятельность в сфере комплексной реабилитации (ресоциализации) лиц,  

потребляющих наркотики 
Сфера реабилитации и ресоциализации потребителей наркотиков в последние годы получила 

разностороннее развитие. При этом все в большей степени становится очевидным фундаментальная роль 
данной сферы не только в медицинском или социальном плане, но и в сфере обеспечения общественной 
безопасности. 

На сегодняшний день в 71 субъекте Российской Федерации утверждены планы мероприятий по 
созданию регионального сегмента системы реабилитации (ресоциализации) наркопотребителей. В 
83 субъектах Российской Федерации целевой подход по данному вопросу обеспечен путем включения 
мероприятий (подпрограмм), направленных на формирование, развитие (функционирование) системы 
реабилитации (ресоциализации) наркопотребителей, в государственные антинаркотические программы. В 
32 субъектах Российской Федерации организована выдача именных сертификатов на предоставление услуг 
по социальной реабилитации (ресоциализации) лиц, позволяющих включать в соответствующие программы 
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потребителей наркотических средств из числа малообеспеченных граждан, а также лиц, находящихся в 
трудной жизненной ситуации. Общий объем финансирования предусмотренных региональными 
программами мероприятий по противодействию незаконному потреблению наркотиков и алкоголизации 
населения на 2017 год составил около 1,2 млрд. рублей. Во всех субъектах Российской Федерации 
определен орган исполнительной власти, уполномоченный на решение задач в сфере реабилитации 
(ресоциализации) наркопотребителей. 

В настоящее время в стране насчитывается свыше 800 негосударственных организаций, действующих в 
сфере социальной реабилитации, из которых более 300 принадлежат к различным религиозным 
конфессиям. 

При отборе общественных организаций, действующих в сфере социальной реабилитации 
(ресоциализации), в целях предоставления им государственной поддержки за счет средств бюджета 
субъектов Российской Федерации применяются критерии оценки качества услуг, утвержденные 
Государственным антинаркотическим комитетом

5
. 

В большинстве субъектов Российской Федерации ведется реестр организаций, включенных в 
региональный сегмент системы реабилитации (ресоциализации) наркопотребителей. 

Справочно: в настоящее время в указанные реестры включены 382 организации (279 социально 
ориентированных некоммерческих организаций, 72 государственные и 31 коммерческая). 

Также во многих субъектах Российской Федерации в целях развития инфраструктуры некоммерческих 
организаций и реализации различных социально ориентированных проектов осуществляется их поддержка 
путем предоставления субсидий и грантов. 

В целях контроля за деятельностью негосударственных организаций в сфере реабилитации 
(ресоциализации), а также отбора эффективно работающих реабилитационных центров (программ) в ряде 
регионов организована работа по сертификации деятельности реабилитационных центров. 

 
Основные направления межведомственного взаимодействия в сфере противодействия 

незаконному обороту наркотиков 
В 2017 году проведен ряд ключевых мероприятий, направленных на повышение эффективности 

координации федеральных органов исполнительной власти и органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации в сфере противодействия незаконному обороту наркотических средств, 
психотропных веществ, их прекурсоров и аналогов, а также профилактики их немедицинского потребления. 
Так, проведено заседание Совета Безопасности Российской Федерации по вопросу "О ходе реализации 
Стратегии государственной антинаркотической политики Российской Федерации до 2020 года и 
дополнительных мерах по противодействию распространению наркомании", по итогам которого принято 
стратегическое решение по реализации основных направлений государственной антинаркотической 
политики Российской Федерации. 

Государственным антинаркотическим комитетом
6
 продолжена работа по обеспечению координации 

деятельности федеральных органов исполнительной власти в антинаркотической сфере. Организовано 
взаимодействие представителей различных ведомств в рамках деятельности межведомственных рабочих 
групп ГАК: по мониторингу наркоситуации в Российской Федерации, по вопросам профилактики незаконного 
потребления наркотических средств и психотропных веществ, а также оценки эффективности деятельности 
антинаркотических комиссий в субъектах Российской Федерации. 

Межведомственной рабочей группой по мониторингу наркоситуации во взаимодействии с 
антинаркотическими комиссиями субъектов Российской Федерации проведен ежегодный мониторинг 
наркоситуации в стране, по результатам которого подготовлен доклад Президенту Российской Федерации о 
наркоситуации в 2016 году. 

При координирующей роли ГАК на местном уровне осуществляют свою деятельность 
антинаркотические комиссии (созданы более чем в 2323 муниципальных образованиях). 

Таким образом, в настоящее время в Российской Федерации создана структура органов, 
обеспечивающих координацию и последовательность в реализации Стратегии государственной 
антинаркотической политики Российской Федерации от федерального до местного уровня. 

Кроме того, МВД России организовано проведение межведомственного совещания руководителей 
правоохранительных органов Российской Федерации по вопросу "Об эффективности работы 
правоохранительных органов Российской Федерации по противодействию незаконному обороту 
наркотических средств, психотропных веществ, их аналогов и прекурсоров", в рамках которого выработаны 
дополнительные организационные и практические мероприятия, направленные на повышение 
эффективности работы правоохранительных органов в антинаркотической сфере деятельности. 

Положительные результаты работы МВД России по линии противодействия незаконному обороту 
наркотиков достигнуты также путем эффективного проведения комплексных межведомственных 
(международных) оперативно-профилактических операций (мероприятий), таких как: "Азиатский заслон", 
"Мак", "Звезда Каспия", "Проводник", "Курьер". 

                                                      
5
 Протокол от 25 июня 2014 года № 24. 

6
 Далее – ГАК. 
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Международное сотрудничество в сфере противодействия незаконному обороту наркотиков 
Приоритеты международного антинаркотического сотрудничества, осуществляемые МВД России, 

обусловлены директивными указаниями, содержащимися в документах стратегического планирования и 
поручениях Президента Российской Федерации и Правительства Российской Федерации, которые 
предусматривают сотрудничество с отдельными государствами, с профильными международными 
организациями. 

В 2017 году сотрудники МВД России приняли участие в целом ряде международных мероприятий, 
ориентированных на комплексное противодействие наркотрафику и выстраивание системы 
антинаркотической безопасности в двустороннем и многостороннем формате. 

Например, в соответствии с Планом основных мероприятий Координационного совета руководителей 
компетентных органов по противодействию незаконному обороту наркотиков государств – членов ОДКБ на 
2016–2017 годы в мае – июне 2017 года МВД России во взаимодействии с ФСБ России, ФТС России и 
Росфинмониторингом приняли участие в проведении международной антинаркотической операции "Канал – 
Западный заслон", направленной на выявление и перекрытие каналов контрабанды афганских опиатов, в 
том числе по акваториям Балтийского, Каспийского и Черного морей, а также изъятие из незаконного 
оборота оружия, боеприпасов и взрывчатых веществ. 

МВД России также удалось позиционировать свое активное участие в реализуемых и разрабатываемых 
международных проектах по противодействию незаконному производству и трафику наркотиков, а также 
борьбе со смежными преступлениями, такими как легализация доходов и распространение подконтрольных 
веществ через сеть Интернет. 

Представители МВД России на регулярной основе принимают участие в мероприятиях, организуемых 
по линии Центральноазиатского регионального информационного координационного центра по борьбе с 
незаконным оборотом наркотических средств, психотропных веществ и их прекурсоров (ЦАРИКЦ), что 
способствует развитию и упрочению антинаркотического взаимодействия в Центрально-Азиатском регионе. 

Проведенная работа позволила оптимизировать механизмы обмена информацией и координации 
совместных действий с компетентными органами иностранных государств, актуализировать правовую базу 
международного сотрудничества, укрепить позиции МВД России как ведомства, координирующего 
противодействие наркоугрозе. 
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ПРАВОВОЕ УПРАВЛЕНИЕ АППАРАТА СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

 
О мерах Правительства Российской Федерации по реализации государственной политики  

в сфере оборота наркотических средств, психотропных веществ и их прекурсоров 
 
Проблема распространения наркомании в Российской Федерации рассматривается как угроза, 

направленная на все сферы жизнедеятельности, включая национальную безопасность, жизнь и здоровье 
граждан, морально-нравственные устои общества. В связи с этим данному вопросу традиционно уделяется 
повышенное внимание. 

В целях консолидации усилий федеральных органов государственной власти, органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации, органов местного самоуправления, организаций и граждан по 
пресечению распространения на территории Российской Федерации наркотических средств Указом 
Президента Российской Федерации от 9 июня 2010 года № 690 утверждена Стратегия государственной 
антинаркотической политики Российской Федерации до 2020 года (далее – стратегия), в которой 
определены основные угрозы в данной сфере: 

- широкое распространение в обществе терпимого отношения к немедицинскому потреблению 
наркотиков; 

- увеличение численности лиц, вовлеченных в немедицинское потребление наркотиков; 
- недостаточная эффективность организации оказания наркологической медицинской, педагогической, 

психологической и социальной помощи больным наркоманией; 
- сокращение числа специализированных наркологических медицинских учреждений, низкое число 

наркологических реабилитационных центров (отделений) в субъектах Российской Федерации, а также 
недостаточное количество медицинских психологов, специалистов по социальной работе, социальных 
работников и иного персонала, участвующего в осуществлении медико-социальной реабилитации; 

- недостаточная доступность медико-социальной реабилитации для больных наркоманией; 
- увеличение численности лиц, прошедших лечение, реабилитацию и вновь вернувшихся к 

немедицинскому потреблению наркотиков; 
- смещение личностных ориентиров в сторону потребительских ценностей; 
- недостаточно широкий для обеспечения занятости молодежи спектр предложений на рынке труда; 
- слабая организация досуга детей, подростков и молодежи. 
В соответствии со стратегией система мер по сокращению спроса на наркотики, направленная на 

оздоровление населения Российской Федерации путем снижения потребления наркотических средств и 
психотропных веществ и уменьшения неблагоприятных социальных последствий их употребления, 
строится на основе приоритета профилактических мер общественного, административного и медицинского 
характера и включает в себя: 

- государственную систему профилактики немедицинского потребления наркотиков; 
- наркологическую медицинскую помощь; 
- медико-социальную реабилитацию больных наркоманией. 
К числу основных целей и направлений государственной антинаркотической политики, 

сформулированных также в Концепции государственной антинаркотической политики Российской 
Федерации (утвержденной ФСКН России 16 октября 2009 года), относятся создание государственной 
системы профилактики наркомании, лечение и медико-социальная реабилитация больных наркоманией. 

Целью профилактики, которая включает в себя меры политического, экономического, правового, 
социального, медицинского, педагогического, культурно-просветительского, физкультурно-
оздоровительного и иного характера, является предупреждение возникновения и распространения 
наркомании и формирование в обществе негативного отношения к наркомании. 

Как определено в стратегии, одним из предпочтительных направлений антинаркотической деятельности 
является включение в основные и дополнительные образовательные программы общеобразовательных 
организаций, профессиональных образовательных организаций, образовательных организаций высшего 
образования и организаций дополнительного профессионального образования разделов по профилактике 
злоупотребления психоактивными веществами, а также программ, направленных на соответствующие 
целевые аудитории. При этом реализация целевых программ должна охватывать следующие возрастные и 
социальные группы: 

- дети и подростки в возрасте до 17 лет включительно (обучающиеся образовательных организаций и 
осужденные в воспитательных колониях уголовно-исполнительной системы России); 

- молодежь в возрасте до 30 лет включительно; 
- работающее население; 
- призывники и военнослужащие. 
В силу действующего нормативного правового регулирования система образования в Российской 

Федерации является активным участником профилактики незаконного потребления наркотических средств 
и психотропных веществ несовершеннолетними и молодежью. Имеющийся в системе образования 
профессиональный, организационный ресурс, а также сфера ее социального влияния позволяют 
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обеспечивать комплексное, системное воздействие на целый ряд социальных групп, а, следовательно, 
вносить существенный вклад в формирование культуры здорового и безопасного образа жизни. 

В связи с этим следует отметить значимость Федерального закона от 7 июня 2013 года № 120-ФЗ 
"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации по вопросам 
профилактики незаконного потребления наркотических средств и психотропных веществ", которым 
регламентировано проведение профилактики незаконного (немедицинского) потребления наркотических 
средств и психотропных веществ, наркомании, и введена система раннего выявления употребления 
наркотических средств и психотропных веществ (социально-психологическое тестирование обучающихся в 
общеобразовательных организациях, профессиональных образовательных организациях, образовательных 
организациях высшего образования и профилактические медицинские осмотры обучающихся в 
общеобразовательных организациях, профессиональных образовательных организациях, образовательных 
организациях высшего образования). 

Развитие культуры безопасной жизнедеятельности, профилактика наркотической и алкогольной 
зависимости, табакокурения и других вредных привычек также предусмотрены Стратегией развития 
воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года, утвержденной распоряжением Правительства 
Российской Федерации от 29 мая 2015 года № 996-р. 

В целях научно-методического сопровождения указанного социально-психологического тестирования 
обучающихся Департаментом государственной политики в сфере защиты прав детей Минобрнауки России 
письмом от 22 декабря 2015 года № 07-4351 направлен методический комплекс для проведения социально-
психологического тестирования. 

Профилактические медицинские осмотры обучающихся в общеобразовательных организациях и 
профессиональных образовательных организациях, а также образовательных организациях высшего 
образования в целях раннего выявления незаконного потребления наркотических средств и психотропных 
веществ осуществляются в соответствии с приказом Минздрава России от 6 октября 2014 года № 581н.  

Порядок направления обучающегося в специализированную медицинскую организацию или ее 
структурное подразделение, оказывающее наркологическую помощь, в случае выявления незаконного 
потребления обучающимся наркотических средств и психотропных веществ в результате социально-
психологического тестирования и (или) профилактического медицинского осмотра, установлен приказом 
Минздрава России от 14 июля 2015 года № 443н. 

Приказом Минздрава России от 5 ноября 2013 года № 822н "Об утверждении Порядка оказания 
медицинской помощи несовершеннолетним, в том числе в период обучения и воспитания в 
образовательных организациях" предусмотрено осуществление медицинскими работниками (врачами-
педиатрами (фельдшерами), врачами по гигиене детей и подростков, медицинскими сестрами) в 
образовательных организациях работы по выявлению распространенности среди несовершеннолетних 
факторов риска хронических неинфекционных заболеваний (в том числе курение, употребление алкоголя, 
наркотиков, токсических веществ и др.), взаимодействие этих медицинских работников с врачами-
психиатрами, врачами-наркологами, социальными педагогами, психологами, сотрудниками 
правоохранительных органов, службы опеки и попечительства при выявлении дивиантных и асоциальных 
форм поведения несовершеннолетних (алкоголизм, наркомания, токсикомания, табакокурение, уход в 
бродяжничество, вовлечение в преступную деятельность и т.д.). 

В целях методического сопровождения профилактической антинаркотической работы в 
образовательной среде руководителям органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации, 
осуществляющих государственное управление в сфере образования, Департаментом государственной 
политики в сфере защиты прав детей Минобрнауки России письмом от 9 февраля 2016 года № 07-505 
направлены Методические рекомендации для педагогических работников, родителей и руководителей 
образовательных организаций по педагогическому, психологическому и родительскому попечению и 
сопровождению групп риска вовлечения обучающихся в потребление наркотических средств и 
психотропных веществ. 

Повышение доступности и качества медицинской наркологической помощи напрямую связано с 
развитием наркологических медицинских организаций, что должно способствовать полному, 
своевременному выявлению и привлечению к лечению и медико-социальной реабилитации лиц, незаконно 
потребляющих наркотики. 

Особое внимание уделяется реабилитации больных наркоманией, включающей медицинские, 
психологические, педагогические и социальные меры, направленные на восстановление физического, 
психического, духовного и социального здоровья, социально значимых ресурсов личности человека и 
дальнейшую социализацию в обществе лица, незаконно потребляющего наркотики и обратившегося за 
медицинской и иной помощью.  

В сфере реабилитации больных наркоманией стратегической целью является формирование 
многоуровневой системы, обеспечивающей доступность к эффективным программам реабилитации лиц, 
больных наркоманией, восстановление их социального и общественного статуса, улучшение качества и 
увеличение продолжительности жизни. 
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Основными направлениями развития медико-социальной реабилитации больных наркоманией в 
Российской Федерации являются:  

- организация реабилитационных наркологических центров (отделений) в субъектах Российской 
Федерации;  

- повышение доступности медико-социальной реабилитации для больных наркоманией, а также для 
обратившихся за медицинской помощью лиц, употребляющих наркотики с вредными последствиями;  

- разработка критериев оценки эффективности работы наркологических реабилитационных центров 
(отделений), а также немедицинских реабилитационных организаций;  

- совершенствование методов медико-социальной реабилитации больных наркоманией;  
- формирование правовых основ, обеспечивающих использование потенциала традиционных 

религиозных конфессий, неправительственных и общественных организаций в государственной системе 
реабилитационной помощи;  

- введение системы государственного контроля деятельности немедицинских реабилитационных 
учреждений вне зависимости от их организационно-правовой формы;  

- создание механизмов мотивации лиц, допускающих немедицинское потребление наркотиков, на 
участие в реабилитационных программах и др. 

Принятые за последнее время законодательные акты направлены на стимулирование лиц больных 
наркоманией на прохождение лечения и предоставление таким лицам отсрочки уголовного наказания.  

Федеральным законом от 7 декабря 2011 года № 420-ФЗ Уголовный кодекс Российской Федерации 
дополнен новой статьей 82

1
, предоставляющей осужденному, которому впервые назначено наказание в 

виде лишения свободы за совершение преступления, предусмотренного частью первой статьи 228, частью 
первой статьи 231 и статьей 233 кодекса, признанному больным наркоманией и изъявившему желание 
добровольно пройти курс лечения от наркомании, а также медицинскую реабилитацию, социальную 
реабилитацию, суд может отсрочить отбывание наказания в виде лишения свободы до окончания лечения 
и медицинской реабилитации, социальной реабилитации, но не более чем на пять лет. 

Федеральным законом от 25 ноября 2013 года № 313-ФЗ "О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации" (далее – федеральный закон № 313-ФЗ) введен новый 
принцип побуждения больных наркоманией к лечению от наркомании и медицинской и (или) социальной 
реабилитации, а также побуждения лиц, эпизодически потребляющих наркотические средства или 
психотропные вещества без назначения врача, к прохождению профилактических мероприятий. 

Изменениями, внесенными федеральным законом № 313-ФЗ в УК РФ, суды наделены полномочиями по 
возложению на больных наркоманией, находящихся под диспансерным наблюдением и продолжающих 
употреблять наркотические средства или психотропные вещества без назначения врача либо 
уклоняющихся от лечения, а также на лиц, привлеченных к административной ответственности или 
осужденных за совершение преступлений к наказанию в виде штрафа, лишения права занимать 
определенные должности или заниматься определенной деятельностью, обязательных работ, 
исправительных работ или ограничения свободы и нуждающихся в лечении от наркомании, обязанности 
пройти лечение от наркомании. 

Кроме того, федеральным законом № 313-ФЗ внесены изменения в Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях в части наделения судов полномочиями по возложению обязанности 
на лиц, признанных больными наркоманией либо потребляющими наркотические средства или 
психотропные вещества без назначения врача, пройти диагностику, профилактические мероприятия, 
лечение от наркомании и (или) медицинскую и (или) социальную реабилитацию. При этом в случае 
уклонения от прохождения указанных процедур предусматривается наложение административного штрафа 
в размере от 4 тысяч до 5 тыс. рублей или административный арест на срок до 30 суток. 

Постановлением Правительства Российской Федерации от 28 мая 2014 года № 484 (ред. от 1 апреля 
2016 года) утверждены Правила контроля за исполнением лицом возложенной на него судьей при 
назначении административного наказания обязанности пройти диагностику, профилактические 
мероприятия, лечение от наркомании и (или) медицинскую и (или) социальную реабилитацию в связи с 
потреблением наркотических средств или психотропных веществ без назначения врача либо новых 
потенциально опасных психоактивных веществ. 

Эффективное осуществление реабилитации наркопотребителей обеспечивается также 
осуществлением модернизации наркологической службы Российской Федерации, предусмотренной Указом 
Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 года № 598 "О совершенствовании государственной 
политики в сфере здравоохранения". Во исполнение данного указа приказом Минздрава России от 5 июня 
2014 года № 263 (ред. от 7 декабря 2015 года) была утверждена Концепция модернизации наркологической 
службы Российской Федерации до 2016 года, которая реализовывалась в рамках соответствующих 
мероприятий государственной программы Российской Федерации "Развитие здравоохранения", 
региональных программ развития здравоохранения и модернизации наркологической службы субъектов 
Российской Федерации. 

С целью выработки единых подходов к взаимодействию всех органов и организаций, участвующих в 
правоотношениях по оказанию наркологической помощи и медико-социальной реабилитации, 
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усовершенствована нормативная правовая база, регулирующая данные вопросы. Так, например, приказом 
Минздрава России от 30 декабря 2015 года № 1034н утверждены Порядок оказания медицинской помощи 
по профилю "психиатрия – наркология" (включая Правила организации деятельности отделения 
медицинской реабилитации для лиц с наркологическими расстройствами, Правила организации 
деятельности реабилитационного наркологического центра и др.) и Порядок диспансерного наблюдения за 
лицами с психическими расстройствами и (или) расстройствами поведения, связанными с употреблением 
психоактивных веществ. Однако, несмотря на наметившуюся по результатам проводимых мероприятий 
положительную тенденцию, сохраняющаяся актуальность проблемы употребления психоактивных веществ 
несовершеннолетними и молодежью, появление альтернативных способов получения веществ, 
обладающих наркотическим эффектом, отмечаемый рост потребления лекарственных средств в 
немедицинских целях свидетельствуют о необходимости дальнейшего совершенствования 
содержательных, научных и методических оснований деятельности в сфере профилактики их 
употребления, медико-социальной реабилитации лиц потребляющих (потреблявших) наркотические 
средства. 

В целях совершенствования контроля за оборотом наркотических средств и психотропных веществ 
Правительством Российской Федерации периодически уточняется перечень наркотических средств, 
психотропных веществ и их прекурсоров, подлежащих контролю в Российской Федерации, утвержденный 
постановлениями Правительства Российской Федерации от 30 июня 1998 года № 681, от 27 ноября 
2010 года № 934 (например, постановления Правительства Российской Федерации от 21 февраля 
2017 года № 216, от 12 июля 2017 года № 827, от 29 июля 2017 года № 903). 

Следует также отметить, что действующие законодательные акты предусматривают также меры 
уголовной и административной ответственности в сфере незаконного оборота наркотических средств, 
психотропных веществ и их прекурсоров. Уголовный кодекс РФ предусматривает ответственность за: 

- незаконные приобретение, хранение, перевозка, изготовление, переработка наркотических средств, 
психотропных веществ или их аналогов, а также незаконные приобретение, хранение, перевозка растений, 
содержащих наркотические средства или психотропные вещества, либо их частей, содержащих 
наркотические средства или психотропные вещества (статья 228); 

- незаконные производство, сбыт или пересылка наркотических средств, психотропных веществ или их 
аналогов, а также незаконные сбыт или пересылка растений, содержащих наркотические средства или 
психотропные вещества, либо их частей, содержащих наркотические средства или психотропные вещества 
(статья 228

1
); 

- нарушение правил оборота наркотических средств или психотропных веществ (статья 228
2
); 

- незаконные приобретение, хранение или перевозка прекурсоров наркотических средств или 
психотропных веществ, а также незаконные приобретение, хранение или перевозка растений, содержащих 
прекурсоры наркотических средств или психотропных веществ, либо их частей, содержащих прекурсоры 
наркотических средств или психотропных веществ (статья 228

3
); 

- незаконные производство, сбыт или пересылка прекурсоров наркотических средств или психотропных 
веществ, а также незаконные сбыт или пересылка растений, содержащих прекурсоры наркотических 
средств или психотропных веществ, либо их частей, содержащих прекурсоры наркотических средств или 
психотропных веществ (статья 228

4
); 

- хищение либо вымогательство наркотических средств или психотропных веществ, а также растений, 
содержащих наркотические средства или психотропные вещества, либо их частей, содержащих 
наркотические средства или психотропные вещества (статья 229); 

- контрабанда наркотических средств, психотропных веществ, их прекурсоров или аналогов, растений, 
содержащих наркотические средства, психотропные вещества или их прекурсоры, либо их частей, 
содержащих наркотические средства, психотропные вещества или их прекурсоры, инструментов или 
оборудования, находящихся под специальным контролем и используемых для изготовления наркотических 
средств или психотропных веществ (статья 229

1
); 

- склонение к потреблению наркотических средств, психотропных веществ или их аналогов (статья 230); 
- склонение спортсмена к использованию субстанций и (или) методов, запрещенных для использования 

в спорте (статья 230
1
); 

- использование в отношении спортсмена субстанций и (или) методов, запрещенных для использования 
в спорте (статья 230

2
); 

- незаконное культивирование растений, содержащих наркотические средства или психотропные 
вещества либо их прекурсоры (статья 231); 

- организация либо содержание притонов или систематическое предоставление помещений для 
потребления наркотических средств, психотропных веществ или их аналогов (статья 232); 

- незаконная выдача либо подделка рецептов или иных документов, дающих право на получение 
наркотических средств или психотропных веществ (статья 233); 

- незаконный оборот новых потенциально опасных психоактивных веществ (статья 234
1
). 
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В силу статьи 63 Уголовного кодекса РФ совершение любого преступления с использованием 
психотропных, сильнодействующих, ядовитых и радиоактивных веществ признается обстоятельством, 
отягчающим наказание. 

КоАП РФ предусматривает ответственность за незаконный оборот наркотических средств, 
психотропных веществ или их аналогов и незаконные приобретение, хранение, перевозка растений, 
содержащих наркотические средства или психотропные вещества, либо их частей, содержащих 
наркотические средства или психотропные вещества (статья 6.8.); 

- потребление наркотических средств или психотропных веществ без назначения врача либо новых 
потенциально опасных психоактивных веществ (статья 6.9.); 

- уклонение от прохождения диагностики, профилактических мероприятий, лечения от наркомании и 
(или) медицинской и (или) социальной реабилитации в связи с потреблением наркотических средств или 
психотропных веществ без назначения врача либо новых потенциально опасных психоактивных веществ 
(статья 6.9.1.); 

- вовлечение несовершеннолетнего в употребление алкогольной и спиртосодержащей продукции, 
новых потенциально опасных психоактивных веществ или одурманивающих веществ (статья 6.10.); 

- пропаганду наркотических средств, психотропных веществ или их прекурсоров, растений, содержащих 
наркотические средства или психотропные вещества либо их прекурсоры, и их частей, содержащих 
наркотические средства или психотропные вещества либо их прекурсоры, новых потенциально опасных 
психоактивных веществ (статья 6.13.); 

- нарушение правил оборота инструментов или оборудования, используемых для изготовления 
наркотических средств или психотропных веществ (статья 6.15.); 

- нарушение правил оборота наркотических средств, психотропных веществ и их прекурсоров либо 
хранения, учета, реализации, перевозки, приобретения, использования, ввоза, вывоза или уничтожения 
растений, содержащих наркотические средства или психотропные вещества либо их прекурсоры, и их 
частей, содержащих наркотические средства или психотропные вещества либо их прекурсоры 
(статья 6.16.); 

- незаконные приобретение, хранение, перевозка, производство, сбыт или пересылка прекурсоров 
наркотических средств или психотропных веществ, а также незаконные приобретение, хранение, перевозка, 
сбыт или пересылка растений, содержащих прекурсоры наркотических средств или психотропных веществ, 
либо их частей, содержащих прекурсоры наркотических средств или психотропных веществ (статья 6.16.1.); 

- непринятие мер по обеспечению режима охраны посевов и мест хранения растений, содержащих 
наркотические средства или психотропные вещества либо их прекурсоры (статья 10.4.); 

- незаконное культивирование растений, содержащих наркотические средства или психотропные 
вещества либо их прекурсоры (статья 10.5.1.); 

- потребление (распитие) алкогольной продукции в запрещенных местах либо потребление 
наркотических средств или психотропных веществ, новых потенциально опасных психоактивных веществ 
или одурманивающих веществ в общественных местах (статья 20.20.); 

- нахождение в состоянии опьянения несовершеннолетних, потребление (распитие) ими алкогольной и 
спиртосодержащей продукции либо потребление ими наркотических средств или психотропных веществ, 
новых потенциально опасных психоактивных веществ или одурманивающих веществ (статья 20.22.). 

 
Предложение: 
Рассмотреть возможность внесения изменений в законодательство, направленных на гражданско-

правовую конфискацию имущества, полученного в результате совершения преступлений, связанных с 
незаконным оборотом наркотиков, по аналогии с указанным правовым институтом в области 
противодействия терроризму. Предусмотреть возмещение вреда (включая моральный вред), причиненного 
в результате преступления, за счет средств лица, совершившего преступление, а также за счет средств его 
близких родственников, родственников и близких лиц при наличии достаточных оснований полагать, что 
деньги, ценности и иное имущество получены ими в результате противоправной деятельности и (или) 
являются доходом от такого имущества. 
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АНАЛИТИЧЕСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ АППАРАТА СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

 
О мерах Правительства Российской Федерации по реализации государственной политики  

в сфере оборота наркотических средств, психотропных веществ и их прекурсоров 
 
1. В Российской Федерации оборот наркотических средств, психотропных веществ и их прекурсоров 

законодательно регламентирован и находится под строгим надзором и контролем
7
.  

Борьба с незаконным оборотом наркотических средств и психотропных веществ является одним из 
важных аспектов реализации Стратегии национальной безопасности Российской Федерации до 2020 года

8
.  

Меры противодействия незаконному обороту наркотических средств и психотропных веществ 
осуществляют Генеральная прокуратура Российской Федерации, Следственный комитет Российской 
Федерации, МВД России, ФТС России, ФСБ России, СВР России, Министерство здравоохранения 
Российской Федерации, а также другие федеральные органы исполнительной власти в пределах 
предоставленных им Правительством Российской Федерации полномочий. 

В целях консолидации усилий федеральных органов государственной власти, органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации, органов местного самоуправления, организаций и граждан по 
пресечению распространения на территории Российской Федерации наркотических средств Указом 
Президента Российской Федерации от 9 июня 2010 года № 690 утверждена Стратегия государственной 
антинаркотической политики Российской Федерации до 2020 года.  

Во исполнение Стратегии распоряжением Правительства Российской Федерации от 14 февраля 
2012 года № 202-р утвержден План мероприятий по созданию государственной системы профилактики 
немедицинского потребления наркотиков и совершенствованию системы наркологической медицинской 
помощи и реабилитации больных наркоманией (на 2012–2020 годы).  

2. Следует признать, что, несмотря на усилия Правительства Российской Федерации, принимаемые 
законодательные меры и работу соответствующих органов государственной власти, в настоящее время 
незаконный оборот наркотических средств, психотропных веществ и их прекурсоров имеет значительные 
масштабы.  

Помимо ухудшения криминогенной обстановки, немедицинское потребление высококонцентрированных 
наркотиков, таких как героин, кокаин, стимуляторы амфетаминового ряда, лекарственных препаратов, 
обладающих психотропным воздействием, напрямую влияет на распространение ВИЧ-инфекции, вирусных 
гепатитов и других парентеральных инфекций

9
. 

Несмотря на неуклонное снижение обращаемости потребителей инъекционных наркотиков в 
наркологические учреждения

10
, уровень ВИЧ-инфекции среди зарегистрированных потребителей 

инъекционных наркотиков растет. Если в 2009 году, по данным Министерства здравоохранения Российской 
Федерации, этот показатель составлял 13,2 %, то в 2014 году – 19,9 %, в 2015 году – 21,2 %, в 2016 году – 
24,3 %. Это связано как с постарением контингента потребителей инъекционных наркотиков, в течение ряда 
лет находящихся под наблюдением наркологических учреждений, так и с их поздним обращением за 
наркологической помощью. 

Из общего числа зарегистрированных лиц, употребляющих наркотики инъекционным способом, в 2016 
году инфицированы ВИЧ 63 900 человек (в 2015 году – 63 121 человек). На долю потребителей наркотиков 
приходится примерно 30 % новых случаев ВИЧ-инфекции

11
. 

Свыше 2 миллионов граждан России регулярно употребляют наркотики, заявил Министр внутренних 
дел В.А. Колокольцев на заседании Государственного антинаркотического комитета 15 февраля 2017 года. 
Около 7 % населения России, то есть порядка 10 миллионов человек, подтверждают, что допускали 
употребление наркотических веществ. По данным Минздрава России, на учете в специализированных 
медицинских учреждениях состоит свыше 640 тысяч потребителей наркотиков. Самую высокую динамику 

                                                      
7
 См. ст. 41, п. "м" ст. 71 Конституции Российской Федерации, Уголовный кодекс РФ, Кодекс Российской Федерации об 

административных правонарушениях, федеральные законы и законы субъектов Федерации (в частности, Федеральный закон от 
8 января 1998 года № 3-ФЗ "О наркотических средствах и психотропных веществах", Федеральный закон от 25 ноября 2013 года 
№ 313-ФЗ "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации"), положения утвержденной Указом 
Президента Российской Федерации от 9 июня 2010 года № 690 Стратегии государственной антинаркотической политики Российской 
Федерации до 2020 года, Указ Президента РФ от 5 апреля 2016 года № 156 "О совершенствовании государственного управления в 
сфере контроля за оборотом наркотических средств, психотропных веществ и их прекурсоров и в сфере миграции", Федеральный 
закон от 3 июля 2016 года № 305-ФЗ "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации в связи с 
совершенствованием государственного управления в сфере контроля за оборотом наркотических средств, психотропных веществ и их 
прекурсоров и в сфере миграции". 
8
 Утверждена Указом Президента Российской Федерации от 31 декабря 2015 года № 683. 

9
 Инфекции, которые передаются парентеральным путем (минуя пищеварительный тракт) через кровь и другие биологические 

жидкости. 
10

 Из общего числа потребителей наркотиков в 2016 году 262 924 человека (в 2015 году – 298 155 человек) употребляли наркотики 
инъекционным способом, или 179,4 на 100 тысяч населения (в 2015 году – 203,6). При этом показатель учтенной распространенности 
(обращаемости) этого контингента снизился на 12 % (Государственный доклад о реализации государственной политики в сфере 
охраны здоровья за 2016 год, подготовленный Минздравом России). 
11

 Из выступления Министра здравоохранения России В.И. Скворцовой на международной конференции "Парламентарии против 
наркотиков", состоявшейся 4 декабря 2017 года. 
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распространения показывают наркотики синтетического происхождения, идет активное формирование 
рынков новых психоактивных веществ. По информации Секретаря Совета Безопасности Н.П. Патрушева, за 
последние пять лет число несовершеннолетних наркоманов выросло на 60 %

12
.  

По информации МВД России, в 2017 году была пресечена деятельность 66 наркогруппировок
13

. 
Полицейские изъяли у нарушителей порядка 24 тонн запрещенных веществ. Удалось пресечь деятельность 
также некоторых иностранных синдикатов, которые контрабандой ввозили наркотики в Россию. Сотрудники 
правоохранительных органов пресекли почти на 10 % больше особо тяжких наркопреступлений, чем в 2016 
году, и на 11 % преступлений, совершенных преступными сообществами

14
. Количество 

несовершеннолетних, привлеченных к уголовной ответственности за наркопреступления, уменьшилось 
более чем на 20 %

15
. Всего в 2017 году выявлено 158 тысяч наркопреступлений. Доля преступлений, 

связанных с незаконным оборотом наркотиков, составляет 10 % от общего числа преступных деяний. 
По оценкам Минздрава России, с 2010 года распространенность наркомании в России снизилась на 

17 % или на 58,5 тысячи человек. С 2010 по 2016 годы число пациентов с наркоманией, снятых с 
диспансерного наблюдения в связи с длительной и стойкой ремиссией, увеличилось более чем в два раза – 
до 14,7 тысячи человек в год. Ежегодно около 38,5 миллиона человек проходят медицинские осмотры 
врачами-психиатрами и врачами-психиатрами-наркологами. 

В целях медицинской реабилитации пациентов созданы 20 реабилитационных центров и 
118 реабилитационных отделений. Таким образом, обеспечена доступность медицинской реабилитации 
для наркопотребителей.  

3. Благодаря реализации стратегии работа по предотвращению незаконного оборота наркотических 
средств приобрела системный характер. В период с начала реализации стратегии принято более 
40 федеральных законов. Так, в 2012 году усилена уголовная ответственность за сбыт наркотиков или их 
аналогов в образовательных учреждениях, на объектах спорта, в помещениях для развлечения и досуга

16
. 

В 2013 году законодательное закрепление получили понятия "реабилитация" и "ресоциализация" больных 
наркоманией

17
. В 2015 году введен запрет на оборот новых потенциально опасных психоактивных 

веществ
18

. В 2017 году расширен круг лиц, за которыми будет устанавливаться административный надзор
19

. 
К данной категории отнесены граждане, осужденные за неоднократное совершение преступлений 
небольшой тяжести в сфере незаконного оборота наркотических средств, психотропных веществ, их 
прекурсоров или аналогов.  

В ходе реализации стратегии также сформированы государственная система мониторинга 
наркоситуации в стране

20
, система медицинской профилактики потребления наркотиков. Разработаны 

федеральные стандарты формирования у целевых групп мотивации на лечение и прекращение 
потребления наркотиков. Организована система раннего выявления среди учащихся образовательных 
учреждений групп "социального риска". Активно развиваются добровольческие молодежные движения по 
предотвращению распространения наркотиков. В 2016/2017 учебном году к работе по профилактике 
наркомании и пропаганде здорового образа жизни было привлечено 112 025 волонтеров. 

Благодаря принимаемым мерам наблюдается снижение первичной заболеваемости наркологическими 
расстройствами. В 2016 году этот показатель сократился на 17 %, составив 156,7 случая на 100 тысяч 
населения

21
.  

В целях совершенствования контроля за оборотом наркотических средств и психотропных веществ, 
Правительством Российской Федерации периодически уточняется перечень наркотических средств, 
психотропных веществ и их прекурсоров, подлежащих контролю в Российской Федерации

22
.  

                                                      
12

 Интернет–сайт газеты "Известия" от 3 марта 2017 года. Информация Секретаря Совета Безопасности Н.П. Патрушева.  
13

 По материалам расширенного заседания коллегии МВД России, состоявшейся 28 февраля 2018 года с участием Президента России 
В.В. Путина. 
14

 По материалам заседания Государственного антинаркотического комитета, декабрь 2017 года. 
15 

По материалам интервью Министра внутренних дел России В.А. Колокольцева газете "Известия", 7 ноября 2017 года. 
16

 Федеральный закон от 1 марта 2012 года № 18-ФЗ "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации". 
17

 Федеральный закон от 25 ноября 2013 года № 313-ФЗ "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации". 
18

 Федеральный закон от 3 февраля 2015 года № 7 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации". 
19

 Федеральный закон от 29 июля 2017 года № 252-ФЗ "О внесении изменений в статью 173.1 Уголовно-исполнительного кодекса 
Российской Федерации и статьи 3 и 5 Федерального закона "Об административном надзоре за лицами, освобожденными из мест 
лишения свободы". 
20

 Постановление Правительства Российской Федерации от 20 июня 2011 года "Об учреждении Положения о государственной системе 
мониторинга наркоситуации в Российской Федерации". 
21

 Число лиц с впервые в жизни установленным диагнозом наркологического расстройства составило в 2016 году 229 611 человек, или 
156,7 на 100 тысяч населения, что на 17 % меньше аналогичного показателя 2015 года (276 817 человек или 189,1 на 100 тысяч 
населения). По отдельным субъектам Российской Федерации максимальный показатель (527,2 на 100 тысяч населения) 
зарегистрирован в Курганской области, минимальный (32,6 на 100 тысяч населения) – в Республике Ингушетия (Государственный 
доклад о реализации государственной политики в сфере охраны здоровья за 2016 год, подготовленный Минздравом России). 
22

 Перечень утвержден постановлениями Правительства Российской Федерации от 30 июня 1998 года № 681, от 27 ноября 2010 года 
№ 934 (например, постановления Правительства Российской Федерации от 21 февраля 2017 года № 216, от 12 июля 2017 года № 827, 
от 29 июля 2017 года № 903). 
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Особую тревогу вызывает использование в противоправных целях широких возможностей 
телекоммуникационных систем. Интернет и интернет-сайты создают почти неконтролируемую 
информационную среду. В поле зрения законодателей проблема распространения информации о 
наркотических средствах, психотропных и новых потенциально опасных психоактивных веществах 
посредством так называемых мессенджеров

23
. С 1 января 2018 года вступил в силу закон, 

регламентирующий порядок использования интернет-мессенджеров. В том числе введены ограничения 
рассылок противоправной информации в сфере незаконного оборота наркотиков

24
. 

Важно и то, что в настоящее время Уголовный кодекс России предусматривает возможность отсрочки 
отбывания наказания лицам, решившим добровольно пройти лечение и социальную реабилитацию, а суды 
наделены полномочиями возлагать на осужденного такие обязанности

25
. 

4. Большую работу в области совершенствования профильного законодательства ведет
 

Совет 
Федерации

26
. В марте 2016 году при Совете Федерации был создан Совет по проблемам профилактики 

наркомании
27

. Задачей совета является подготовка предложений по совершенствованию законодательства 
в области профилактики наркомании, а также изучение и распространение наиболее успешного 
регионального опыта. Предметом обсуждения на заседаниях совета становятся таких чувствительные для 
общества темы, как профилактика наркомании в молодежной среде, в частности, в образовательных 
организациях; создание и развитие реабилитационных центров для наркозависимых и др.  

Особое внимание совет уделяет антинаркотической работе в регионах. Во всех субъектах Российской 
Федерации ведется работа по предотвращению незаконного оборота наркотических средств, психотропных 
веществ и их прекурсоров. В настоящее время предусмотрена подготовка ежегодных докладов о 
наркоситуации и о работе антинаркотических комиссий

28
. Для этого утверждены методика и порядок 

осуществления мониторинга, а также критерии оценки развития наркоситуации
29

.  
Однако профилактика наркомании не носит должного системного и повсеместного характера. Многие 

региональные профилактические программы недостаточно проработаны и реализуются лицами, не 
имеющими специальной подготовки и образования. Практически во всех регионах остро стоит проблема 
употребления лекарственных препаратов в немедицинских целях. Ситуация усугубляется тем, что в 
регионах не хватает специалистов в области профилактики зависимости от наркотиков, а также социальных 
педагогов. Из-за отсутствия профессиональных кадров данная работа зачастую носит эпизодический и 
формальный характер.  

 
Предложения в проект постановления Совета Федерации 

В России новые виды "легальных" и синтетических наркотиков за короткое время стремительно набрали 
популярность, особенно в молодежной среде

30
. Немедицинское и бесконтрольное использование подобных 

лекарственных препаратов ведет к увеличению количества наркозависимых больных, что сказывается на 
демографической ситуации в нашей стране. 

Реализация Стратегии национальной безопасности Российской Федерации до 2020 года требует более 
системного и комплексного подхода. 

Имеется ряд проблем организационного и правового характера. В частности, реализуемые 
государственными органами функции, нередко пересекаясь, слабо согласуются между собой, что негативно 
влияет на эффективность борьбы с наркотиками в целом и на систему антинаркотической профилактики, в 
частности.  

                                                      
23

 Федеральный закон от 19 декабря 2016 года № 442-ФЗ. 
24

 Федеральный закон от 29 июля 2017 года № 241-ФЗ "О внесении изменений в статьи 10.1 и 15.4 Федерального закона 
"Об информации, информационных технологиях и о защите информации". 
25

 Федеральный закон от 28 декабря 2016 года № 491-ФЗ. 
26

 Так, по инициативе Совета Федерации в ноябре 2014 года в г. Санкт-Петербурге состоялась международная научно-практическая 
конференция "Состояние и перспективы гармонизации законодательства государств – членов ОДКБ по контролю за оборотом 
наркотических средств, психотропных веществ и их прекурсоров". В 2015 году в рамках "правительственного часа" на заседании 
Совета Федерации заслушивалась информация "О приоритетных направлениях государственной политики в сфере борьбы с 
наркоманией", палатой принято постановление "О дополнительных мерах по комплексной реабилитации и ресоциализации лиц, 
потребляющих наркотические средства или психотропные вещества без назначения врача". В июне 2015 года в Совете Федерации 
состоялось расширенное заседание Государственного антинаркотического комитета, которое было посвящено проблеме создания в 
регионах эффективной системы реабилитации и ресоциализации потребителей наркотиков.  
27

 Совет образован постановлением Совета Федерации от 2 марта 2016 года № 94-СФ "О Совете по проблемам профилактики 
наркомании при Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации". Возглавила совет заместитель Председателя 
Совета Федерации Г.Н. Карелова. 
28

 Во исполнение Указа Президента России от 18 октября 2007 года № 1374 (с изм. и доп. от 27 января 2011 года № 97, пунктом 4 а.) 
положения об антинаркотической комиссии в субъекте Российской Федерации. 
29

 Решение Государственного антинаркотического комитета (протокол от 18 декабря 2012 года № 18). 
30

 В настоящее время в России наркорынок активно пополняется новыми потенциально опасными психоактивными веществами 
(такими как синтетические каннабиноиды ряда JWH, мефедрон, метилон, MDPV и др.), схожими по своему воздействию на организм 
человека с такими наркотическими средствами, как амфетамин, марихуана и ЛСД. Рост незаконного оборота данных веществ 
обусловлен их низкой стоимостью, практически неограниченными возможностями синтеза, производства и внедрения на рынки, а 
также доступностью для приобретения.  
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Несмотря на повышение эффективности медицинской составляющей, значительная часть больных 
наркоманией не включается в социальные программы. Кроме того, не во всех субъектах Федерации 
приняты необходимые законодательные акты для оказания помощи таким больным. 

В дальнейшем целесообразно: 
- более четко разграничить компетенции правоохранительных органов в этой области

31
;  

- рассмотреть возможность внесения изменений в законодательство, направленных на конфискацию 
имущества, полученного в результате совершения преступлений, связанных с незаконным оборотом 
наркотиков; 

- принять дополнительные меры по предупреждению и выявлению правонарушений в среде мигрантов 
с целью не допустить вовлечения граждан государств – участников Евразийского экономического союза в 
национальные группировки, специализирующиеся на распространении наркотиков на территории нашей 
страны, предусмотреть возможность расширения количества заключаемых договоров о реадмиссии

32
; 

- рассмотреть вопрос о содействии странам Центрально-Азиатского региона в дополнительном 
обеспечении технической защиты участков их государственной границы с Афганистаном, проходящим по 
труднодоступной местности, в целях перекрытия наркоопасных направлений; 

- активизировать антинаркотическое сотрудничество с компетентными органами других стран, 
партнерами по ОДКБ, СНГ, Шанхайской организации сотрудничества, БРИКС; 

- совершенствовать методики противодействия распространению наркотиков посредством 
использования мобильной связи, системы безналичных электронных платежей, а также почтовых каналов 
доставки наркотиков; 

- рассмотреть вопрос о введении добровольного тестирования на алкоголь и наркотики на 
предприятиях, в первую очередь, на опасных производствах

33
;  

- рассмотреть вопрос усиления ответственности за пропаганду и рекламу наркотических средств и 
психотропных веществ в средствах массовой информации и сети Интернет; 

- изучить целесообразность наделения органов исполнительной власти субъектов Федерации правом 
по формированию реестра лекарственных препаратов-наркозаменителей с учетом региональных 
особенностей их незаконного распространения. 

                                                      
31

 В настоящее время сферу профилактики наркомании регулируют Министерство внутренних дел Российской Федерации, 
Федеральная таможенная служба Российской Федерации, Федеральная служба безопасности. Кроме того, в данную систему 
субъектов входят ряд министерств и ведомств, оказывающих помощь в борьбе с наркоугрозой. 
32

 Российской Федерацией заключены соглашения о реадмиссии с такими странами, как Вьетнам (2008 год), Швейцария (2009 год), 
Армения (2010 год), Турция (2011 год), Украина (2012 год), Казахстан (2012 год), Беларусь (2013 год), Монголия (2014 год), Сербия 
(2014 год). Босния и Герцеговина (2015 год). 
33

 Подобный эксперимент уже проводился на некоторых предприятиях в России. 
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ДОКУМЕНТЫ, ПРИНЯТЫЕ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О ратификации Протокола между Правительством Российской Федерации  

и Организацией Договора о коллективной безопасности о внесении изменений в Соглашение между 
Правительством Российской Федерации и Организацией Договора о коллективной безопасности  

об условиях пребывания Объединенного штаба Организации Договора о коллективной безопасно-
сти на территории Российской Федерации от 26 ноября 2007 г." 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

23 марта 2018 года Федеральный закон "О ратификации Протокола между Правительством Российской 
Федерации и Организацией Договора о коллективной безопасности о внесении изменений в Соглашение 
между Правительством Российской Федерации и Организацией Договора о коллективной безопасности об 
условиях пребывания Объединенного штаба Организации Договора о коллективной безопасности на 
территории Российской Федерации от 26 ноября 2007 г." в соответствии со статьей 106 Конституции 
Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О ратификации Протокола между Правительством Российской 
Федерации и Организацией Договора о коллективной безопасности о внесении изменений в Соглашение 
между Правительством Российской Федерации и Организацией Договора о коллективной безопасности об 
условиях пребывания Объединенного штаба Организации Договора о коллективной безопасности на 
территории Российской Федерации от 26 ноября 2007 г.". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 

 
Москва 
28 марта 2018 года 
№ 81-СФ 

 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О ратификации Соглашения о порядке добровольного согласования 
государствами – членами Евразийского экономического союза с Евразийской экономической 

комиссией специфических субсидий в отношении промышленных товаров и проведения 
Евразийской экономической комиссией разбирательств, связанных с предоставлением  

государствами – членами Евразийского экономического союза специфических субсидий"  
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
23 марта 2018 года Федеральный закон "О ратификации Соглашения о порядке добровольного 
согласования государствами – членами Евразийского экономического союза с Евразийской экономической 
комиссией специфических субсидий в отношении промышленных товаров и проведения Евразийской 
экономической комиссией разбирательств, связанных с предоставлением государствами – членами 
Евразийского экономического союза специфических субсидий" в соответствии со статьей 106 Конституции 
Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О ратификации Соглашения о порядке добровольного согласования 
государствами – членами Евразийского экономического союза с Евразийской экономической комиссией 
специфических субсидий в отношении промышленных товаров и проведения Евразийской экономической 
комиссией разбирательств, связанных с предоставлением государствами – членами Евразийского 
экономического союза специфических субсидий". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 

 
Москва 
28 марта 2018 года 
№ 82-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 1 Федерального закона "Об общем числе мировых судей  
и количестве судебных участков в субъектах Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

21 марта 2018 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 1 Федерального закона "Об общем 
числе мировых судей и количестве судебных участков в субъектах Российской Федерации" в соответствии 
со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 1 Федерального закона "Об общем 
числе мировых судей и количестве судебных участков в субъектах Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 

 
Москва 
28 марта 2018 года 
№ 83-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения 

в статью 19 Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
21 марта 2018 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 19 Гражданского процессуального 
кодекса Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 19 Гражданского процессуального 
кодекса Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 

 
Москва 
28 марта 2018 года 
№ 84-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О валютном регулировании и валютном контроле"  
и статью 15.25 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

23 марта 2018 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О валютном 
регулировании и валютном контроле" и статью 15.25 Кодекса Российской Федерации об административных 
правонарушениях" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О валютном 
регулировании и валютном контроле" и статью 15.25 Кодекса Российской Федерации об административных 
правонарушениях". 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 

 
Москва 
28 марта 2018 года 
№ 85-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменений  
в статьи 5 и 38 Федерального закона "О рекламе" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

23 марта 2018 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 5 и 38 Федерального закона 
"О рекламе", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 5 и 38 Федерального закона 
"О рекламе". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 

 
Москва 
28 марта 2018 года 
№ 86-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменений  
в Жилищный кодекс Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

23 марта 2018 года Федеральный закон "О внесении изменений в Жилищный кодекс Российской 
Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Жилищный кодекс Российской Федерации". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 

 
Москва 
28 марта 2018 года 
№ 87-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменения  
в статью 12.8 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

23 марта 2018 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 12.8 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушениях", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции 
Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 
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1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 12.8 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
28 марта 2018 года 
№ 88-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О государственной регистрации недвижимости" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
21 марта 2018 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О государственной 
регистрации недвижимости", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О государственной 
регистрации недвижимости". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 

 
Москва 
28 марта 2018 года 
№ 89-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статьи 5 и 8 Федерального закона "О концессионных соглашениях" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
21 марта 2018 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 5 и 8 Федерального закона 
"О концессионных соглашениях", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 5 и 8 Федерального закона 
"О концессионных соглашениях". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 

 
Москва 
28 марта 2018 года 
№ 90-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
Об итогах совместного заседания Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности, Комитета 

Совета Федерации по социальной политике и Комитета Совета Федерации по бюджету  
и финансовым рынкам на тему "О состоянии и проблемах накопительно-ипотечной  

системы кредитования военнослужащих" 
 

Заслушав информацию председателя Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности об 
итогах совместного заседания Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности, Комитета Совета 
Федерации по социальной политике и Комитета Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам на 
тему "О состоянии и проблемах накопительно-ипотечной системы кредитования военнослужащих", Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Утвердить рекомендации совместного заседания Комитета Совета Федерации по обороне и 
безопасности, Комитета Совета Федерации по социальной политике и Комитета Совета Федерации по 
бюджету и финансовым рынкам на тему "О состоянии и проблемах накопительно-ипотечной системы 
кредитования военнослужащих" (прилагаются). 

2. Комитету Совета Федерации по обороне и безопасности проинформировать палату в период осенней 
сессии 2018 года о реализации указанных рекомендаций. 

3. Контроль за исполнением указанных рекомендаций возложить на Комитет Совета Федерации по 
обороне и безопасности. 

4. Направить указанные рекомендации в Министерство внутренних дел Российской Федерации, 
Министерство Российской Федерации по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и 
ликвидации последствий стихийных бедствий, Министерство обороны Российской Федерации, 
Федеральную службу безопасности Российской Федерации, Федеральную службу войск национальной 
гвардии Российской Федерации, Федеральную службу охраны Российской Федерации, Федеральную 
службу исполнения наказаний, Министерство финансов Российской Федерации, Центральный банк 
Российской Федерации, Генеральную прокуратуру Российской Федерации, Следственный комитет 
Российской Федерации, Счетную палату Российской Федерации, федеральное государственное казенное 
учреждение "Федеральное управление накопительно-ипотечной системы жилищного обеспечения 
военнослужащих", акционерное общество "Дом. РФ". 

5. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 

 
Москва 
28 марта 2018 года 
№ 91-СФ 

Приложение 
к постановлению  
Совета Федерации 
Федерального Собрания 
Российской Федерации 
от 28 марта 2018 года 
№ 91-СФ 

 
РЕКОМЕНДАЦИИ 

совместного заседания Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности,  
Комитета Совета Федерации по социальной политике и Комитета Совета Федерации по бюджету  

и финансовым рынкам на тему "О состоянии и проблемах накопительно-ипотечной  
системы кредитования военнослужащих" 

 
20 марта 2018 года                      г. Москва 

 
Обсудив состояние и проблемы накопительно-ипотечной системы жилищного обеспечения 

военнослужащих (далее – НИС), участники совместного заседания отмечают, что государство уделяет 
особое внимание совершенствованию жилищного обеспечения военнослужащих. 

НИС является одной из основных форм улучшения жилищных условий семей военнослужащих. По 
состоянию на 1 января 2018 года участниками НИС являются 437 тысяч военнослужащих. В рамках НИС 
приобрели жилье 201 тысяча человек, в том числе за последние пять лет – 158 тысяч человек.  

Наиболее острой проблемой является прогнозируемое после 2021 года образование по ипотечному 
кредиту участника НИС остатка не погашенной за счет государственного финансирования задолженности, 
которая согласно условиям кредитного договора подлежит погашению им за счет собственных средств. 
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В соответствии с частью 2 статьи 5 Федерального закона "О накопительно-ипотечной системе 
жилищного обеспечения военнослужащих" размер накопительного взноса на одного участника 
устанавливается федеральным законом о федеральном бюджете на год внесения накопительного взноса в 
размере не менее чем накопительный взнос, полученный путем индексации фактически начисленного и 
перечисленного накопительного взноса предыдущего года с учетом уровня инфляции, предусмотренного 
прогнозом социально-экономического развития Российской Федерации на очередной год.  

Большинство из существовавших до 2018 года программ кредитования участников НИС основывалось 
на прогнозе роста взносов в соответствии с прогнозом Министерства экономического развития Российской 
Федерации. 

В связи с расхождениями в заложенных в кредитных договорах прогнозных значениях взносов со 
взносами, фактически предоставляемыми из федерального бюджета, в графиках погашения платежей по 
ипотечным кредитам участников НИС образовывалась прогнозная задолженность к концу срока 
кредитования, не предусмотренная графиком при выдаче кредита. Как правило, кредитные организации при 
ежегодном доведении до участника НИС графика ежемесячных платежей относят такую задолженность на 
последний год кредитования. 

Начиная с 2009 года фактическая потребность в бюджетных ассигнованиях на накопительные взносы в 
полном объеме не обеспечивается.  

Федеральным законом "О федеральном бюджете на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов" 
на функционирование НИС предусмотрено 91,1 млрд. рублей, или 49,2 процента от расчетной потребности, 
которая составляет 185 млрд. рублей. Прогнозируемый дефицит бюджетных ассигнований на 1 января 
2019 года составит более 93,9 млрд. рублей. 

Социальные гарантии военнослужащим являются существенным фактором привлечения кадров в 
Вооруженные Силы Российской Федерации, а также в федеральные органы исполнительной власти и 
государственные органы, в которых предусмотрена военная служба. Снижение уровня этих гарантий может 
негативно отразиться на морально-психологическом состоянии военнослужащих и качестве исполнения 
ими своих обязанностей. 

Участники совместного заседания  р е к о м е н д у ю т : 
1. Правительству Российской Федерации: 
рассмотреть при формировании проекта федерального бюджета на 2019 год и на плановый период 

2020 и 2021 годов вопрос о дополнительной индексации размера накопительного взноса, позволяющей 
осуществить частичное досрочное погашение ипотечных кредитов участников НИС, имеющих прогнозную 
задолженность; 

принять постановление, предусматривающее возможность направления средств целевого жилищного 
займа на рефинансирование ранее выданных ипотечных кредитов. 

2. Федеральным органам исполнительной власти, в которых проходят военную службу участники НИС, 
совместно с федеральным государственным казенным учреждением "Федеральное управление 
накопительно-ипотечной системы жилищного обеспечения военнослужащих" (далее – ФГКУ 
"Росвоенипотека") своевременно информировать участников НИС о принимаемых мерах по снижению 
прогнозной задолженности после установленного в кредитном договоре срока. 

3. Министерству обороны Российской Федерации совместно с заинтересованными федеральными 
органами исполнительной власти и ФГКУ "Росвоенипотека" подготовить проект постановления 
Правительства Российской Федерации, предусматривающего возможность направления средств целевого 
жилищного займа на рефинансирование ранее выданных ипотечных кредитов. 

4. Министерству обороны Российской Федерации совместно с Министерством внутренних дел 
Российской Федерации и ФГКУ "Росвоенипотека" проработать вопрос о возможности включения 
сотрудников Министерства внутренних дел Российской Федерации в НИС. 

5. Центральному банку Российской Федерации: 
рассмотреть вопрос об изменении подхода к оценке категории риска (качества) ипотечных кредитов 

участников НИС, по которым образуется прогнозная задолженность; 
провести совещание с ФГКУ "Росвоенипотека", акционерным обществом "Дом. РФ" и кредитными 

организациями, участвующими в НИС, по обсуждению проблем ипотечного кредитования военнослужащих 
и путей их решения; 

рассмотреть вопрос о создании условий, позволяющих кредитным организациям, участвующим в НИС, 
снижать процентную ставку по ипотечным кредитам для военнослужащих, в том числе за счет 
возобновления действия программы Центрального банка Российской Федерации по предоставлению 
ипотечных кредитов под залог закладных, оформленных по указанным кредитам. 

6. Счетной палате Российской Федерации проинформировать в установленном порядке Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации о результатах контрольного мероприятия 
"Проверка исполнения Федерального закона "О федеральном бюджете на 2017 год и на плановый период 
2018 и 2019 годов", в том числе в ФГКУ "Росвоенипотека" и Министерстве обороны Российской Федерации. 

7. ФГКУ "Росвоенипотека": 
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провести совместно с кредитными организациями, участвующими в НИС, и акционерным обществом 
"Дом. РФ" сверку объема задолженности участников НИС, включая участников НИС, направлявших 
собственные средства на погашение образовавшейся задолженности по ипотечным кредитам; 

провести совместно с кредитными организациями, участвующими в НИС, и акционерным обществом 
"Дом. РФ" работу по внедрению программ рефинансирования и реструктуризации ранее выданных 
ипотечных кредитов, в том числе путем снижения процентных ставок по ним; 

подготовить совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной власти для 
рассмотрения Правительством Российской Федерации предложения по внесению изменений в 
законодательство Российской Федерации в части предоставления ФГКУ "Росвоенипотека" права 
участвовать в рефинансировании и выкупе ранее выданных ипотечных кредитов; 

проработать совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной власти вопрос 
о начислении упущенного инвестиционного дохода для военнослужащих, несвоевременно включенных в 
НИС; 

продолжить работу по проведению частичного досрочного погашения ипотечных кредитов участников 
НИС за счет их инвестиционного дохода. 

8. Комитету Совета Федерации по обороне и безопасности организовать работу по подготовке проекта 
федерального закона, направленного на регулирование предельного размера процентной ставки по 
ипотечным кредитам участников НИС. 
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Аренин С.П. 22 
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Афанасьева Е.В. 21, 37 
Башкин А.Д. 14 
Беляков А.В. 15–17, 21–22, 28 
Бокова Л.Н. 25 
Бондарев В.Н. 28–29, 37 
Важенин Ю.И. 36 
Варфоломеев А.Г. 23 
Воробьёв Ю.Л. 38 
Глебова Л.Н. 10 
Джабаров В.М. 13 
Исаков Э.В. 7 
Калашников С.В. 35 
Карелова Г.Н. 24 
Киричук С.М. 8–9 
Клишас А.А. 8, 27 
Козлов М.В. 12 
Косачёв К.И. 10–11 

Кравченко В.К. 9, 27 
Кутепов А.В. 10 
Лебедева Т.Р. 11 
Лукин В.П. 22 
Лукин С.Н. 8–9 
Мархаев В.М. 36 
Матвиенко В.И. 6–34, 36–38 
Назаров В.И. 26 
Нарусова Л.Б. 11, 25 
Невзоров Б.А. 26 
Петренко В.А. 16, 23 
Пономарёв М.Н. 23 
Салпагаров А.А. 14 
Фёдоров Н.В. 34–36 
Цепкин О.В. 21, 35 
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Приглашенные: 
 

Кашеваров А.Б. – заместитель руководителя Федеральной антимонопольной службы  17 
Колокольцев В.А. – Министр внутренних дел Российской Федерации    17–26 
Краевой С.А. – заместитель Министра здравоохранения Российской Федерации  36 
Соловьёв В.Р. – общественный деятель, российский журналист, теле- и радиоведущий 30–34 
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